
Как Эрмитаж стал местом 
силы. Директор галерей 
Уффици Эйке Шмидт — 
о Михаиле Пиотровском

ШКОЛА Минпросвещения 
разработало новые 
подходы для повышения 
зарплат учителям

Пройдите 
в кассу

Ксения Колесникова

Министерство просвещения направило на рассмотре-
ние в минтруд предложения, как и по каким сценариям 
можно обеспечить рост заработной платы для педаго-
гов — вместе с конкретными расчетами. Это следует из 
письма заместителя министра просвещения Виктора 
Басюка, размещенного на сайте Комитета Госдумы по 
образованию и науке.

Вместе с Общероссийским профсоюзом образова-
ния министерство провело мониторинг оплаты труда 
педагогов в регионах. Например, в Республике Мордо-
вия базовая часть оклада за одну ставку — 18 уроков в 
неделю — составляет всего 3608 рублей. А в Примор-
ском крае — 22 344 рубля. Почему такая большая раз-
ница? Сейчас все вопросы оплаты труда учителей ре-
шаются на региональном и муниципальном уровне: 
устанавливаются базовые ставки, принципы начисле-
ния стимулирующих выплат и разных надбавок. Во 
многих регионах доплачивают молодым и сельским 
учителям: суммы разнятся на порядок. А в некоторых 
субъектах действует система баллов. Они да-
ются за различные достижения: от побед уче-
ников в олимпиадах до общественной работы. 

ТОЛЬКО В «РГ» Александр Бастрыкин — о новых методах 
борьбы с коррупцией

Следы нечистых рук

Владислав Куликов

С
овет при президенте Рос-
сии по кодификации и со-
вершенствованию гра-

жданского законодательства 
рассмотрел проект поправок в 
Гражданский кодекс. Документ, 
помимо прочего, детально про-
писывает соседские права.

Закон пропишет соседям 
терпение и взаимное уважение. 
Шум, дым, запах шашлыка с со-
седнего участка — все это непре-
менная часть жизни. И если за 
соседним забором праздник, 
надо радоваться, а не ворчать. 
Скоро таков будет закон.

Дословная цитата проекта: 
«Собственник земельного 
участка должен претерпевать 
воздействие исходящих с сосед-
него земельного участка газов, 
паров, запахов, дыма, копоти, 
тепла, шумов, вибрации и иное 

подобное воздействие, если оно 
не оказывает влияния на ис-
пользование его земельного 
участка или оказывает на его 
использование такое влияние, 
которое не превышает установ-
ленных нормативов, а при их от-
сутствии — разумных пределов 
исходя из природы и местополо-
жения земельных участков или 
из обычая».

Иными словами, надо прояв-
лять терпение, но совсем необя-

зательно проявлять безгранич-
ное терпение. Люди за сосед-
ним забором вправе веселить-
ся, но не вправе разойтись не на 
шутку. 

Напомним, еще в 2012 году в 
Госдуму был внесен проект мас-
штабных поправок в Граждан-
ский кодекс. Как подчеркивали 
эксперты, речь шла о модерни-
зации гражданского законода-
тельства. Проект был принят в 
первом чтении, однако затем — 

уникальный случай! — был раз-
бит на несколько блоков и стал 
приниматься по частям. Это по-
зволило тщательно прорабо-
тать все вопросы. 

Девять законов, выделенных 
из первоначального текста, уже 
принято. Теперь очередь за де-
сятым, одним из самых резо-
нансных.

Сегодня, как показывает 
жизнь, соседи часто не желают 
понимать друг друга, дело меж-
ду ними доходит чуть ли не до 
войны. Сколько таких историй: 
кто-то перегородил общую до-
рогу и даже не подумал, что дру-
гим это может помешать. Есть 
отдельная категория граждан, 
которые искренне считают, что 
мир вращается вокруг них. 

Они не злые, нет, им реально 
не приходит в голову, 
что другие тоже живые 
люди.

Наталья Козлова

С
могут ли продажные 
чиновники спрятать 
наворованное у род-
ных и близких? Как 
привлечь фирмы, 
которые встроены в 
к о р р у п ц и о н н ы е 
схемы? Как наказы-
вают силовиков и 

других «неприкасаемых» из чи-
сла так называемых «спецсубъ-
ектов»? На эти и другие острые 
вопросы в эксклюзивном ин-
тервью «Российской газете» 
рассказал председатель Следст-
венного комитета РФ Алек-
сандр Бастрыкин.  

Александр Иванович, полгода 
назад вынесен приговор 
Дмитрию Захарченко. Но его 
родственники не оставляют 
попыток оспорить решения о 
конфискации у них денег.  На-
сколько, по вашему мнению, 

такие требования обоснова-
ны?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Более того, 
эти лица даже делали попытки 
оспорить конституционность 
ряда положений действующего 
антикоррупционного законода-

тельства, пытаясь трактовать 
его отдельные нормы в свою 
пользу. Очевидно, они преследо-
вали цель повлиять на ранее вы-
несенное решение суда об обра-
щении в доход государства де-
нежных средств, изъятых в рам-
ках уголовного дела в отноше-
нии Дмитрия Захарченко, за-
конность происхождения кото-
рых подтверждена не была. 

Но действующее законода-
тельство в полной мере защищает 
права всех участников процесса. 
Обеспечивает баланс публичных 
интересов борьбы с коррупцией и 
частных интересов собственника 
имущества, если оно приобрете-
но не в результате коррупцион-

ных действий. Это позиция Кон-
ституционного суда. У истца есть 
право представлять в суде любые 
допустимые доказательства в 
подтверждение законности полу-
чения средств. Как я уже сказал, 
законность средств они так и не 
подтвердили. Кстати, эти меры по 
предупреждению коррупцион-
ных проявлений согласуются со 
стандартами, выработанными на 
международном уровне и призна-
ваемыми в Российской Федера-
ции. Речь, в частности, 
идет о Конвенции ООН 
против коррупции. 
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ЮБИЛЕЙ

Александр Бастрыкин: Меры по пре-
дупреждению коррупции согласуются 
с мировыми стандартами.

А К Ц Е Н Т

Сосед должен проявлять терпение и не 
ворчать на шум и запах с другого участ-
ка, если все в пределах нормы. Но терпе-
ние не может быть безграничным

А К Ц Е Н Т

Родственники Захарченко пытались 
повлиять на решение суда об обраще-
нии в доход государства средств, закон-
ность  которых подтверждена не была 

Австралийский доллар 43,5962
Азербайджанский манат 37,5588
Армянский драм** 13,3233
Белорусский рубль 30,1384
Болгарский лев 36,1852
Бразильский реал 15,2218

Венгерский форинт** 21,4050
Вон Республики Корея*** 53,5690
Гонконгский доллар* 81,3878
Датская крона* 94,7163
Доллар США 63,7185
Евро 70,7594

Индийская рупия** 89,2197
Казахстанский тенге** 16,5513
Канадский доллар 48,3595
Киргизский сом** 91,0264
Китайский юань* 90,5839
Молдавский лей* 36,5988

Новый туркменский манат 18,2313
Норвежская крона* 69,7841
Польский злотый 16,5563
Румынский лей 14,8045
СДР   87,8111
Сингапурский доллар 46,8518

Таджикский сомони* 65,8249
Турецкая лира 11,0707
Узбекский сум**** 66,9946
Украинская гривна* 26,7922
Фунт стерлингов   83,7006
Чешская крона* 27,7133

Шведская крона 67,2072
Швейцарский франк 64,5708
Южноафриканский рэнд* 43,5215
Японская иена** 58,6591

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 07.12.19

Железные дороги перешли 
на новое расписание — ускорят 
движение 334 поезда. Причем 
44 из них сократят время 
в пути более чем на час

Роман Вильфанд 
рассказал, когда 
в Москву 
вернутся морозы
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6 РЕСУРСЫ Бюджет России 
от сокращения добычи 
нефти может получать 
до 700 млрд рублей в месяц

ОПЕК+ пошел 
вразнос

Сергей Тихонов

Участники сделки ОПЕК+ договорились о дополни-
тельном сокращении добычи нефти с января по март 
2020 года на 500 тысяч баррелей в сутки. Если в ре-
зультате цены на нефть поднимутся выше 70 долларов, 
Россия, как и другие крупные экспортеры, сможет се-
рьезно заработать. 

«Мы пришли к выводу, что в период падения спроса 
целесообразно сократить добычу, в том числе для Рос-
сии, на дополнительные 70 тысяч баррелей. То есть 
наша общая квота вырастает до 300 тысяч баррелей в 
сутки», — сказал глава минэнерго Александр Новак. 

Россия пошла на это для формирования предсказуе-
мых экономических условий и снижения зависимости 
экономики и государственных финансов от цен на 
энергоносители, сообщили «РГ» в минфине. Там на-
помнили, что по бюджетному правилу все нефтегазо-
вые доходы от цены нефти сверх планки отсечения (40 
долларов за баррель в 2017 году, далее ежегодно индек-
сируется на 2%, в 2019 году — 41,6 доллара) считаются 
дополнительными и не направляются на теку-
щие расходы, а перечисляются в Фонд нацио-
нального благосостояния — в резервы страны.

ФИНАНСЫ Банки открыли 
сезон охоты за премиями 
и бонусами клиентов

Старый 
новый ход

Роман Маркелов

Большинство крупных банков либо уже ввели новогод-
ние промовклады, либо собираются сделать это в са-
мое ближайшее время, следует из ответов их предста-
вителей на вопросы «Российской газеты». Но и эти 
предновогодние ставки довольно низкие по сравнению 
с сезонными предложениями годовой давности. При 
этом банки все чаще вводят предновогодние акции 
еще и по инвестиционным продуктам — вероятно, эта 
практика будет расширяться.

Самым заметным предновогодним предложением 
стала акция Сбербанка как крупнейшего игрока на 
рынке. Он запустил два вклада. Первый предназначен 
для любых клиентов, ставка по нему при открытии на 
4—9 месяцев составит 4,85%, при сроке от 9 месяцев — 
5,25%. Второй предназначен только новым вкладчи-
кам, которые не открывали в банке срочные вклады с 
20 октября 2018 года по 20 ноября 2019 года. Ставка 
по нему будет выше: 5—5,85% в зависимости от срока 
вклада (от полугода до полутора лет). Первое предло-
жение действует до 15 января, второе — до 31 января 
2020 года. Оба вклада непополняемые, минимальная 
сумма для открытия — 50 тысяч рублей.

Второй по величине банк — ВТБ — предлага-
ет открыть до конца года вклад со ставкой до 
7,5% с учетом капитализации процентов. 
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Три наши юные фигуристки 
заняли весь пьедестал 
в финале 
Гран-при 
в Турине
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С 2020 года в Евросоюзе 
вступят в силу 
новые ограничения 
на автовыхлоп
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СОВФЕД  
Валентина 
Матвиенко 
призвала 
ускорить 
принятие 
закона 
о запрете 
«клеток» 
в судах

СНЯТЬ 
ОГРАЖДЕНИЯ
Галина Мисливская

Спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко считает, 
что отдельные ведомства наме-
ренно затягивают прохождение 
в Госдуме законопроекта о за-
прете ограждений в залах су-
дебных заседаний. В пятницу в 
ходе ежегодного совещания со 
статс-секретарями она попро-
сила главу аппарата правитель-
ства, вице-премьера Констан-
тина Чуйченко проследить за 
тем, чтобы затраты на ликвида-
цию «клеток» были оценены 
объективно.

Законопроект о запрете ис-
пользования «клеток» и «аква-
риумов» в залах судебных засе-
даний был внесен в Госдуму в 
ноябре прошлого года группой 
сенаторов во главе с председа-
телем комитета СФ по консти-
туционному законодательству 
Андреем Клишасом.

«Мы неоднократно подни-
мали этот вопрос в ходе наших 
встреч, и, наконец, в этом году 
получен положительный отзыв 
правительства», — сказала Мат-
виенко на совещании. И попро-
сила профильный комитет в те-
сном контакте со всеми ответ-
ственными ведомствами про-
должать эту работу. 

Ранее отдельные ведомства 
высказывали замечания к доку-
менту. По подсчетам МВД Рос-
сии, в случае принятия закона в 
нынешнем виде потребуется 
увеличение штатной численно-
сти полиции на 30,5 тысячи 
единиц, на содержание кото-
рых понадобится 21,5 миллиар-
да рублей в год.

Валентина Матвиенко на-
помнила, что положительное 
заключение правительства на 
проект было дано благодаря 
поддержке премьера Дмитрия 
Медведева. «Если бы не его по-
зиция, мы бы получили отрица-
тельное заключение, потому 
что никто ничего не хочет ме-
нять или просит много денег. 
Послушайте, снять клетки — ка-
кая проблема вообще?» — ска-
зала спикер. «Мы написали 
письмо Дмитрию Анатольеви-
чу, чтобы объективно оценили 
затраты, которые нужны, а не 
придумывали под это дело все, 
чтобы закрыть свои пробле-
мы», — добавила она, обраща-
ясь к Чуйченко. 

ПРЕЗИДЕНТ В Сочи Владимир Путин обсудил деловой климат 
с немецкими предпринимателями

Сочинение на бизнес-тему
Айсель Герейханова, Сочи

Н
а встрече с представите-
лями деловых кругов Гер-
мании Владимир Путин 

заявил, что Россия никогда не 
будет использовать экономиче-
ские рычаги для решения поли-
тических вопросов. А реализа-
ция проекта «Северный по-
ток-2» не означает, что Россия 
намерена прекратить транзит 
газа по территории Украины.

Встреча российского лидера 
с активом Восточного комитета 
германской экономики (авто-
ритетное в Германии объедине-
ние немецких предприятий. — 
Прим. «РГ») прошла уже в чет-
вертый раз. «Наши встречи ста-
ли доброй традицией», — заме-
тил Путин в начале разговора. 
Германия занимает второе ме-
сто (после Китая) среди внеш-
неторговых партнеров России. 
В 2018 году объем взаимной 
торговли достиг 60 миллиардов 
долларов и увеличился на 20%. 
Немецкие инвестиции в рос-
сийскую экономику превыша-
ют 20 млрд долларов. А встреч-
ные российские инвестиции в 

экономику Германии — почти 
10 млрд.

По словам президента, Рос-
сия заинтересована в том, что-
бы иностранные, в том числе 
немецкие, бизнесмены чувство-
вали себя на рынке России мак-
симально комфортно. Благода-

ря особым экономическим зо-
нам, территориям опережаю-
щего развития, специальным 
контрактам, иностранные инве-
сторы могут получить целый 
ряд льгот и доступ к господдер-
жке при условии локализации 
производственных мощностей 
на территории России.

В самой России обеспечена 
макроэкономическая стабиль-

ность. «В прошлом году ВВП 
прибавил 2,3%, в этом году он 
будет поскромнее, но позитив-
ная динамика будет сохранять-
ся», — оценил Путин.  Рост про-
мышленного производства в 
прошлом году составил 3%, на 
низком уровне находится безра-

ботица — 4,6%, а инфляция — на 
и с т о р и ч е с к о м  м и н и м у м е 
(3,6%).   «В новейшей истории 
такой инфляции в России не 
было», — обратил внимание пре-
зидент.

Путин заверил участников 
встречи, что, несмотря ни на ка-
кую политическую конъюнкту-
ру, Россия всегда будет стабиль-
но и ровно выстраивать отноше-

ния со своими экономическими 
партнерами. Так, как это и про-
исходит сейчас. «Мы никогда не 
используем никаких экономиче-
ских рычагов для решения каких 
бы то ни было политических во-
просов, хочу вас заверить, так 
оно будет и в будущем», — пообе-
щал Путин.

Зампред правления Восточ-
ного комитета германской эко-
номики Катрина Клаас-Мюль-
хойзер заявила, что надеется на 
начало процесса отмены анти-
российских санкций после сам-
мита нормандской четверки в 
Париже. «Мы всегда придержи-
вались позиции, что ЕС не нужно 
ждать полной реализации Мин-
ского соглашения для отмены 
санкций. Мы говорили о том, что 
санкции надо отменять пошаго-
во с подвижками при реализа-
ции Минских договоренностей», 
— сказала она.

Важное направление сотруд-
ничества между странами на 
протяжении десятилетий — энер-
гетика. «Сейчас близки к завер-
шению работы по прокладке га-
зопровода «Северный поток-2», 
ввод в эксплуатацию которого 

позволит удвоить объемы воз-
можных поставок российского 
газа по балтийскому маршру-
ту», — сказал Путин. Он отметил, 
что проект станет дополнитель-
ным вкладом в удовлетворение 
спроса на энергоносители со 
всей Германии, «в целом будет 
способствовать укреплению 
энергетической безопасности 
европейского континента».

Он отдельно отметил, что 
«Северный поток-2» — это чисто 
коммерческий проект, прави-
тельство фактически не прини-
мает в нем участия. Кроме того, 
Путин подчеркнул: реализация 
проекта «Северный поток-2 не 
означает, что Россия намерена 
прекратить транзит газа по тер-
ритории Украины.  «Вопрос не в 
территории, вопрос в экономи-
ческой целесообразности», — 
добавил президент. Он напом-
нил, что сейчас с украинскими 
партнерами ведутся перегово-
ры. И выразил надежду, что 
«участники этих переговоров, а 
это прежде всего хозяйствую-
щие субъекты с обеих сторон, 
найдут приемлемые для них ре-
шения». 

СОТРУДНИЧЕСТВО Лидеры России и Беларуси сблизили 
позиции стран по дальнейшей интеграции в рамках Союза

20 лет спустя

Айсель Герейханова, Сочи

В 
субботу президенты 
России и Беларуси 
Владимир Путин и 
Александр Лукашен-
ко провели в Сочи пе-
реговоры, которые 
длились более пяти 
часов. Разговор был 
посвящен перспекти-

вам углубления интеграции в 
рамках Союзного государства. 
По итогам долгой беседы лиде-
ров позиции двух стран серьез-
но сблизились по целому ряду 
направлений, в том числе по не-
фти и газу, сельскому хозяйст-
ву, связи и таможне, заявил ми-
нистр экономического разви-
тия Максим Орешкин. 

Встреча лидеров России и Бе-
ларуси в резиденции «Бочаров 
Ручей» началась во всех смы-
слах в теплой атмосфере: в Сочи 
стояла солнечная, почти весен-
няя погода, а сами переговоры 
проходили накануне 20-летия 
Союзного договора (он был под-
писан 8 декабря 1999 года). По-
этому был устроен и торжест-
венный обед, на котором оба 
президента подняли тост за это 
событие. «Ну что, за 20-летие 
можем, да?» — обратился Лука-
шенко к Путину. Российский ли-
дер ответил «можем», и прези-
денты подняли бокалы.

В начале переговоров Влади-
мир Путин отметил их важ-
ность накануне этой даты. Ми-
нистры и председатели прави-
тельств обеих стран провели 
большую работу по анализу 
того, что сделано в рамках под-
писанного ранее договора о Со-
юзном государстве, сказал он. 

«Поговорили о том, что и как 
нужно сделать для того, чтобы 
выполнить то, что еще не вы-
полнено в рамках этого доку-
мента, что можно было бы акту-
ализировать в связи с меняю-
щимися обстоятельствами», — 
пояснил Путин.

Он выразил надежду, что 
Москва и Минск будут и дальше 
делать все для того, «чтобы 
наши народы и страны чувство-

вали свою близость, продолжа-
ли движение, прежде всего, ко-
нечно, в сфере экономики, но 
не только — и в социальной сфе-
ре». По словам Путина, люди 
должны получать заметные 
преимущества от этой интегра-
ции. 

Александр Лукашенко также 
признал, что за 20 лет сущест-
вования Союзного государства 
сделано немало. «Немало пред-
стоит сделать, мы это не скры-
ваем», — заметил он. По словам 
белорусского лидера, люди и хо-
зяйствующие субъекты в двух 
странах должны иметь равные 
условия для жизни и работы. 

«Равные условия — больше 
ничего не надо. Мы не просим, 
как некоторые говорят, деше-
вый газ, дешевую нефть. Мы го-

товы и по 200 долларов газ по-
купать, и нефть покупать не по 
63 доллара за баррель», — заме-
тил Лукашенко. Но тогда, по его 
мнению, и конкурирующие 
предприятия должны все это 
покупать за такую же цену. «В 
противном случае мы просто не 
создадим основу наших отно-
шений. Вот единственная про-
блема, над которой в принципе 
работают наши правительст-

ва», — подытожил президент Бе-
ларуси, обращаясь к россий-
скому президенту. 

Накануне отдельные перего-
воры в Сочи провели премьер-
министры двух стран Дмитрий 
Медведев и Сергей Румас. Они 
обсудили ход работы по согла-
сованию «дорожных карт» по 
интеграции. Российский пре-
мьер отметил, что у Москвы и 
Минска «еще сохраняются ка-
кие-то вопросы» и это является 
естественным. «Круг тем, свя-
занных с интеграцией, колос-
сальный», — пояснил Медведев. 

Он также заверил своего 
коллегу Сергея Румаса, что в 
России нет противников интег-
рации с Беларусью и «антибе-
лорусских элементов». По сло-
вам Медведева, «все интеграци-

онные процессы всегда сопро-
вождаются обсуждениями, вы-
сказыванием мнений, подчас 
эмоциональных позиций». 
Сергей Румас в свою очередь 
заявил, что согласен с недавни-
ми словами Медведева о том, 
что надо ценить, беречь и раз-
вивать то, что сделано в Союз-
ном государстве. За 20 лет оно 
превратилось в мощное интег-
рационное объединение, под-
черкнул Румас.

По итогам переговоров 
пресс-секретарь российского 
премьера Олег Осипов заявил, 
что в правительстве РФ отмеча-
ют прогресс в продвижении по 
интеграционной повестке. О 
результатах своей встречи Мед-
ведев и Румас доложили прези-
дентам. 

Переговоры Путина и Лука-
шенко проходили в закрытом от 
прессы режиме и продлились 
пять с половиной часов. Об ито-
гах журналистам рассказал гла-
ва минэкономразвития Мак-
сим Орешкин, который сооб-
щил, что Россия и Беларусь се-
рьезно сблизили позиции по не-
фтегазовым вопросам. «Очень 
плодотворно поработали, по 
целому ряду направлений — по 
сельскому хозяйству, по связи, 
по таможне, по регулированию 
нефтяного рынка достигли 
очень серьезного прогресса. 
Даже по вопросу нефти и газа 
позиции были очень серьезно 
сближены», — заявил он. 

Уже с понедельника начнет-
ся работа на экспертном уров-
не, «детальная проработка тех 
указаний, которые мы сегодня 
получили для того, чтобы все 
это сформулировать и погру-

зить в «дорожные карты», сооб-
щил Орешкин.

По словам главы минэконо-
мразвития, накануне перегово-
ров количество спорных вопро-
сов оставалось уже небольшим. 
«Сейчас их стало еще меньше, 
мы понимаем, как по большей 
части из них продвигаться впе-
ред, указания даны, сейчас будем 
прорабатывать и дальше дви-
гаться», — подчеркнул Орешкин.

После переговоров Алек-
сандр Лукашенко и Владимир 
Путин обменялись подарками. 
Президент Беларуси привез су-
венирные ящики с мясными 
продуктами и конфетами, а 
российский лидер подарил ему 
самовар и набор для чаепития. 

А в воскресенье лидеры Рос-
сии и Беларуси обменялись по-
здравительными телеграммами 
по случаю 20-летия подписания 
договора о создании Союзного 
государства.  Путин назвал 
историческим решение о за-
ключение этого важнейшего со-
глашения. А Лукашенко подчер-
кнул, что «приверженность 
объединительной идее имеет 
огромное значение», и напом-
нил, что благодаря союзу сегод-
ня граждан двух стран не разде-
ляют границы, визы, таможни.

Следующая встреча двух пре-
зидентов запланирована на 20 
декабря в Санкт-Петербурге. 

В честь юбилея Союза был устроен 
торжественный обед, на котором 
оба президента подняли тост 
за это событие. 

А К Ц Е Н Т

Москва и Минск будут и дальше делать 
все для того, чтобы страны чувствовали 
свою близость, а граждане получали 
преимущества от интеграции

А К Ц Е Н Т

Несмотря ни на какую политическую 
конъюнктуру, Россия всегда будет ста-
бильно и ровно выстраивать отношения 
со своими экономическими партнерами

— Фоторепортажи с заседаний 
смотрите на сайте 
в спецпроекте «РГ»
rg.ru/soyuz
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БЕЗОПАСНОСТЬ 

В НАТО 
не хотят 
услышать 
Россию

США МЕШАЮТ 
ДОГОВОРЫ
Юрий Гаврилов

Механизм ликвидации угроз, 
которые встают перед Россией 
и странами НАТО, работает все 
хуже, причем не по нашей вине. 
Об этом вчера в интервью для 
программы «Москва. Кремль. 
Путин» заявил министр оборо-
ны РФ Сергей Шойгу.

«Наши партнеры, ведомые, 
естественно, США, выходят из 
все большего и большего коли-
чества соглашений, и простран-
ство безопасности становится 
все уже и уже. А те угрозы, ко-
торые существовали до этого, и 
нам казалось, что у нас есть ва-
рианты и возможности продви-
нуться по их минимизации еще 
дальше, — к сожалению, это все 
не только остановлено, но и с 
каждым годом деградирует», — 
заявил Шойгу в эфире телека-
нала «Россия 1».

И все же Москва выступает 
за возобновление совместной 
работы с НАТО. «С нашей сто-
роны все двери открыты. Мы го-
товы к такому сотрудничест-
ву», — сказал министр. Однако 
эти предложения , включая со-
гласованную борьбу с террори-
стами в Сирии, не получают 
должной реакции на Западе. 
«Мы говорили о том, что вместе 
у нас это получится эффектив-
нее, быстрее. Но все, до чего мы 
договорились, это не допустить 
каких-то инцидентов между на-
шей авиацией и авиацией коа-
лиции», —   сказал Шойгу. 

ПАРЛАМЕНТ В Госдуме 
предложили серьезные 
поправки к законопроекту 
о профилактике семейно-
бытового насилия

Жертву берут 
под защиту

Татьяна Замахина

Депутаты Госдумы и правозащитники подготовили 
свои замечания к опубликованной Советом Федера-
ции версии резонансного законопроекта «О профи-
лактике семейно-бытового насилия». Так, они хотят 
ввести новые меры по защите жертв от преследования 
и от побоев (этого нет в варианте сенаторов), а также 
поправить Уголовный кодекс, заменив для нарушите-
лей арест до трех месяцев на лишение свободы до года.

Как сообщила вице-спикер верхней палаты парла-
мента Галина Карелова, замечания сенаторы принима-
ют до 15 декабря, после этого документ будет офици-
ально внесен в Госдуму.

Предлагается существенно уточнить определение 
«семейно-бытового насилия». В опубликованной сена-
торами редакции полностью исключаются из-под дей-
ствия закона все виды физического насилия (побои, 
причинение вреда здоровью и т.п.). «Таким образом, 
все потерпевшие, которые ожидают принятия процес-
суального решения по своему заявлению, лишаются 
мер защиты и социальной поддержки в самой острой и 
опасной фазе конфликта», — подчеркивается в доку-
менте.

Кроме того, в отношении нарушителя будет невоз-
можно применить ни одну меру профилактики, пред-
усмотренную предлагаемым проектом закона. Будь то 
профилактические 
беседы, специали-
зированные психо-
логические про-
граммы для нару-
шителей и т.п.

Депутаты пред-
лагают сформули-
ровать определение 
семейно-бытового 
насилия так: 
«Умышленное про-
тивоправное дея-
ние (действие или 
бездействие) в от-
ношении близкого лица (лиц), включая преследова-
ние, если это деяние причиняет физическую боль, на-
носит вред жизни, здоровью и (или) имуществу таких 
лиц, а также угроза совершения подобного деяния».

Преследование — одна из наиболее часто встречаю-
щихся форм семейно-бытового насилия, указывают 
авторы замечаний. Его определение в проекте предла-
гается прописать отдельно. Под ним следует понимать 
действия, направленные на пострадавшего вопреки 
его воле. Это может выражаться в поиске пострадав-
шего, попытке выяснить его место проживания или 
пребывания и ряде прочих действий.

Депутаты требуют уточнить и круг лиц, подвер-
гшихся семейно-бытовому насилию. В сенаторской 
формулировке отсутствуют сожители (лица, которые 
совместно проживают и ведут совместное хозяйство, 
но при этом не связаны свойством), а также бывшие 
сожители. «До 12% семей живут длительное время в 
незарегистрированном браке, при этом почти 30% се-
мей проживали совместно и вели совместное хозяйст-
во до заключения официального брака», — объяснила 
«РГ» один из авторов замечаний, зампред Комитета 
Госдумы по вопросам семьи, женщин и детей Оксана 
Пушкина.

В Госдуме также считают, что надо прописать и пра-
ва иждивенцев жертв — к этой категории относятся 
дети до 18 лет, престарелые родители, родственники-
инвалиды и т.п. Ведь в эпицентре агрессии могут нахо-
диться не только пострадавшие, но и те, кто от них за-
висит, и их тоже надо защищать, уверена Пушкина. 

Нормы статьи о защитном предписании, по мнению 
представителей нижней палаты, также нуждаются в 
корректировке. В частности, меняется возраст лиц, в 
отношении которых они могут выноситься. В сенатор-
ской версии лицо должно достигнуть 18 лет, в депутат-
ской — 16. Дополняется и перечень запретов — к постра-
давшему нельзя будет умышленно приближаться к 
нему на расстояние ближе чем на 50 метров.

Особое внимание стоит уделить санкциям за несо-
блюдение защитного и судебного защитного предписа-
ния, подчеркнула Оксана Пушкина. Ведь предложен-
ные меры, как показала практика после декриминали-
зации побоев, нере-
зультативна, счита-
ет она и ее коллеги. 
«Очередное бремя 
административной 
ответственности от-
разится на семей-
ном бюджете, а со-
ответственно, и на 
жертве, пострадав-
шей от семейно-бы-
тового насилия», — 
отметила парла-
ментарий. Депута-
ты советуют пред-
усмотреть административную ответственность в слу-
чае первого нарушения защитного предписания, а для 
повторного нарушения ввести уголовную ответствен-
ность.

Необходимо также расширить возможности суда 
при назначении наказания правонарушителям, неод-
нократно наносящим побои, указали в Госдуме. В свя-
зи с этим депутаты предложили поправить статью 
116.1 УК РФ, которая предусматривает максимально 
строгое наказание — арест на срок до трех месяцев. 
Ведь исполнение именно данного вида наказания не-
возможно в связи с тем, что в России не функциониру-
ют так называемые «арестные дома». Соответственно, 
такие наказания судами не применяется. «Предлагаем 
исключить из ст. 116.1 УК РФ санкцию в виде ареста и 
заменить ее на санкцию в виде лишения свободы на 
срок до одного года», -—говорится в замечаниях.

Основные принципы профилактики семейно-быто-
вого насилия тоже предлагается корректировать. У се-
наторов профилактика должна основываться на прин-
ципе поддержки и сохранения семьи. «Деятельность 
органов профилактики, направленная на сохранение 
семьи в ситуации семейно-бытового насилия, может 
привести к нарушению права пострадавшего на без-
опасность и защиту от насилия», — отметили авторы 
замечаний. Они предлагают «убрать» принцип сохра-
нения семьи и оставить только поддержку. Кроме того, 
рекомендовано добавить право жертв на получение 
всех видов бесплатной юридической помощи, а также 
прописать, что социальные услуги в целях защиты гра-
ждан также предоставляются бесплатно.

Оксана Пушкина отметила, что сенаторы и депута-
ты работают в команде. И хотя в нижней палате не во 
всем согласны с верхней, однако необходимо принять 
важный документ и договориться о нюансах. 

Депутаты Госдумы 
требуют уточнить 
круг лиц, подвер-
гшихся семейно-
бытовому 
насилию

В эпицентре агрес-
сии могут нахо-
диться не только 
сами пострадав-
шие, но и те, кто 
от них зависит
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СПОРНАЯ ТЕМА Глава МВД 
не видит резона снижать 
нештрафуемый лимит 
скорости 

Однозначно 
«против»

Владимир Баршев

Глава МВД Владимир Колокольцев обозначил позицию 
ведомства по довольно жаркому вопросу, касающему-
ся всех водителей поголовно. А именно — о предложе-
нии снизить нештрафуемый порог скорости с 20 до 
10 км/ч. Он заявил, что МВД против такого снижения. 
Он также отметил, что данная инициатива не принад-
лежит его министерству. И подчеркнул, что там высту-
пают за увеличение скорости на автомагистралях.

Ранее глава правительства РФ Дмитрий Медведев в 
ходе приема граждан в центральном офисе «Единой 
России» усомнился в целесообразности такого сниже-
ния. По его словам, как человека, который тоже за ру-
лем сидит, во всяком случае, иногда, эти 10 км/ч часто 
«не ловятся» даже самими водителями. Введение 
штрафа приведет к тому, что к ответственности будут 
привлекать граждан, у которых не было намерений на-
рушать правила дорожного движения. 

Напомним, что нештрафуемый порог в 20 км/ч поя-
вился у нас в 2013 году. Связано это было с массовым 
оснащением дорог комплексами автоматической фо-
товидеофиксации нарушений. До этого за превышение 
скорости на 10 км/ч 
водителю грозило 
предупреждение 
или штраф. А так 
как за выявленное 
нарушение с помо-
щью камер можно 
назначить только 
минимальное нака-
зание, то от наказа-
ния за превышение 
скорости на 10 км/ч 
решили вовсе отка-
заться. Это в свою 
очередь стало спа-
сением водителей от огромного количества ошибоч-
ных штрафов, которые выносились при некорректной 
работе комплексов.

В 2018 году на правительственной комиссии по без-
опасности дорожного движения выступил глава сто-
личного департамента транспорта Максим Ликсутов с 
предложением вернуть штраф за превышение скоро-
сти более чем на 10 км/ч. По его словам, сейчас ком-
плексы довольно надежные и их погрешность не пре-
вышает 1 км/ч. Но речь-то идет не о надежности прибо-
ров, а о справедливости привлечения водителей. Во-
первых, никто не отменял некорректной установки и 
отладки комплексов фото- и видеофиксации. Во-вто-
рых, сейчас на дорогах сложилась такая ситуация, что 
водителю приходится не столько следить за дорогой, 
сколько за огромным количеством всяких запрещаю-
щих и ограничивающих знаков, чтобы не попасть на 
штраф. Тут уже о безопасности речи не идет. Большин-
ство таких ограничений устанавливается совершенно 
бессмысленно. 

Известен случай, когда в Москве на одном участке 
МКАД без предварительного объявления вдруг взяли и 
снизили скорость движения до 80 км/ч. Как выясни-
лось, там увеличилось число аварий, и владелец этого 
участка дороги не нашел ничего лучшего, как само-
вольно снизить на нем скорость движения транспорта. 
И такое происходит по всей стране. Именно по этой 
причине МВД еще на поручение вице-премьера Макси-
ма Акимова ответило, что сначала необходимо прове-
сти ревизию дорог и установленных на них ограниче-
ниях скоростного режима. Привести все в порядок, 
убрать лишние ограничения, где-то повысить скорост-
ной режим. И только после того, как порядок будет на-
веден, уже можно будет думать о снижение нештрафу-
емого лимита. 

После, на совещании вице-премьеров, председа-
тель правительства Дмитрий Медведев дал новое по-
ручение МВД и правительственной комиссии — из-
учить целесообразность снижения нештрафуемого 
порога. После приема граждан в офисе «Единой Рос-
сии», по всей видимости, будет дано третье поруче-
ние. Вероятно, высказывание Владимира Колоколь-
цева — это уже реакция на него. Понятно, что именно 
эта позиция и будет отражена в ответе ведомства на 
поручения правительственной комиссии и премьер-
министра РФ. 

Терпите 
ближнего

А у живых есть свои чувства и интересы. Поэ-
тому цивилизованное общество предполагает 
взаимное уважение. Тех, кто пока не в силах 

этого осознать, поможет привести в чувство (чувство 
товарищества и добрососедства, разумеется) новый 
закон.

«Важно подчеркнуть, что в условиях доброго сосед-
ствования многие конфликты соседей должны разре-
шаться без судебного вмешательства, это, однако, не 
значит, что страдающая (терпящая чрезмерное воз-
действие) сторона не должна иметь четкого и понятно-
го механизма защиты своих прав», — рассказывает ад-
вокат Алексей Афонин.

Например, как сказано в проекте, собственник зе-
мельного участка обязан не возводить сооружения, в 
отношении которых очевидно, «что их существование 
или использование будет иметь следствием недопусти-
мое воздействие на соседний земельный участок». 

Что считать недопустимым воздействием, отдель-
ный вопрос. Его еще предстоит детально и до хрипоты 
проработать на практике. Также сосед обязан пустить 
соседа на участок, если тому надо что-то отремонтиро-
вать у себя, но иначе чем через чужую землю к нужно-
му месту не доберешься.

Помимо того, законопослушный сосед обязан: 
«свободно пропускать воду, поступающую естествен-
ным образом на участок с соседнего земельного участ-
ка, а также не подсыпать землю на свой земельный 
участок, если это нарушает естественные стоки с со-
седнего земельного участка или препятствует им; не 
осуществлять на своем земельном участке посадки та-
ким образом, что это может ухудшить состояние со-
седнего участка или посадок на нем либо нарушить 
устойчивость расположенных на нем зданий или соо-
ружений; не углублять свой земельный участок таким 
способом, что грунт соседнего участка лишится опо-
ры; не сооружать колодцы таким образом, чтобы это 
препятствовало поступлению воды в колодец на сосед-
нем участке». 

Построить туалет на своем участке так, что нечи-
стоты потекут к соседям, тоже категорически запре-
щено. И так далее, и тому подобное. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин поможет с ипотекой еще 12 тысячам многодетным 
семьям

Прибавление в квадрате
Владимир Кузьмин 

К
абинет министров 
выделяет дополни-
тельные 6 миллиар-
дов рублей на ча-
стичное погашение 
ипотеки семьям с 
тремя и более деть-
ми. В конце сентября 
правительство стало 

помогать многодетным семьям, 
частично погашая их ипотеч-
ные кредиты. Однократная вы-
плата в размере 450 тысяч ру-
блей полагается заемщикам при 
рождении у них третьего и по-
следующих детей, а также при 
их усыновлении, в период с 1 
января 2019 года по 31 декабря 
2022 года. 

Программа оказалась более 
востребованной, чем рассчиты-
вали в кабинете министров. В 
первые полтора месяца одобре-
ние получили свыше 3 тысяч за-
явок, что уже превысило перво-
начальные объемы заложенных 
средств. 

— К миллиарду рублей, кото-
рые мы предусмотрели на эти 
цели, нужно выделить еще до-
полнительно деньги — 6 милли-
ардов рублей, — заявил премьер-
министр Дмитрий Медведев на 
заседании правительства в пят-
ницу. — Это позволит сократить 
долг не менее чем 12 тысячам 
семей.

Также на заседании кабинет 
министров утвердил правила 
пилотного проекта по «оциф-
ровке» трудовых отношений 
внутри компаний. В перспек-
тиве в электронный вид могут 
быть переведены трудовые до-
говоры, графики отпусков, 
приказы о командировках и 
взысканиях, другие докумен-
ты.

Сейчас трудовым законода-
тельством предусмотрено более 
60 документов по кадровым во-
просам. «Многие из них можно 
перевести в электронный вид, — 
подчеркнул Медведев, пред-
ставляя законопроект. — В том 
числе трудовой договор, дого-
вор о так называемой полной 
материальной ответственно-
сти, иные виды договоров, гра-
фики отпусков, разные приказы 
— о командировках, дисципли-

нарных взысканиях, снятии 
взысканий». 

«Есть предложение запу-
стить пилотный проект по вне-
дрению такого электронного 
ресурса и провести его в тече-
ние нескольких месяцев в сле-
дующем году — с 1 апреля по 31 
декабря», — сообщил председа-
тель правительства. Ряд трудо-
вых документов сегодня сторо-
ны должны заключать исключи-
тельно в письменном виде или 
же работник должен ознако-
миться с ними под роспись. За-
конопроект даст право созда-
вать их в электронном виде без 
бумажных копий.

«На сегодняшний день к 
участию в эксперименте зая-

вились 42 компании, работаю-
щие в сферах ИКТ и телеком-
муникаций, производствен-
ной, торговой, банковской, 
консалтинга», — отметил ми-
нистр труда и социальной за-
щиты Максим Топилин по ито-
гам заседания. Участники эк-
сперимента должны будут при-
нять необходимые внутренние 
положения для его проведения, 
обеспечить создание и хране-
ние электронных документов в 
своей информационной систе-
ме или на портале «Работа в 
России», их передачу в надзор-
ные органы. 

Законопроект устанавлива-
ет обязательное использование 
усиленной квалифицированной 

электронной подписи для за-
ключения трудовых и учениче-
ских договоров, договоров о ма-
териальной ответственности. 
Такое требование, поясняют в 
министерстве, вводится для за-
щиты прав работников от воз-
можных рисков при использо-
вании информационной систе-
мы работодателя. Расходы по 
ведению электронных трудо-
вых договоров лягут на компа-
нии, в том числе по приобрете-
нию и использованию элек-
тронной подписи работника. 
Отсутствие у работника элек-
тронной подписи не может быть 
основанием для отказа в заклю-
чении трудового договора, от-
мечают в минтруда.

«Работники принимают 
участие в эксперименте добро-
вольно, что отражается в трудо-
вом договоре или в дополни-
тельном соглашении к нему, и 
вправе отказаться от участия в 
эксперименте, уведомив об 
этом работодателя в письмен-
ной форме», — подчеркнул глава 
минтруда. Ипотечная поддержка многодетных семей оказалась настолько востребованной, что понадобилось выделять дополнительные средства, отметил премьер.

ТЕХНОЛОГИИ Искусственному 
интеллекту напишут кодекс 
поведения

Пора браться 
за разум

Юлия Кривошапко

Основные подходы к правилам 
взаимодействия человека 
с искусственным интеллектом 
будут готовы в России к июлю 
2020 года. 

Об этом заявил вице-пре-
мьер Максим Акимов на фору-
ме «Глобальное технологиче-
ское лидерство» в Сочи, отве-
чая на вопрос «Российской га-
зеты». 

«Искусственный интеллект 
— квазисубъект. Именно поэто-
му важно четко определить, что 
он может, а что нет, провести 
границу между экспертной 
поддержкой человеческих ре-
шений и принятием решений за 
человека. Это предмет очень 
большой работы». Ее первые 
результаты будут в начале сле-
дующего года, считает вице-
премьер.

Искусственный интеллект — 
одна из 11 приоритетных тех-
нологий на ближайшие пять лет 
для России. В списке также 
квантовые технологии, беспро-
водная связь, включая 5G, си-
стемы распределенного рее-
стра (блокчейн), робототехни-
ка и сенсорика, новые произ-
водственные технологии, вир-
туальная и дополненная реаль-
ность. На эти направления до 
2025 года только из федераль-
ного бюджета пойдет 258 мил-
лиардов рублей.

«Объем поддержки беспре-
цедентный — более 50 миллиар-
дов рублей в год. Плюс внебюд-
жетные ресурсы: стоит задача 
на каждый государственный 
рубль привлечь как минимум 

два частных, — отметил Максим 
Акимов. — У нас нет примеров 
работы с таким объемом ресур-
сов. Задачу усложняет то, что 
мы будем двигаться в очень не-
определенной, быстро меняю-
щейся технологической среде». 

Средства на развитие сквоз-
ных цифровых технологий бу-
дут распределяться через ин-
ституты развития: Фонд содей-
ствия инновациям, РВК, «Ро-
снано», VEB Ventures, Россий-
ский фонд прямых инвестиций 
и «Сколково». 

Формы поддержки — субси-
дии, участие в капитале и гран-
ты. С помощью этих инстру-
ментов ресурсы будут дово-
диться до стартапов, проек-
тных команд, частного бизнеса. 
Главная задача — создать дейст-
вительно прорывные решения, 
подчеркнул Акимов.

За отдельные технологиче-
ские направления отвечают го-
скомпании. Соглашения об 
этом были подписаны в июле 
2019 года. Так, Сбербанк стал 
куратором проекта в сфере 
искусственного интеллекта, 
«Ростелеком» и «Ростех» в тан-
деме отвечают за беспровод-
ные технологии связи. В веде-
ние «Ростеха» также отошли 
квантовые сенсоры, блокчейн, 
новое поколение узкополосной 
связи для интернета вещей. 
«Росатом» возглавил направле-
ние квантовых вычислений, а 
Российские железные дороги — 
квантовых коммуникаций. 
Акимов предупредил, что для 
госкомпаний участие в столь 
масштабном проекте — скорее, 
безденежный приз, инвестиции 
в технологическое будущее 
страны, нежели возможность 
получить кусок государствен-
ного бюджета. 

Для развития высокотехно-
логичных направлений разра-
ботаны семь «дорожных карт». 
По итогам стресс-тестов эк-
спертная группа во главе с Мак-
симом Акимовым одобрила 
пять из них. На доработку от-
правлены «дорожные карты» 
по развитию квантовых сенсо-
ров и технологии распределен-
ного реестра. 

На развитие 
11 цифровых тех-
нологий государ-
ство за пять лет 
потратит 258 мил-
лиардов рублей
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А К Ц Е Н Т

Правительство выделяет 
дополнительные 6 миллиардов рублей 
на частичное погашение ипотеки 
семьям с тремя и более детьми

Тем временем

КОНТРАКТ С КИЕВОМ ПО ГАЗУ: 
НУЖНА ОБОЮДНАЯ ВЫГОДА
Новые газовые договоренности России и Украи-

ны должны быть обоюдовыгодными, считает 

Дмитрий Медведев. В противном случае не будет 

ничего, предупредил он, а ведь Киев мог бы полу-

чать газ напрямую дешевле, чем сейчас из Евро-

пы по так называемому реверсу. 

О газовых переговорах с Украиной глава прави-

тельства побеседовал с ведущим программы 

«Вести в субботу» Сергеем Брилевым. «Может, 

вообще не поставлять?» — предложил он премье-

ру. Это невозможно, возразил Медведев, потому 

что Россия должна думать о европейских потре-

бителях и о украинцах тоже не забывать. Сейчас, 

напомнил он, Киев по реверсу получает тот же са-

мый российский газ, только гораздо дороже, чем 

мог бы. «Эта цена может быть ниже. Но для этого 

нужно договориться», — подчеркнул он.

— А как можно договориться? Как говаривал из-

вестный монтер у Ильфа и Петрова, соглашение 

есть продукт при полном непротивлении сторон, 

— процитировал глава кабинета министров мон-

тера Мечникова из «Двенадцати стульев». — Не-

возможно что-то навязать. Невозможно сказать, 

что у вас со следующего года транзитный тариф 

вырос в пять раз.

Если другая сторона намерена стоять на своем, 

то «не будет тогда ничего», заявил Дмитрий Мед-

ведев. Невозможно договориться по газу и од-

новременно дальше настаивать на выплатах по 

всяким судебным решениям. «Поэтому, хотят они 

этого или нет, очевидно, что в этом случае необ-

ходимо прийти к какому-то нулевому варианту. 

Нравится это выражение или нет, но это должно 

быть обоюдовыгодное решение для двух сто-

рон», — указал премьер.

Москва, как того хотят в Киеве, согласна работать 

и по нормам европейского законодательства, 

если украинская сторона успеет их внедрить, но 

по всем существенным пунктам все равно необ-

ходимо договориться, отметил Медведев. «И тог-

да можно возобновить сотрудничество, включая 

и наши поставки газа на украинскую территорию. 

И это, кстати, действительно будет выгодно для 

украинских граждан», — подытожил он.
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Однажды на участ-
ке МКАД без пред-
варительного объ-
явления снизили 
скорость движе-
ния до 80 км/ч 
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ЭКОЛОГИЯ С 2020 года 
в ЕС заработают 
новые ограничения 
на автовыхлоп

95 евро за грамм

Юрий Когалов

С 1 января 2020 года в Евросоюзе вступят в силу новые 
ограничения на выброс легковыми автомобилями в ат-
мосферу углекислого газа. Согласно принятым изме-
нениям, новенькие машины, только сошедшие с кон-
вейера, должны выбрасывать не более 95 граммов CO2 
на каждый пройденный километр. Несоблюдение уста-
новленных норм повлечет за собой крупные штрафы. 
За каждый лишний грамм компании будут обязаны вы-
платить 95 евро. С учетом того, что объемы производ-
ства в ЕС исчисляются десятками и сотнями тысяч ав-
томобилей, если поставленная руководством Евросо-
юза цель не будет выполнена, общая сумма штрафов 
может исчисляться миллиардами евро. Эксперты из 
Германии говорят даже о вполне конкретной сумме — 
32 миллиардах, что в два раза больше предполагаемой 
прибыли европейской автомобильной промышленно-
сти за 2020 год.

По данным Еврокомиссии, на транспортные сред-
ства приходится около 12 процентов общих выбросов 
в ЕС диоксида углерода.  Так, с 2012 по 2015 год произ-
водители должны были снизить выбросы до 130 грам-
мов CO

2
 на км (цель удалось достичь уже к 2013 году). 

Новые ограничения хотя и вступают в силу с 1 января, 
компании могут затянуть с их полным выполнением 
до 2021 года. Поскольку выхлоп высчитывается сред-
ний на все новые машины, то выбросы углекислого 
газа у выпускаемых тяжелых автомобилей могут пре-
вышать установленную планку, если при этом у произ-
водителя есть линия с экологически чистыми тран-
спортными средствами. По словам автомобильного эк-
сперта из ФРГ Матиаса Шмидта, отдельным произво-
дителям потребуется поддержка государства.  Без это-
го компании будут вынуждены экономить, сокращать 
рабочие места, чтобы направить средства на разработ-
ку новых технологий. Корпорация Daimler уже объяви-
ла о подобных планах, хотя и не озвучила, сколько 
именно человек собирается уволить ради экономии 
миллиарда евро. А вот Audi избавится от 9500 сотруд-
ников, чтобы сэкономить порядка 6 миллиардов евро 
на инвестиции в электромобили и цифровые техноло-
гии. Европейская ассоциация автопроизводителей по-
лагает, что, несмотря на некоторые успехи и создание 
надлежащей инфраструктуры, количество автомоби-
лей с альтернативными двигателями по-прежнему в 5 
раз ниже числа автомашин, работающих на бензине. И 
серьезных изменений не ожидается. Согласно исследо-
ванию, проведенному в Италии, к 2030 году машины с 
двигателем внутреннего сгорания будут занимать 81 
процент автомобильного парка, гибриды — 10 процен-
тов, а электромобили — почти 9 процентов. 

ГОСУСЛУГИ 

Разработчики 
ответили 
на вопросы 
о работе 
суперсервиса 
«Европротокол 
онлайн»

АВАРИЯ 
В СМАРТФОНЕ
Юлия Кривошапко

За первый месяц приложение 
«Помощник ОСАГО», в рамках 
которого реализован новый су-
персервис «Европротокол он-
лайн», было скачано более 62 
тысяч раз. Разработчики сооб-
щили о самых частых вопросах 
со стороны первых пользовате-
лей, которые обработали ЦБ, 
Российский союз автострахов-
щиков и минкомсвязь. 

Чаще всего они интересова-
лись, когда суперсервис зара-
ботает на всей территории Рос-
сии (сейчас оформить европро-
токол онлайн можно только в 
Москве и Московской области, 
Санкт-Петербурге и Ленин-
градской области, Татарстане). 
Приложение будет доступно 
всем жителям России в 2020 
году. 

Следующий по популярно-
сти вопрос — почему при нали-
чии интернета приложение мо-
жет показывать сообщение об 
отсутствии связи. Как выясни-
лось, его работу могут блоки-
ровать VPN, Proxy, Firewall, 
AnyConnect, Adguard. Чтобы 
воспользоваться суперсерви-
сом, их нужно временно от-
ключить. Также приложение не 
работает на смартфонах, где 
установлен root-доступ, предо-
ставляющий права админи-
стратора. Это сделано, чтобы 
предотвратить редактирова-
ние фотографий ДТП и попыт-
ки мошенничества. 

Разработчики рекомендуют 
заранее готовиться к ЧП на до-
рогах, скачав приложение и 
зайдя в него через учетную за-
пись на портале госуслуг. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Об исключении АО «ВОКБАНК»  
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов  
в связи с его реорганизацией

Государственная корпорация «Агентство по страхо-
ванию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в 
связи с прекращением деятельности Акционерного  
общества «Волго-Окский коммерческий банк», 
АО «ВОКБАНК» (регистрационный номер по  
Книге государственной регистрации кредитных орга-
низаций 312, номер по реестру банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов 494) в ре-
зультате его реорганизации в форме присоединения к 
Публичному акционерному обществу «Московский 
Индустриальный банк», ПАО «МИнБанк», Правлени-
ем Агентства 5 декабря 2019 г. (протокол № 110) при-
нято решение об исключении с 29 ноября 2019 г. ука-
занного банка из реестра банков — участников систе-
мы обязательного страхования вкладов на основании 
сообщения Банка России от 3 декабря 2019 г.  
№ 14-1-6/13655. 

УВЕДОМЛЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Обогатительная 
фабрика «Талдинская» (ООО «ОФ «Талдинская») совместно с 
Администрацией Прокопьевского муниципального района Ке-
меровской области уведомляет о проведении общественных об-
суждений предварительной оценки, обосновывающей докумен-
тации и технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду (далее — ТЗ) по объекту государственной 
экологической экспертизы: проект технической документации 
«Технологический регламент, определяющий технологию полу-
чения инертного материала из отходов грунта незагрязненного, 
образующегося при строительстве отвалов отходов углеобога-
щения, обогатительной фабрики и объектов ее инфраструктуры 
ООО «ОФ «Талдинская», содержащий материалы оценки воз-
действия на окружающую среду хозяйственной и иной деятель-
ности.

Название и цель намечаемой деятельности: получение про-
дукта «Инертный материал из отходов грунта незагрязненного, 
образующегося при строительстве отвалов отходов углеобога-
щения, обогатительной фабрики и объектов ее инфраструктуры 
ООО «ОФ «Талдинская». 

Месторасположение намечаемой деятельности: Кемеровская 
область, Прокопьевский район, на 2,5 км южнее деревни Малая 
Талда, на 6,5 км южнее села Большая Талда. 

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятельности: 
ООО «ОФ «Талдинская», Кемеровская область, Прокопьевский 
район, село Большая Талда, строение АБК ООО «Шахта Кыргай-
ская». 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: I кв. 2019 г. — I кв. 2020 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Прокопьевского муниципального района 
Кемеровской области. 

Форма общественного обсуждения: предоставление замечаний 
и предложений. 

Форма представления замечаний и предложений: письменная. 
Сроки доступности ТЗ по оценке воздействия на окружающую 

среду: в течение всего времени проведения оценки воздействия на 
окружающую среду.

Сроки доступности предварительной оценки и обосновываю-
щей документации для ознакомления: в течение 30 дней со дня 
опубликования настоящего уведомления.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на окружающую 
среду, предварительной оценки и обосновывающей документации 
для ознакомления и предоставления замечаний и предложений по 
следующим адресам: 

— Администрация Прокопьевского муниципального района 
Кемеровской области, Кемеровская область, г. Прокопьевск, пр. 
Гагарина, д. 1 «В», каб. 50, тел. 8 (3846) 62-14-80, пн.— чт. 8.00-
17.00, обед 12.00-13.00; пт. 8.00-16.00, обед 12.00-13.00; 

— Администрация Большеталдинского сельского поселения, 
Кемеровская область, Прокопьевский муниципальный район, с. 
Большая Талда, ул. Центральная, д. 72, тел. 8 (3846) 64-83-35, 
пн.-пт. 10.00-16.00, обед 12.00-13.00; 

— ООО «ОФ «Талдинская», Кемеровская область, Прокопь-
евский район, село Большая Талда, строение АБК ООО «Шахта 
Кыргайская» (проходная), тел. 8 (3846) 66-33-31, пн.— пт. 9.00-
16.30.

Иная информация: Срок предоставления замечаний и предло-
жений в течение 30 дней со дня опубликования настоящего уве-
домления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Старый новый ход

Альфа-банк до 31 дека-
бря предлагает сезон-
ный предновогодний 

депозит со ставкой до 6,4% со 
сроком либо полгода, либо год. 
Минимальная сумма также со-
ставляет 50 тысяч рублей, не 
предусмотрены ни снятие, ни 
пополнение, ни автопродление 
вклада, следует из комментари-
ев представителя банка. 

Банк «Санкт-Петербург» за-
пустил сезонный вклад с повы-
шенной ставкой до 6,5%, доба-
вив также до 23 декабря улуч-
шенные условия для клиентов-
пенсионеров, говорит директор 
по маркетингу банка Павел Кол-
чин. 

Совкомбанк будет предлагать 
сезонный депозит до февраля 
2020 года (с максимальной став-
кой 6,3%), при этом его можно 
будет пополнять на сумму от 
1000 рублей, но не превышаю-
щую первоначальный взнос, 
уточняет его представитель. 

Банк «Русский стандарт» 
планирует в декабре запустить 
акцию по начислению дополни-
тельного процента по вкладу в 
зависимости от размера оборо-
та по карте, сообщила пресс-
служба банка.

Об отсутствии планов вво-
дить новогодние спецпредло-
жения «РГ» заявили предста-
вители Юникредит Банка, бан-
ка «Открытие» и Абсолют Бан-
ка.

Сезонные акции затронули 
и инвестиционные предложе-
ния. Так, Московский кредит-
ный банк сделал предновогод-
ней акцией комбинированный 
продукт (вклад плюс индиви-
дуальный инвестиционный 
счет, ИИС) со ставкой 7,7%. 
Минимальная сумма — также 
50 тысяч рублей, без пополне-
ния и снятия. Группа «Откры-
тие», не вводя предновогодние 
вклады, тоже сосредоточилась 
на инвестиционном блоке — по-
явились сезонные спецусловия 
для новых клиентов «Откры-

тие Брокер» и бонусы для обла-
дателей ИИС.

Такие предложения будут 
встречаться все чаще, учиты-
вая устойчивую тенденцию по 
снижению доходности по вкла-
дам, считает старший анали-
тик рейтингового агентства 
НКР Егор Лопатин. Средние 
максимальные ставки по вкла-
дам устойчиво снижались по-
следние семь месяцев, в ре-
зультате этот показатель в топ-
10 банках по объему депозитов 
упал во второй декаде ноября 
до исторического минимума. 
Он составил 6,03% годовых. В 
третьей декаде ноября показа-
тель поднялся до 6,13% — веро-
ятно, благодаря спецпредложе-
ниям. При этом год назад пред-
праздничные предложения 

банков по вкладам имели до-
ходность около 8%. 

Доходность депозитов пада-
ет на фоне снижения ключевой 
ставки — Банк России в 2019 
году опустил ее с 7,75% до 
6,5% на фоне снижения темпов 
инфляции. Последнее в этом 
году заседание по ставке прой-
дет 13 декабря, глава Банка 
России Эльвира Набиуллина 
говорила о том, что на нем бу-
дет рассмотрен вопрос о целе-
сообразности дальнейшего 
снижения ключевой ставки.

Тем не менее пренебрегать 
традиционными предновогод-
ними промовкладами банки не 
будут ни сейчас, ни в последую-
щие годы — хотя бы ради «пыле-
сосинга» премий и бонусов, ко-
торые получают клиенты в кон-
це года. Промовклады повыша-
ют лояльность действующих 
клиентов и привлекают новых, 
причем последние после окон-
чания срока акционного депо-
зита могут начать пользоваться 
и другими продуктами банка, 
го в о р и т  К ол ч и н  и з  б а н ка 
«Санкт-Петербург».

Декабрь, как правило, и 
очень активный месяц с точки 
зрения спроса на потребитель-

ские кредиты, поэтому банки 
вполне могут запасаться через 
промовклады фондированием, 
обеспечивая себе более ста-
бильную позицию по ликвид-
ности, допускает Лопатин.

Ограничения же по услови-
ям промовкладов, которые есть 
почти в 100% случаев, нужны, 
чтобы более эффективно контр-
олировать затраты на привлече-
ние клиентов, говорит младший 
директор по банковским рей-
тингам агентства «Эксперт РА» 
Вячеслав Путиловский. Напри-
мер, долгосрочный пополняе-
мый вклад с высокой ставкой 
становится банку невыгоден, 
если ставки на рынке упали, а 
вкладчики продолжают его по-
полнять, что не позволяет банку 
снизить стоимость фондирова-
ния. Запретить же пополнение 
таких вкладов банку без репута-
ционных потерь будет трудно, 
добавляет Путиловский. 

В этом году новогодние подарки 
банков уже не так заманчивы, 
как годом ранее.1

— Почему россияне 
все чаще хранят сбережения 
в белорусской валюте
rg.ru/art/1786310 

ПРОГНОЗЫ

ВАЛЮТА
Драйверов для заметного роста 

колебаний рубля пока нет, отмеча-

ет главный аналитик Промсвязь-

банка Михаил Поддубский. Вола-

тильность в рубле в целом сейчас 

опустилась до многолетних мини-

мумов, добавляет он. По мнению 

Поддубского, отчасти такая ситуа-

ция говорит о том, что при появле-

нии новых факторов риска движе-

ние в рубле может быть явно вы-

раженным. 

Кроме того, в среду в комитете се-

ната США по иностранным делам 

состоится голосование по очеред-

ному санкционному законопроек-

ту, это может быть риском для ру-

бля. Однако пока речь идет только 

о голосовании в профильном ко-

митете, а не голосовании сената в 

целом, соответственно, процесс 

работы над законопроектом мо-

жет быть достаточно длительным.

Курс рубля пока что вернулся в ди-

апазон 63,5—64 рубля за доллар, 

серьезных причин, чтобы ситуа-

ция серьезно изменилась, нет, 

констатирует Поддубский.

БИРЖА
Первая декабрьская торговая не-

деля завершилась тем, что индекс 

МосБиржи просел лишь на 0,23%, 

но выглядел хуже, нежели S&P 

500 или EuroSTOXX 600, конста-

тирует начальник отдела глобаль-

ных исследований «Открытие 

Брокер» Михаил Шульгин. В кон-

це ноября область 2910 пунктов 

выглядела прочной поддержкой, 

которая была пробита во вторник 

и с тех пор выступала сильным со-

противлением. Рост в пятницу и 

закрытие недели выше 2910 пун-

ктов возвращает на рынок пред-

новогодний оптимизм, считает 

аналитик.

НЕФТЬ
Решение о продлении сделки 

странами ОПЕК+ на 2020 год с ис-

пользованием периодов углублен-

ного сокращения добычи (1,7 мил-

лиона баррелей в сутки) может 

стать фактором в пользу ускоре-

ния роста нефтяных цен в ближай-

шее время, считает главный анали-

тик «БКС Премьер» Антон Покато-

вич. По его мнению, при таком 

сценарии нефть, при отсутствии 

прочих негативных шоков для 

рынка, закончит год в диапазоне 

64—68 долларов за баррель.

Подготовил Роман Маркелов

А К Ц Е Н Т

Новшеством этого сезона стали 
промоакции для банковских клиентов, 
рискнувших открыть индивидуальные 
инвестиционные счета
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16+ ПОЭТ И ГЕНЕРАЛ
НТИН

Марина Гусенко

Н
а 9% снизилась в России 
за последнее десятилетие 
заболеваемость детей 

младше 14 лет. Об этом сообщает 
пресс-служба Минздрава России.

Особенно заметно уменьше-
ние числа случаев инфекцион-
ных и паразитарных заболева-
ний — с 2000 года их стало мень-
ше на треть. В ведомстве связы-
вают это с вакцинацией: за про-
шедшие 20 лет национальный ка-
лендарь прививок был заметно 
расширен.

Сокращение остальных забо-
леваний началось с 2011 года. 
Например, на 18% реже встреча-
ются теперь среди детей болезни 
нервной системы, на 16% мень-
ше стало врожденных аномалий 
развития. При этом не так замет-
но — лишь на 2% с 2009 года — 
снизилось число болезней орга-
нов дыхания (от них дети страда-
ют чаще всего). Обеспокоен-
ность вызывает отсутствие явно-
го снижения числа травм и от-
равлений. У подростков 15—17 

лет нарастает частота глазных 
болезней, что связывается с по-
вышенной нагрузкой на зрение. 
Растет число детей с новообразо-
ваниями, хотя злокачественных 
среди них — лишь 3—3,5%.

Уровень детской смертности 
в России в среднем на 36% ниже, 
чем в других странах СНГ, он 
уменьшается уже не первое деся-
тилетие. Только в 2017 году по 
сравнению с 2016-м коэффици-
ент смертности детей от всех 
причин понизился на 12,6% (с 
68,4 до 59,8 случая на 100 тысяч 
детей). Главная причина этого — 
внедрение современных техно-
логий выхаживания детей, ро-
дившихся с низкой массой тела, 
пояснила «РГ» главный внештат-

ный детский кардиолог минздра-
ва Мария Школьникова. Заметно 
снизилась детская смертность от 
пневмонии, астмы и других бо-
лезней органов дыхания — с 19,2 
случая на 100 тысяч детей в 1991 
году до 2,8 в 2017-м. Долгое вре-
мя не удавалось добиться умень-
шения детской смертности от бо-
лезней системы кровообраще-
ния, таких как врожденные поро-
ки сердца, кардиомиопатия, на-
следственные нарушения сер-
дечного ритма. И только в 2002 
году начался прогресс. В 2001 
году показатель был 14,1 случая 
на 100 тысяч детей, а в 2017-м — 
уже 5,5. Это объясняется исполь-
зованием высокотехнологичных 
видов хирургической помощи. 

ПРАВО По всей стране прошел 
юридический диктант

Закон под диктовку

Владислав Куликов

Ассоциация юристов России 
провела очный этап III Всерос-
сийского правового диктанта.

В 12 часов по местному вре-
мени экзаменационные точки 
открылись во всех регионах 
страны. В Москве местом прове-
дения стал Московский государ-
ственный юридический универ-
ситет им. О.Е. Кутафина (МГЮА), 
где в электронном читальном 
зале библиотеки все желающие 
смогли принять участие в очном 
написании диктанта.

«Участие в написании Все-
российского диктанта помогает 
выявить наиболее острые про-
блемы в сфере правовой гра-
мотности россиян, дает воз-
можность каждому желающему 
узнать свой уровень юридиче-
ских знаний, — подчеркнул 
председатель АЮР Владимир 
Плигин. — В этом году диктант 
вышел на международный уро-
вень, теперь его можно напи-
сать и за рубежом. За первые 
три дня диктант уже написали 
более 100 000 человек».

Напомним, с 3 по 10 декабря 
любой гражданин может стать 
участником правового диктан-
та в режиме онлайн на сайте 
http://юрдиктант.рф/. Добро-
вольцам будет предложено в 
формате теста ответить на 40 
вопросов за 60 минут.

«Главная цель юридическо-
го диктанта — привлечение ин-
тереса к праву, правовое прос-
вещение населения нашей 
страны, — полагает проректор 
по учебной и методической ра-
боте МГЮА Мария Мажорина. 
— Кроме того, для многих моло-
дых участников диктанта, а 
принять в нем участие в этом 
году могут юноши и девушки 
начиная с 14 лет, это момент 
профессионального выбора, 
старт в профессию. Наконец, 
это своего рода вызов, возмож-
ность проверить, насколько 
человек компетентен в той или 
иной области юриспруден-
ции».

Итоги правового диктанта 
будут подведены на пресс-кон-
ференции в медиацентре «Рос-
сийской газеты». 

МЕДИЦИНА В России снижается детская 
заболеваемость

Болевой порог
А К Ц Е Н Т

На 18% реже встречаются болезни 
нервной системы, на 16% меньше стало 
врожденных аномалий развития
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ОПЕК+ пошел 
вразнос

В случае стабилизации цен на нефть в коридо-
ре 70—80 долларов при действующих параме-
трах бюджетного правила и сохранении теку-

щего курса рубля к доллару размер ФНБ будет расти на 
500—700 млрд рублей в месяц, считает старший анали-
тик УК «Альфа-Капитал» Максим Бирюков. 

Дополнительные доходы бюджета от стабилизации 
котировок барреля на уже существующем уровне в 
2019 году Александр Новак оценивал в 2 трлн рублей, 
а общие, начиная с 2017 года, когда Россия заключила 
первую сделку с картелем нефтяных экспортеров, — в 6 
трлн рублей.

Нефтедобывающие компании не испытывают вос-
торга от необходимости ограничивать свою добычу, 
однако в теории квоты для них должны балансировать-
ся более высокими ценами на нефть. Открыто никто из 
них против решений регулятора не возражал, но инве-
стиции компаний, на которые падает основная тя-
жесть сокращения добычи, не растут, инвестиционные 
программы уменьшаются. В «Роснефти» отказались 
комментировать 
договоренность в 
рамках ОПЕК+, в 
ЛУКОЙЛе, «Газ-
пром нефти» и 
«Сургутнефтегазе» 
на запрос «Россий-
ской газеты» не от-
ветили. 

Поскольку раз-
мер ликвидных 
средств Фонда на-
ционального благо-
состояния уже сей-
час превысил целе-
вые 7% ВВП, у госу-
дарства появляется 
возможность использовать средства фонда для соинве-
стирования в новые самоокупаемые проекты ненефте-
газовых отраслей. Недавно премьер-министр Дмитрий 
Медведев сообщил, что в ближайшие несколько лет из 
ФНБ на развитие экономики будет направлено до 1 
трлн рублей. Таким образом, основная часть дополни-
тельных доходов от нефти будет по-прежнему форми-
ровать подушку безопасности на случай обвала цен в 
результате замедления мировой экономики или дру-
гих внешних шоков. 

Угроза рецессии мировой экономики становится 
все более вероятной — об этом свидетельствует не толь-
ко продолжающийся спад промпроизводства в ряде 
развитых стран (например, в Германии), но и динами-
ка ряда опережающих индикаторов, указывает дирек-
тор Московского нефтегазового центра EY Денис Бо-
рисов. Мировые центробанки пытаются исправить си-
туацию снижением ставок, однако все макроэкономи-
ческие дискуссии сводятся не к вопросу быть или не 
быть рецессии в ближайшие три года, а к тому, не прои-
зойдет ли она уже в следующем году. Это создает суще-
ственные риски для роста спроса на нефть, который 
стал одним из ключевых триггеров балансировки рын-
ка даже в реалиях продолжающегося роста «сланцевой 
добычи в США». В таких условиях решение о дополни-
тельном сокращении добычи выглядит своевремен-
ным, считает Борисов.

На оптимизме от результатов сделки ОПЕК+ коти-
ровки нефти в 2018 году долгое время держались выше 
70 долларов за баррель. Дополнительное сокращение 
добычи нефти, о котором договорились страны, участ-
вующие в пакте, должно опять подтолкнуть цены 
вверх. Но как долго продлится этот эффект, неизвест-
но. Если век его будет коротким, то это может стать на-
чалом конца ОПЕК+. Ведь рост добычи нефти в США и 
торговые войны оказывают на мировой рынок не 
меньшее, а по мнению некоторых экспертов, даже 
большее воздействие.

«С учетом того, что мировая экономика росла и 
при 100 долларах за баррель, и при 30—40, то без-
условно, на нее гораздо большее влияние оказывают 
торговые дискуссии между США и Китаем, тарифно-
санкционные действия США, экономическая полити-
ка крупнейших стран, а также неопределенность, по-
рождаемая локаль-
ными факторами, — 
считает партнер 
GKEM Analytica, 
профессор НИУ 
ВШЭ Евгений Гав-
риленков. — Согла-
шения ОПЕК+ в 
основном означают 
перераспределение 
мировых объемов 
добычи в пользу 
США при приемле-
мом для всех уров-
не цен».

«В среднесроч-
ной перспективе 
цены на «черное зо-
лото» под влиянием 
таких факторов, как слабый рост мирового ВВП и про-
должающаяся торговая война между Вашингтоном и 
Пекином, будут оставаться в диапазоне 60—65 долла-
ров за баррель с возможным выходом за его нижнюю 
границу», — полагает аналитик «ФИНАМ» Сергей Дро-
здов.

Для бюджета России в силу действия бюджетного 
правила это не будет иметь последствий, фактически 
Россию вполне устроили бы и цены в районе 50—60 
долларов за баррель. 

Дополнительный бонус от прошедшей в Вене встре-
чи — исключение из российских квот добычи газового 
конденсата. «Доля газового конденсата в добыче рос-
сийских нефтяных компаний может составлять до 
8%, — подчеркнул Сергей Дроздов. — Исключение его из 
сделки позволит им с большей легкостью выполнить 
обязательства по сокращению нефтедобычи в рамках 
соглашения ОПЕК+. При этом они смогут, наконец, на-
чать получать отдачу от новых проектов, запуск кото-
рых приходилось откладывать из-за квот». 

РЕЗОНАНС Послесловие к судебным разбирательствам по итогам летних акций в Москве

По существу дела
Петр Орлов

К
унцевский районный суд 
Москвы признал студента 
Высшей школы экономи-

ки (ВШЭ), блогера Егора Жуко-
ва виновным в публичных при-
зывах в интернете к экстре-
мистской деятельности и приго-
ворил к трем годам лишения 
свободы условно.

Ранее представитель гособ-
винения просила приговорить 
Жукова к четырем годам лише-
ния свободы с отбыванием на-
казания в колонии общего ре-
жима. По словам прокурора, по-
казания обвиняемого подтвер-
дили доказательства его вины. 
Он признал, что канал в соцсети 
принадлежит ему и что ролики 
записывал именно он у себя 
дома.

Кроме реального срока, го-
собвинитель просил суд запре-
тить подсудимому пользовать-
ся интернетом на 2,5 года. В 
свою очередь, адвокаты Егора 
Жукова настаивали на абсур-
дности обвинительного заклю-
чения и просили суд об оправда-
тельном приговоре.

Председатель Совета при 
президенте РФ по правам чело-
века Валерий Фадеев считает 
сбалансированным принятое 
судом решение об условном на-
казании.

«Я дважды публично призы-
вал суд проявить гуманность в 
отношении в том числе Егора 
Жукова. Считаю это достиже-
нием. Надеюсь, решение было 
принято в результате в том чи-
сле наших обращений», — ска-
зал Фадеев «Интерфаксу».

По его словам, Егор сможет 
продолжить учебу и работу, а 
это очень важно. «Было бы не-
правильно направить в тюрьму 
талантливого молодого челове-
ка, сломать ему жизнь в 21 год», 
— подчеркнул Фадеев.

Напомним, Жуков был аре-
стован 2 августа по обвинению 
в участии в массовых беспоряд-
ках 27 июля в центре Москвы. 
Позднее молодому человеку 

было предъявлено обвинение в 
публичных призывах к экстре-
мистской деятельности с ис-
пользованием интернета, а его 
преследование по обвинению в 
участии в беспорядках было 
прекращено за непричастно-
стью к преступлению. Басман-
ный суд по ходатайству следст-
вия 3 сентября перевел Жукова 
под домашний арест.

После несанкционирован-
ных акций в Москве 27 июля и 3 
августа в отношении их активи-
стов был возбужден ряд уголов-
ных дел. С каждым из задержан-
ных было проведено объектив-
ное разбирательство. Изуча-
лись доказательства правонару-
шения, видеоматериалы. В ито-
ге с кого-то из задержанных сня-
ли обвинения. Другим обвине-
ния были переквалифицирова-
ны, и в итоге вынесено более 
мягкое наказание. Реальные 
сроки получили те, чьи проти-
воправные и провокационные 
действия были подтверждены 
вескими доказательствами.

Как поясняют правоохрани-
тели, реальные сроки назначе-
ны в тех случаях, когда вина об-
виняемого была полностью за-
документирована и не вызывала 
сомнений: их действия запечат-
лены на видео, с записями мог 
ознакомиться не только суд, ви-
део доступны в интернете. Так 
что каждый человек может со-
ставить собственное мнение.

Российские правоохрани-
тельные органы действовали 
четко и без излишней жестоко-
сти, характерной для полиции 
западных стран. За рубежом 

правоохранители работают бо-
лее жестко, предпочитая агрес-
сивные силовые методы, по ма-
лейшему поводу применяют 
весь арсенал средств подавле-
ния: водометы, слезоточивый 
газ, резиновые пули. Опять же 
есть множество видеороликов, 
каждый может увидеть своими 
глазами, как работает полиция в 
европейских странах, пресекая 

акции протеста. Есть масса слу-
чаев, когда полиция западных 
стран без раздумий стреляла в 
подозреваемых, а уже потом 
разбиралась, виноват человек 
или нет. Нередко оказывалось, 
что человек невиновен, поли-
ция погорячилась,  однако 
никто наказан не был. Право по-
лицейского в тех же США стре-
лять в безоружных невиновных 
людей нерушимо. А протестую-
щих против подобных расстре-
лов ждут водометы, дубинки и 
новые пули. Кстати, задержан-
ным на акциях на Западе грозят 
весьма суровые приговоры: они 
могут оказаться за решеткой на 
срок от трех до двадцати пяти 
лет. При этом иногда выставля-
ются и солидные штрафы в де-
сятки тысяч евро.

Никакие спецсредства на ак-
циях в Москве полиция не ис-
пользовала, многие наблюдате-
ли отмечают, что правоохрани-
тели действовали достаточно 
аккуратно, стараясь вычислять 
зачинщиков и нарушителей.

Примечательный факт, на 
который обратили внимание 
СМИ и аналитики, — на москов-
ские улицы вышли приезжие из 
различных регионов. Таковых 

насчитали свыше половины 
среди задержанных. Неужели 
их действительно беспокоила 
проблема недопуска некоторых 
кандидатов на выборы в Мос-
гордуму? Вряд ли. Более того, 
большинство жителей столицы 
лозунги данных акций не слиш-
ком волновали. Об этом говорят 
иски к организаторам акции от 
различных ГУПов и МУПов, ко-
торые столкнулись с упущен-
ной выгодой или понесли пря-
мые убытки. Многие москвичи 
говорили, что их раздражало пе-
рекрытие улиц.

Напомним, что с призывом 
выйти 27 июля на несогласован-
ную акцию выступил Алексей 
Навальный. Тем самым он ини-
циировал беспорядки и факти-
чески использовал тех, кто ку-
пился на громкие лозунги. Не 
было бы ни беспорядков, ни за-
держаний, ни уголовных дел и 
гражданских исков, если бы же-
лающие высказать свое мнение 

делали это в законном порядке, 
на согласованных акциях. При-
мечательно, что Навальный и его 
приближенные, вызвав людей на 
улицы, затем их просто бросили, 
никакой помощи от них ни один 
из задержанных не дождался. У 
Навального были другие заботы 
— заграничный отдых. А когда 
выносился приговор участни-
кам акции, он с друзьями устро-
ил бурную вечеринку. 

Ролик об этом празднике мо-
жет посмотреть любой желаю-
щий. Выводы напрашиваются 
сами собой — судьба людей его не 
волновала, они ему ценны лишь 
как средство достижения собст-
венных целей и саморекламы.

Примечательный факт обна-
родовал медиаресурс Life: «Еще 
весной пользователи Сети обра-
тили внимание, что почти 47 
миллионов рублей были сняты с 
биткоин-кошельков Алексея 
Навального, открытых для под-
держки его проектов. При этом 

все случаи снятия сумм совпа-
дают с заграничными поездка-
ми Алексея Навального. В част-
ности, в дни отдыха блогера с се-
мьей в Египте в 2018 году с его 
счета было выведено три битко-
ина. В переводе на рубли по кур-
су того времени это более 1,3 
миллиона. 

В мае того же года Наваль-
ный с семьей отправился отды-
хать уже в Италию. И вновь за 
день до вылета с электронного 
кошелька было выведено почти 
900 тысяч рублей. 

Однако через несколько 
дней, когда Навальный уже лю-
бовался красотами Апеннин-
ского полуострова, произошло 
еще одно списание на 1,3 мил-
лиона рублей».

Делая имя на громких акци-
ях и подставляя людей под при-
говоры, лидер оппозиции впол-
не успешно набивает себе цену, 
а затем монетизирует полити-
ческий капитал 

ПРОВЕРКА СЛУХА 

Пенсионный 
фонд пояснил, 
зачем людей 
старше 80 лет 
приглашают 
«отметиться» 

ВСТРЕЧНЫЙ 
КОНТРОЛЬ 
Ирина Невинная

Людей старше 80 лет приглаша-
ют лично явиться в отделение 
Пенсионного фонда, чтобы они 
подтвердили свое право на по-
лучение пенсии — такую инфор-
мацию в последние дни разме-
стили сразу несколько СМИ. 
«Российская газета» направила 
запрос в ПФР, попросив объя-
снить, зачем нужны такие «лич-
ные явки», ведь речь идет о лю-
дях, которым зачастую даже пе-
редвигаться сложно. 

Как выяснилось, возраст тут 
особого значения не имеет: 
«проверяют» пенсионеров, ко-
торые не получают деньги лич-
но. Дело в том, что есть такая 
форма получения пенсии, как 
выплата ее по доверенности — 
когда деньги получает другой 
гражданин. Именно в этом слу-
чае Закон «О страховых пенси-
ях» требует от пенсионера под-
тверждать ежегодно факт сво-
ей регистрации по месту полу-
чения средств. «Пенсионер 
должен хотя бы раз в год лично 
получить деньги либо обра-
титься в территориальный ор-
ган ПФР. Подобная норма на-
правлена на предотвращение 
случаев незаконного получе-
ния средств», — пояснили в 
Пенсионном фонде. Такие слу-
чаи бывают: человек умер, а 
его родственники продолжают 
получать его пенсию. «При 
оформлении выплаты по дове-
ренности пенсионер информи-
руется о существующем поряд-
ке. Иногда по прошествии года 
такого подтверждения не по-
ступает, поэтому начинает дей-
ствовать технологическая при-
остановка выплат, — уточнили в 
ПФР. — В этом случае пенсионе-
ру направляется уведомление 
для разрешения ситуации».

Если пенсионеру сложно 
лично явиться в местное отде-
ление фонда — он может обра-
титься в ПФР, чтобы специали-
сты мобильной клиентской 
службы приехали и засвиде-
тельствовали факт получения 
пенсии у него на дому. Прожи-
вающие за рубежом пенсионе-
ры также должны раз в год или 
зайти в отделение ПФР, или от-
метиться в консульстве. 

ТРАНСПОРТ Железные дороги перешли на новое расписание 

График подан 
под посадку

Евгений Гайва

Ж
елезнодорож-
ники пустили 
пассажирские 
поезда по 46 но-
вым маршру-
там, ускорили 
движение 334 
поездов, отпра-
вили двухэтаж-

ные составы еще по трем на-
правлениям. С 8 декабря РЖД 
перешли на новый график дви-
жения поездов.

Новый график вводится еже-
годно во второе воскресенье де-
кабря и действует в течение 
года. Он предусматривает на-
значение как круглогодичных, 
так и сезонных поездов, напри-
мер, на период летних отпусков, 
пояснили «РГ» в Федеральной 
пассажирской компании (ФПК, 
пассажирская «дочка» РЖД). 
Специалисты анализировали 
спрос на различные направле-
ния, старались учесть пожела-
ния пассажиров, чтобы предо-
ставить максимальное количе-
ство мест и улучшить транспор-
тную доступность регионов. 

Из Москвы в Петрозаводск, 

Пензу и Брянск пойдут двухэ-
тажные поезда. Теперь по стра-
не курсируют 17 пар таких пое-
здов на 13 маршрутах. 

Новые поезда назначены на 
таких востребованных маршру-
тах, как Ростов — Краснодар — 
Туапсе, Омск — Владивосток, 
Москва — Муром — Нижний Нов-
город. 

Увеличивается число днев-
ных экспрессов. В частности, 14 
новых поездов выходят на 8 
маршрутах. Например, это 
Краснодар — Анапа, Ростов — 
Анапа — Новороссийск, Арма-
вир Ростовский — Имеретин-
ский курорт, Екатеринбург — 
Тюмень, Екатеринбург — Пермь, 
Хабаровск — Владивосток. Всего 
в новом графике будут курсиро-

вать 82 пары дневных поездов 
на 45 маршрутах, тогда как в 
графике на 2018/2019 годы 
было 69 пар поездов на 41 мар-
шруте, уточняют в ФПК.

В итоге изменения затронут 
всю страну. В Уральском феде-
ральном округе появятся новые 
маршруты электропоездов «Ла-
сточка», которые свяжут Екате-
ринбург с Пермью и Тюменью. В 
Дальневосточном и Сибирском 
округах запускаются новые по-
езда Абакан — Москва и Омск — 
Владивосток.  

С 25 декабря по 12 января 
РЖД запустят дополнительные 
поезда по самым загруженным 
маршрутам. Прежде всего уси-
лят движение между Москвой и 
Санкт-Петербургом. На юг до-

полнительные поезда пойдут в 
Адлер и Новороссийск, на се-
вер — в Архангельск, Котлас, на 
восток — в Казань, Самару, Уфу, 
Челябинск, Ижевск, Оренбург и 
другие города. Дополнительные 
рейсы назначены из Санкт-Пе-
тербурга в Челябинск, Екате-
ринбург, Киров, Череповец, Ар-
хангельск, Смоленск и по дру-
гим популярным направлени-
ям. Всего в праздничные дни на 
маршруты выйдет около 1,4 ты-
сячи дополнительных поездов.

Вместе с появлением новых 
маршрутов на многих направ-
лениях сократится время в 
пути. Ускорены 334 поезда — 
треть всех поездов, причем 44 
поезда сократят время в пути 
больше чем на час. Например, 
поезд Астрахань — Москва будет 
идти быстрее на 3 часа 33 мину-
ты, Томск — Анапа — на 3 часа 12 
минут, а Новокузнецк — Санкт-
Петербург — на 1 час 23 минуты. 
Количество поездов категорий 
«скорый» и «скоростной» уве-
личено с 358 до 377.

Есть изменения и в графике 
движения международных пое-
здов. Прямое и транзитное со-
общение будет действовать по 

15 маршрутам с 11 странами 
Европы и Азии. Среди них Фин-
ляндия, Германия, Франция, 
Польша, Австрия, Чехия, Ита-
лия, Китай. На маршруте Мо-
сква — Варшава — Прага частота 
курсирования поездов будет 
увеличена с одного раза в неде-
лю до семи. Прага, по данным 
туроператоров, входит в тройку 
самых популярных зарубежных 
направлений на Новый год. Поя-
вились также новые междуна-
родные поезда: Андижан — Уфа, 
Новороссийск — Баку, Гомель — 
Новозыбков. Всего железнодо-
рожными администрациями 
стран СНГ и дальнего зарубе-
жья назначено 65 пассажир-
ских поездов. Из них 4 поезда 
будут находиться на совмест-
ном обслуживании с Россией.

В пригородном сообщении 
добавились 188 пар поездов, их 
количество достигло 3926 пар. 

Всего для обеспечения пасса-
жирских перевозок сформиро-
ваны 1244 состава поездов. В 
прежнем графике было 1177 со-
ставов, отметили в ФПК. 

В новогодние каникулы будет запу-
щено 1,4 тысячи дополнительных 
поездов.

А К Ц Е Н Т

С каждым из задержанных было прове-
дено объективное разбирательство. 
Изучались доказательства правонару-
шения, видеоматериалы

А К Ц Е Н Т

В новом графике ускорят движение 
334 поездов — это треть всех составов. 
Причем 44 поезда сократят время в пути 
более чем на час

Между тем

Тверской суд Москвы в пятницу приговорил к 1 году 

лишения свободы 22-летнего программиста Никиту 

Чирцова, участвовавшего в несанкционированной 

акции 27 июля в Москве. По данным следствия, в 

ходе незаконного митинга он толкнул полицейского, 

чем причинил ему физическую боль. Чирцов был за-

держан милицией в Минске, так как находился в ро-

зыске по инициативе РФ. Белорусские власти обяза-

ли его покинуть страну, что тот и сделал, самостоя-

тельно улетев в Москву. Спустя сутки его задержали 

уже российские полицейские.

При этом суд зачел ему в срок наказания время, про-

веденное в СИЗО с 1 сентября. По словам судьи, она 

учла смягчающие обстоятельства по делу Чирцова: 

наличие у него престарелой бабушки, помощь под-

судимого благотворительной организации, которая 

оказывает помощь онкобольным, а также то, что он 

извинился перед потерпевшим и готов компенсиро-

вать ему ущерб. Вместе с тем судья пришла к выводу, 

что исправление Чирцова возможно лишь в услови-

ях изоляции от общества. Прокурор ранее требовал 

приговорить его к 3,5 года колонии.

Кроме того, Тверской суд Москвы приговорил к 

штрафу в 120 тысяч рублей 32-летнего москвича 

Павла Новикова по делу о применении не опасного 

для жизни и здоровья насилия в отношении предста-

вителя власти. Процесс в отношении Новикова про-

ходил в особом порядке — без исследования доказа-

тельств, поскольку он признал вину и раскаялся в со-

деянном.

Согласно приговору суд учел обстоятельства совер-

шения преступления, данные о личности Новикова, 

мнение потерпевшего, который принял извинения 

подсудимого, и указал на возможность назначения 

ему нестрогого наказания, а также отношение под-

судимого к содеянному, который вину полностью 

признал и в содеянном чистосердечно раскаялся.

В связи с этим суд пришел к выводу о том, что «цели 

восстановления справедливости, исправления под-

судимого, а также цели предупреждения соверше-

ния новых преступлений могут быть достигнуты с на-

значением Новикову наказания в виде штрафа».

В ходе прений сторон гособвинение просило назна-

чить Новикову три года колонии общего режима. Но-

виков был задержан и арестован в конце октября. 

По версии следствия, 27 июля у дома № 6 в Столеш-

никовом переулке в центре Москвы он нанес два 

удара бутылкой с жидкостью по голове и по руке со-

труднику полиции, отчего последний испытал физи-

ческую боль.

Подготовил Иван Петров

Дополнительные 
доходы бюджета 
от стабилизации 
цен на нефть 
с 2017 года соста-
вили шесть трил-
лионов рублей

Исключение 
из российских 
квот газового кон-
денсата облегчит 
выполнение 
обязательств 
по сокращению 
нефтедобычи 
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Следы нечистых рук
А по другим делам След-
ственного комитета 
такая практика — за-

бирать у родни и знакомых 
коррупционеров «непосиль-
ным трудом» добытые мил-
лионы — тоже есть? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Подобный 
механизм отчуждения в пользу 
государства имущества, проис-
хождение которого госслужа-
щий не смог объяснить, приме-
нялся параллельно и с другими 
уголовными делами, когда на-
шим следователям удавалось 
найти и арестовать имущество 
обвиняемых.

Старые схемы
Можете привести конкрет-
ный пример?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Например, 
расследовано уголовное дело в 
отношении бывшего начальни-
ка ФГКУ «Санаторий Федераль-
ной службы судебных приста-
вов «Зеленая долина» Александ-
ра Сафонова. Он вводил в заблу-
ждение руководство ФССП Рос-
сии и получал финансирование 
на закупку газа в завышенном 
объеме, который не требовался 
санаторию. На основании фик-
тивных документов он оплачи-
вал газ, который фактически не 
поставлялся. 

Следователи выяснили, что 
обвиняемый приобрел на тер-
ритории Москвы и Краснодар-
ского края 44 дорогостоящих 
объекта недвижимости, 7 авто-
транспортных средств общей 
стоимостью свыше 280 милли-
онов рублей. Все это было офор-
млено на родственников и де-
тей. Имущество арестовали, и 
было очевидно, что его стои-
мость явно не соответствовала 
доходам госслужащего. В этой 
ситуации надзорное ведомство 
обратилось в суд с исковым за-
явлением о его обращении в до-
ход государства. И таких при-
меров можно привести очень 
много. 

На ваш взгляд, за последние 
годы коррупционные схемы, 
которые используют чинов-
ники, претерпели какие-то 
изменения? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Схемы мо-
гут быть различные. По-преж-
нему имеются факты корруп-
ции в сфере управления госу-
дарственным и муниципаль-
ным имуществом, а также в сфе-
ре финансово-хозяйственной 
деятельности государственных 
и муниципальных учреждений, 
унитарных предприятий. Спо-
собы совершения преступлений 
разные. Это и поставка товаров 
по госконтрактам по завышен-
ным ценам либо более низкого 
качества, и хищение бюджет-
ных средств путем фиктивного 
оформления на работу родст-
венников, которые лишь полу-
чают зарплату, но не работают, 
и  заключение договоров на ока-
зание услуг без их фактическо-
го оказания. 

И здесь хотелось бы подробно-
стей…

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В этом году 
был вынесен приговор замести-
телю директора Федеральной 
службы исполнения наказаний 
России Олегу Коршунову и его 
соучастнику Виталию Морусо-
ву. Они похитили бюджетные 
средства путем поставки в учре-
ждения ФСИН бракованной об-
уви для осужденных и сотруд-
ников уголовно-исполнитель-
ной системы на сумму более 
260 миллионов рублей. 

По другому уголовному делу 
Коршунову инкриминированы 
эпизоды получения взяток и 
растраты бюджетных средств 
путем завышения цен госкон-
трактов на поставку бензина и 
продовольствия на сумму более 
150 миллионов рублей. Это 
дело сейчас рассматривается 
судом. 

Для обеспечения приговора 
в части гражданского иска след-
ствием наложен арест на иму-
щество обвиняемых на сумму 
более 240 миллионов рублей. А 
у самого Коршунова арестована 
коллекция дорогих часов, лег-
ковые автомобили «Кадиллак» 
и «Мерседес», два катера и яхта, 
на которой он был задержан. 
Вот пример того, как живут и 
куда расходуют похищенные 
средства фигуранты уголовных 
дел о коррупции.

Взятка снова в лидерах
Год заканчивается. Можно ли 
говорить об успехах вашего ве-
домства в расследовании кор-
рупционных преступлений?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Прежде все-
го следует сказать о том, что 
противодействие коррупции в 

нашей стране ведется системно.  
Важное место в борьбе с этим 
явлением занимают уголовно-
правовые механизмы, и воз-
главляемое мной ведомство по-
следовательно наращивает уси-
лия на этом направлении. 

Только за 9 месяцев текуще-
го года направлено в суды 6468 
уголовных дел об 11 664 кор-
рупционных преступлениях, 
расследованных следователями 
ведомства.

Среди них 53 уголовных дела 
в отношении организованных 
групп, по которым привлечено 
135 лиц, и три уголовных дела в 
отношении преступных сооб-
ществ по обвинению 22 лиц. 

В этом году мы довели до 
суда дело бывшего заместителя 
Председателя Правительства 
Московской области Алексея 
Кузнецова, экстрадированного 
из Франции. За коррупцию осу-
ждены бывший глава Республи-
ки Коми Вячеслав Гайзер и его 
соучастники. Бывший мэр Вла-
дивостока Игорь Пушкарев. 
Бывшие чиновники Республики 
Дагестан. Бывший заместитель 
начальника «Дальспецстроя» и 
иные лица.

Перед судом предстали 6902 
обвиняемых, среди которых 
3952 должностных лица, в том 
числе 752 сотрудника органов 
внутренних дел, 476 представи-
телей органов местного самоу-
правления, 181 сотрудник 
ФСИН России, 84 — ФССП Рос-
сии. 

Всего же в период с 2011 
года, то есть с момента образо-
вания ведомства,  по настоящее 
время следователями Следст-

венного комитета в суд направ-
лено свыше 80 тысяч  уголов-
ных дел о коррупции.

Из всех «коррупционных» дел, 
которые уже направлены в 
суд,  каких преступлений 
больше всего? 

А Л Е К С А Н Д Р  Б А С Т Р Ы К И Н :  Как и  в 
прошлом году, наибольшее ко-
личество преступлений корруп-
ционной направленности было 
связано с дачей и получением 
взяток, это порядка 30 процен-
тов от общего массива. 

Еще порядка 15 процентов — 
уголовные дела по фактам со-
вершения мошеннических дей-
ствий, присвоения или растра-
ты, то есть когда имеется причи-
ненный ущерб. 

По всем таким делам мы 

стремимся добиться не лише-
ния свободы для фигурантов, а 
именно возмещения ущерба, и 
современное российское зако-
нодательство в достаточной сте-
пени позволяет это делать. 

В текущем году по расследо-
ванным преступлениям кор-
рупционной направленности 
возмещен ущерб на сумму 2 
миллиарда 47 миллионов ру-
блей. В целях обеспечения воз-
мещения причиненного вреда 
наложен арест на имущество 
обвиняемых в совершении кор-
рупционных преступлений на 
12,9 миллиарда рублей. 

Эта работа осуществляется 
нами в тесном взаимодействии 
с органами прокуратуры, кол-
легами из МВД России, ФСБ 
России, Счетной палаты Рос-
сии, Росфинмониторинга и дру-
гих государственных органов. 

Немаловажное значение мы 
придаем и профилактике — за 9 
месяцев текущего года по 7 ты-
сячам уголовных дел о корруп-
ционных преступлениях внесе-
ны представления об устране-
нии причин и условий их совер-
шения.

Спецсубъективные оценки
Получается, что на скамью 
подсудимых сели сотни со-
трудников правоохранитель-
ных органов, тюремного ве-
домства, приставов. Как 
можно в целом охарактеризо-
вать уровень коррупции среди 
сотрудников правоохрани-
тельных органов и спецсубъек-
тов? На ваш взгляд, есть ли в 
такой статистике измене-
ния?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В сравнении 
с прошлым годом можно кон-
статировать снижение на 5—10 
процентов количества обвиняе-
мых по направленным в суд де-
лам из числа сотрудников МВД, 
ФСИН, ФТС и ряда других ве-
домств. 

Что касается лиц с особым 
правовым статусом, то в теку-
щем году направлены в суды 
уголовные дела в отношении 
308 таких лиц,  что также незна-
чительно меньше прошлого 
года. Сейчас на завершающей 
стадии находится расследова-
ние уголовного дела, по которо-
му обвиняемыми проходят сра-
зу несколько спецсубъектов. В 
их числе бывший первый заме-
ститель прокурора Республики 
Башкортостан Олег Горбунов и 

его девять соучастников — два 
прокурорских работника, адво-
кат, депутат и ряд предпринима-
телей. 

Не все наши читатели пом-
нят, в чем обвиняется Олег 
Горбунов.

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Самому Гор-
бунову вменяется получение 
трех взяток на общую сумму 18 
миллионов рублей. В 2016—
2017 годах  через посредников 
он получал взятки от различ-
ных лиц, заинтересованных в 
принятии им процессуальных 
решений. Причем такие реше-
ния были связаны в том числе с 
освобождением от уголовной 
ответственности тех, кто со-
вершил очень серьезные пре-
ступления — организация убий-
ства по найму, причинение 
тяжкого вреда здоровью, по-
влекшего смерть потерпевше-
го, превышение должностных 
полномочий. 

На эти деньги, полученные в 
качестве взяток, он купил ав-
томобиль «БМВ» стоимостью 
около 8 миллионов рублей, 
оформив право собственности 
на своего знакомого. Наши сле-
дователи выяснили, что при со-
вершении преступлений Гор-
бунов тщательно соблюдал 
меры конспирации, периоди-
чески менял абонентские но-
мера, оформленные на других 
лиц. С этих номеров он вел пе-
реписку с посредником и в под-
тверждение свои действий на-
правлял ему фотографии при-
нятых процессуальных реше-
ний. 

Кавказский след
В последнее время много ин-
формации о работе ваших 
подчиненных по «коррупцион-
ным делам» в Северо-Кавказ-
ском регионе. Есть оттуда 
новости?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: При опера-
тивном сопровождении ФСБ и 
МВД России Следственный ко-
митет продолжает расследова-
ние уголовных дел о коррупци-
онных преступлениях, совер-
шенных на территории Север-
ного Кавказа. 

Большая работа проводится 
Главным управлением по рас-
следованию особо важных дел 
и  Гл а в н ы м  с л е д с т в е н н ы м 
управлением по Северо-Кав-
казскому федеральному окру-
гу. Вынесен приговор руково-
дителю управления Федераль-
ной антимонопольной службы 
по Дагестану Кубасаю Кубаса-
еву. Завершено расследование 
уголовных дел в отношении за-
местителя председателя пра-
вительства Республики Дагес-
тан Шамиля  Исаева, бывшего 
министра образования Респу-
блики Дагестан Шахабаса Ша-
хова, депутата парламента Ре-
спублики Северная Осетия 
(Алания) и одновременно рек-

тора медицинской академии 
Тамары  Гатагоновой, ряда дол-
жностных лиц подразделений 
ГУ МВД России по Ставрополь-
скому краю. 

В целом это масштабная ра-
бота, о результатах которой мы 
будем информировать посте-
пенно. Но по мере расследова-
ния иногда удается установить 
очень интересные факты. 

Так, по уголовному делу о хи-
щении более 40 миллионов ру-
блей, выделенных из региональ-
ного бюджета, были осуждены 
бывший врио председателя пра-
вительства Республики Дагес-
тан Абдусамад Гамидов и его за-
меститель Раюдин Юсуфов. 
Следователи в целях возмеще-
ния причиненного ущерба уста-
новили и арестовали принадле-
жащее обвиняемому имущест-
во. В его числе загородная рези-
денция, большой особняк, кото-
рый оценили почти в 23 милли-
она рублей. Выяснилось, что 
этот дом является самовольной 
постройкой, на которую отсут-
ствуют правоустанавливающие 
документы.

Стало быть, никакие комму-
нальные платежи долгие годы 
никто не платил, однако дом, 
которого нет по документам, ка-
ким-то образом был подключен 
к инженерным коммуникаци-
ям. Следственным комитетом 
продолжается расследование и 
иных эпизодов преступной дея-
тельности Гамидова и его соу-

частников в рамках общего уго-
ловного дела.

Участвует ли Следственный 
комитет в выработке мер по 
борьбе с отмыванием пре-
ступных доходов на междуна-
родном уровне?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: С 2003 года 
Российская Федерация являет-
ся полноправным членом орга-
низации  ФАТФ (Группа разра-
ботки финансовых мер по борь-
бе с отмыванием денег) наряду с 
другими 39-ю странами. Эта ор-

ганизация устанавливает всеоб-
щие стандарты в сфере противо-
действия легализации преступ-
ных доходов и финансированию 
терроризма, в соответствии с 
которыми страны-участницы 
выстраивают национальное за-
конодательство и правоприме-
нительную практику.

Действующая в России си-
стема по противодействию от-
мыванию денег подвергается 
систематическим оценкам, по-

следний раунд которой состоял-
ся в 2018—2019 годах при актив-
ном участии Следственного ко-
митета. В августе этого года в 
Париже обсуждался проект от-
чета, в результате совместной 
работы представителей Следст-
венного комитета с Росфинмо-
ниторингом пересмотрен во-
прос о рейтинге нашей страны в 
сторону улучшения. Затем на 
пленарном заседании ФАТФ в 

ходе публичной защиты отчета 
Российской Федерации высо-
кий рейтинг по показателям, ха-
рактеризующим работу следст-
венных органов СК России, был 
удержан. В результате Россий-
ская Федерации вошла в 8 из 40 
стран, успешно прошедших 
оценку, обогнав по качеству ра-
боты в сфере борьбы с отмыва-
нием денег и финансированием 
терроризма многие другие 
страны. 

Коррупционные преступления, 
 связанные со взятками, составляют 
30 процентов от общего массива. 

А К Ц Е Н Т

С момента образования ведомства 
 следователями Следственного комитета 
в суд направлено свыше 80 тысяч 
 уголовных дел о коррупции

А К Ц Е Н Т

Российская Федерация вошла в  первую 
восьмерку из 40 стран, прошедших 
оценку качества борьбы с отмыванием 
денег и финансированием терроризма

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

— Надо ли, по вашему мнению, вносить еще измене-
ния в антикоррупционные законы?
Александр Бастрыкин | Как я уже сказал, наше за-

конодательство достаточно эффективно. В 

прошлом году Федеральным законом (от 3 авгу-

ста 2018 г. № 307) «О внесении изменений в от-

дельные законодательные акты Российской Фе-

дерации в целях совершенствования контроля за 

соблюдением законодательства Российской Фе-

дерации о противодействии коррупции» усовер-

шенствован механизм контроля за расходами, а 

также установлена возможность осуществления 

контроля за расходами в отношении бывших, 

подчеркиваю, бывших служащих. 

Эти полномочия  предоставлены органам проку-

ратуры. Указанные изменения закрыли возмож-

ность уловок для коррупционеров, связанных с 

шансом уйти от ответственности в случае уволь-

нения нечистого на руку чиновника.

Однако мы по-прежнему полагаем актуальной 

озвученную ранее инициативу о введении уго-

ловной ответственности юридических лиц. Она 

возникает также в связи с членством Российской 

Федерации в международных организациях и 

участием в ряде международных договоров, 

предусматривающих установление такой ответ-

ственности. 

К примеру, обязанность установить ответствен-

ность организаций за причастность к преступле-

ниям коррупционной направленности и коммер-

ческому подкупу предусмотрена Конвенцией Со-

вета Европы об уголовной ответственности за 

коррупцию (от 27.01.1999). Конвенцией ООН про-

тив коррупции (принята 31.10.2003). Конвенцией 

Организации экономического сотрудничества и 

развития (ОЭСР) от 17 декабря 1997 г. по борьбе с 

подкупом иностранных должностных лиц при 

осуществлении международных коммерческих 

сделок. Международной конвенцией о борьбе с 

финансированием терроризма от 9 декабря 1999 

года.

При этом наличие в национальном законодатель-

стве правового механизма привлечения юриди-

ческих лиц к уголовной ответственности создаст 

правовые условия для экстратерриториального 

уголовного преследования находящихся за рубе-

жом международных организаций и иностран-

ных юридических лиц за преступления, посягаю-

щие на интересы, охраняемые уголовным зако-

нодательством Российской Федерации.

Хотел бы напомнить еще об одной нашей инициа-

тиве. Широкое распространение получили фак-

ты, когда еще в период проведения доследствен-

ной проверки проверяемыми лицами предприни-

маются активные действия к сокрытию принад-

лежащего им имущества. 

В этой связи целесообразным представляется 

внести изменения в ст. 26 Федерального закона 

(от 02.12.1990 № 395-1) «О банках и банковской 

деятельности», наделив следователя полномочи-

ями запрашивать сведения, составляющие бан-

ковскую тайну, не только по уголовным делам, но 

и по материалам доследственных проверок.  

Уверен, что реализация этих предложений со-

здаст дополнительный правовой механизм защи-

ты потерпевших от коррупционных преступле-

ний.

Могу заверить читателей «Российской газеты», 

что Следственный комитет России продолжит 

уделять пристальное внимание  коррупционно-

емким сферам, выявлять и расследовать дол-

жностные преступления, а также принимать 

меры к возмещению ущерба, причиненного кор-

рупционными преступлениями. 
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ПРОЙДИТЕ 
В КАССУ

Чем больше баллов за-
работал учитель, тем 
больше надбавка. 

«Провинился» в чем-то перед 
директором? Заветные баллы 
не получишь...

— Учитель не должен думать 
о зарплате, которую рассчиты-
вают, жонглируя ставками и по-
ощрительной частью. Должен 
быть закреплен справедливый 
и понятный механизм, который 
позволяет нашим коллегам чув-
ствовать себя достойно в мате-
риальном плане. Вместе с трех-
сторонней комиссией по регу-
лированию социально-трудо-
вых отношений мы направили 
рекомендации в регионы о том, 
как должен распределяться 
фонд заработной платы учите-
лей: 70 процентов должно га-
рантированно идти на ставки и 
оклады и только 30 процентов — 
на различные надбавки, — рас-
сказала ранее министр просве-
щения Ольга Васильева. 

По данным последнего мо-
ниторинга министерства про-
свещения и Общероссийского 
профсоюза образования, толь-
ко 20 регионов из 85 (!) выпол-
няют требование «70 на 30». 
Например, в Рязанской области 
(по данным опубликованного 
письма) доля базового оклада — 
только 23,9 процента, в Твер-
ской области — 25,3 процента. 

Что это значит на практике? 
Чем меньше базовая оплата за 
одну ставку, тем меньше гаран-
тия достойной оплаты труда и 
тем больше дополнительная на-
грузка учителя. Чтобы хоть как-
то прожить, многие педагоги 
вынуждены работать на полто-
ры, две и даже больше ставок. 
Но при этом есть еще подготов-
ка к занятиям, проверка тетра-
дей, внеклассная работа, беско-
нечные отчеты и работа с роди-
телями… Риски профессио-
нального выгорания — это не 
пустые слова. И, к сожалению, 
уход учителя из профессии — 
уже не редкость.

— Учительство реально ну-
ждается в колоссальной под-
держке. Это и вопрос снижения 
нагрузки, и уровень заработ-
ной платы. 34 процента учите-
лей отвечают, что они имеют 
сложности даже с покупкой 
одежды, — рассказала ранее за-
меститель председателя Коми-
тета ГД по образованию и нау-
ке, доктор педагогических наук 
Любовь Духанина.

Разница в реальных зарпла-
тах учителей по стране может 
быть пятикратной. По данным 
Росстата, в среднем по России 
зарплата школьного учителя 
составила около 40 тысяч ру-
блей. Педагоги на Чукотке по-
лучают больше 99 тысяч ру-
блей, а в Северной Осетии — 
меньше 22 тысяч рублей. 

На днях члены Совета Феде-
рации предложили разрабо-
тать единую для всей страны 
модель, по которой бы оплачи-
вался труд учителей в регио-
нах. По словам главы Комитета 
Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре Лилии 
Гумеровой, это еще не консоли-
дированная позиция всех сена-
торов. Предметное обсуждение 
вопроса в профильном комите-
те намечено на вторую полови-
ну декабря.

— Профсоюз поддерживает 
идею введения единой феде-
ральной системы оплаты тру-
да педагогов, — рассказал «РГ» 
заместитель председателя Об-
щероссийского профсоюза об-
разования Михаил Авдеенко. — 
Вопрос только в том, что в эту 
систему включать. Необходи-
мо установить минимальные 
гарантии по уровню зарплаты. 
Сейчас, кроме МРОТ, никаких 
критериев нет. Но это же ми-
нимальная ставка для неква-
лифицированного труда. А 
учителя выполняют федераль-
ный образовательный стан-
дарт. Их зарплата не должна 
быть в прямой зависимости от 
бюджетной обеспеченности 
региона. 

Чем больше бал-
лов заработал 
учитель —  тем 
больше надбавка. 
«Провинился» 
в чем-то перед 
директором? 
Заветные баллы 
не получишь...
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КУЛЬТУРА  Музеи встроят 
в брендовые туристические 
маршруты

Место гениев

Елена Новоселова 

Минкультуры России представ-
ляет новый проект «Националь-
ные музейные маршруты Рос-
сии». Как будут перезагружать 
известные туристические брен-
ды и что нужно сделать музеям, 
чтобы туристы не зевали на эк-
скурсиях по их залам, «РГ» рас-
сказала статс-секретарь — заме-
ститель министра культуры 
России Алла Манилова. 

Алла Юрьевна, какие маршру-
ты собираетесь перезагру-
зить?

АЛЛА МАНИЛОВА: В России мини-
мум 50 процентов внутреннего 
туристического рынка прихо-
дится на культурный туризм. 
Для внешнего въездного туриз-
ма эта цифра еще больше — ми-
нимум 80 процентов.  В этом 
смысле музеи являются главны-
ми не только культурными, но и 
туристскими институциями. С 
другой стороны, туризм мы вос-
принимаем как уникальное, 
лучшее из возможных средств 
популяризации нашего куль-
турного наследия. Но иногда 
бренд сильнее самого маршру-
та. Так быть не должно, но было, 
например, с «Золотым коль-
цом».

В число национальных брен-
довых маршрутов входит также 
«Серебряное ожерелье Рос-
сии», объединяющее историче-
ские города на Русском Севере 
и всем Северо-Западе. Затем 
появился маршрут «Россия — 
родина космонавтики», иници-
атором которого выступила Ка-
луга. Заметьте, именно потому, 
что там находится федераль-
ный музей Циолковского.  По-
нятно, что потенциал у него ко-
лоссальный, потому что во 
всем мире колоссальный инте-
рес к космосу. А для нас всё, что 
связано с космосом, — прекра-
сная возможность напоминать 
об уникальном российском 
вкладе в мировую цивилиза-
цию. Мы включили в маршрут и 
другие регионы: Москву, 
Санкт-Петербург, Саратов, 
Ярославль, Гагарин Смолен-
ской области…

Анна Громова, известный 
историк и председатель попе-
чительского совета Елисаве-
тинско-Сергиевского просве-
тительского общества, выдви-
нула идею «Императорского 
маршрута»:  первый его радиус 
проходит из Москвы на Урал, в 

Екатеринбург, Тобольск, Ала-
паевск. И, заметьте, сам мар-
шрут стимулировал появление 
двух новых музеев в местах 
трагической гибели царской 
семьи. Этот маршрут имеет на-
чало, но не имеет конца, по-
скольку члены императорского 
дома бывали везде. И это — аб-
солютное попадание в десятку, 
ведь Романовы интересны всем.

Пятый маршрут — «Русские 
усадьбы» — появился по иници-
ативе Тульской области, где на-
ходятся Ясная Поляна и Поле-
ново. Иностранцы хотят ви-
деть, где рождались русские ге-
нии. Русские усадьбы — особый 
уклад, особая философия, осо-
бое отношение к семье, к прос-
вещению и воспитанию, к род-
ной земле и природе. И никакой 
учебник не заменит путешест-
вия в Ясную Поляну.

Музеи всегда присутствовали 
и в экскурсиях по «Золотому 
кольцу», и в речных круизах по 
Карелии. В чем принципиаль-
ная новизна проекта?

АЛЛА МАНИЛОВА: Сегодня мы не 
просто советуем прокатиться 
по «Золотому кольцу» от Влади-
мира до Ярославля, мы предла-
гаем совершить путешествие от 
музея к музею на «Золотом 
кольце».  Их здесь более ста. В 
национальный маршрут попа-
дет топовая десятка: отбор по 
принципу самых интересных 
эксклюзивных коллекций. То, 
что ты можешь увидеть только 
здесь и сейчас! Музеи получают 
от нас задание в обязательном 
порядке профессионально под-
готовиться к маршруту. Для них 
наступила новая жизнь. Мы им 
говорим: хотите попасть в наш 
маршрут, нужен принципиаль-
но новый подход к своей инфор-
мационной продукции, к тому, 
как себя презентовать в России 
и за рубежом, как формировать 
на себя спрос. Это целая наука — 
презентовать себя современно, 
ярко! «Зацепить» человека так, 
чтобы после презентации у него 
осталось одно желание: ехать!

Хорошего проморолика, навер-
ное, недостаточно?

АЛЛА МАНИЛОВА:  Мы погружаем 
эти прошедшие конкурс музеи в 
маршрут и начинаем уже цен-
трализованно, силами мини-
стерства культуры заниматься 
их продвижением. Например, 
роуд-шоу, когда бренд приезжа-
ет с оффлайн-проектом в город, 
встречает своих потенциаль-
ных потребителей, знакомит с 
продуктом...  Осенью мы прове-
ли такие показы в Казани, в Ека-
теринбурге, в Санкт-Петербур-
ге. Четвертое роуд-шоу состоит-
ся в декабре в Москве. Почему в 
этих городах? Это крупнейшие 
рынки, где наши музеи могут 
получить максимальный спрос. 

И интерес к роуд-шоу был ог-
ромный — представители тур-
бизнеса стояли в проходах.

Вы с иронией говорите о 
проморолике. Конечно, нужен 
активный современный дирек-
тор и соответствующая коман-
да, профессиональные экскур-
соводы. Но без продвижения, 
без знаний специфики аудито-
рии не получится ничего. Вот 
такой музей, как Кижи: Вось-
мое чудо света, да еще и с по-
тенциалом туристско-привле-
кательного региона Карелии, 
одного из топовых по спросу 
на Западе! А современной рас-
крутки не было. Мы долго ло-
мали голову, что должно в ро-
лике выстрелить, на чём по-
строить свою презентацию в 
Берлине на «Русских сезонах». 
Восьмое чудо света? Нашим — 
понятно, немцам — не совсем. 
Кижи — лидеры в области дере-
вянного зодчества? Францу-
зам было бы очень интересно. 
Для ЮНЕСКО Кижи — научная 
и методическая площадка.  А 
что нужно заложить в созна-
ние немца, который никогда не 
был в России, чтобы он отме-
нил свои планы ехать на Сей-
шелы и поехал в Кижи? Вспом-
нили, что первые российские 
объекты культурного наследия 
появились в списке ЮНЕСКО в 
1990 году. Это были Красная 
площадь с Кремлем, историче-
ский центр Санкт-Петербурга 
и… Кижи. Вот вам первый ряд! 
И для всего мирового сообще-
ства он не нуждается ни в ка-
кой дополнительной аргумен-
тации. На этом и построили 
презентацию Кижей.  А резуль-
тат всего лишь одного этого ро-
уд-шоу: немецкие туристы 
опередили традиционных ли-
деров французов и финнов. Вот 
вам показатель!

А что все же у нас не так с 
провинциальными музеями? 
Почему туда не едут? Они 
устроены старомодно?

АЛЛА МАНИЛОВА:  Потому что не 
знают. Мы ведь говорим не о 
Московском Кремле и не об Эр-
митаже. Даже самому малень-
кому музею сегодня нужно 
уметь сформулировать свои 
конкурентные преимущества, 
ведь турист ищет натуральное, 
самобытное и изысканное в сво-
ей эксклюзивности. И этот 
спрос нужно формировать. Не с 
помощью скучных лекций — это 
точно! Не нужно в стране, где 
про твой музей ничего не знают, 
рассказывать, что он создан в 
1915 году, а в 1954-м ему при-
своили такой-то статус...  Наши 
музейщики — большие профи, 
но нужно еще уметь бороться за 
рынок. А значит, за популяр-
ность, за посетителей, да и за 
внебюджетный доход.

А маленькие музеи вы погру-
жаете в маршруты?

 АЛЛА МАНИЛОВА: Это как раз тот 
случай, когда размер не имеет 
значения. Посмотрите на музей 
в Козьмодемьянске на Волге. 
Там фантастическая коллекция. 
В провинции, вдали от культур-
ных центров — в музее есть 
вещи, которые берут на выстав-
ку Третьяковка и Пушкинский 
музей! Скажу больше, именно 
за счет таких самобытных реги-
ональных и муниципальных му-
зеев, и частных в том числе, мы 
дадим брендовым маршрутам 
новый смысл и вкус. Потому что 
когда человек приобретает пу-
тевку, он покупает не билет на 
самолет и не место в отеле. Он 
покупает впечатления. 

Алла Манилова: для региональных 
музеев открывается много новых 
возможностей.

С МЕСТА СОБЫТИЯ В Париже проходит Салон «Русская литература» 

Книга вернулась к истории
Вячеслав Прокофьев,
Российская газета, Париж

В 
самом центре Парижа в 
Российском духовно-куль-
турном православном 

центре на набережной Бранли 
проходит пятый салон русской 
книги «Русская литература». На 
нем представлены изданные во 
Франции книги русских авто-
ров и французов, вдохновлен-
ных нашей страной, ну и конеч-
но, книги на русском языке. 
Этот салон проводится уже в пя-
тый раз. В этом году одной из 
главных тем, учитывая, что 
2019-й в России  — Год театра, 
стал именно он. 

На открытии салона высту-
пил посол РФ во Франции Алек-
сей Мешков. Он, в частности, 
сообщил, что в 2020 году более 
чем в 60 городах Франции прой-
дут «Русские сезоны». Уже за-
планировано 300 разнообраз-
ных мероприятий, в том числе 
связанных с литературой, изда-
тельским делом, подчеркнул он.

Перед собравшимися также 
выступил глава Федерального 
агентства по печати и массовым 
коммуникациям Михаил Сесла-
винский. Он, в частности, ска-
зал:

— Моя дочь, которая сейчас 
заканчивает среднюю школу, 
проходила по литературе роман 
в стихах Александра Пушкина 
«Евгений Онегин» и была очень 
удивлена тем, что Татьяна писа-
ла свое письмо на французском 
языке. Продолжением этого от-
крытия стало изучение романа 
Льва Толстого «Война и мир», 
который открывается со сцены 
в салоне Анны Павловны Ше-
рер, и много страниц также идет 
на французском. Русские клас-
сики фактически перекинули 
нам мостик. В XXI веке мы вспо-
минаем о том, что они могли пи-
сать на французском, и обраща-
ли внимание читателей на уни-
кальность связей между Рос-
сией и Францией. Сейчас мы 
продолжаем их дело.

На салоне удалось пообщать-
ся с одним из популярнейших 
французских авторов Давидом 
Фёнкиносом.

— Этот год был для меня до-
вольно спокойным. Ведь писате-
лям иногда требуется время для 
погружения в обычную жизнь, 
насыщения впечатлениями, что 
затем может воплотиться в но-
вую повесть или роман, — рас-
сказал он РГ. — Знаю, что моя по-
следняя книга «К красоте» пере-
ведена и опубликована в Рос-
сии, где я бывал не раз в прош-
лом. Надеюсь, что удастся съе-
здить туда в самом ближайшем 
будущем. Любовь к вашей лите-
ратуре у меня давняя. Пушкин, 
Толстой, Гоголь, Достоевский, 
Булгаков — эти имена звучат для 
меня как магическая музыка.

Среди посетителей салона 
был и президент одной из круп-
нейших во Франции сетей супер-
маркетов Мишель-Эдуар Леклер.

— Я вырос на литературе, и 
русской в том числе. Вместе с 
отцом, который стоял у истоков 
нашей группы, неоднократно 
посещал вашу страну, — сказал 
он. — Люблю Чехова и его театр, 
Салтыкова-Щедрина, книги 
современных русских авторов. 
Я считаю себя русофилом. У 
меня много друзей русского 
происхождения, не говоря уже о 
том, что моя супруга Наталья 
родом из Уфы.

Своими мыслями о салоне 
«РГ» попросила поделиться ру-
ководителя Роспечати Михаила 
Сеславинского:

— Трудно говорить об осо-
бенностях того или иного 
книжного салона, но, как мне 
кажется, сейчас есть заметный 
поворот к истории.  Может 

быть, в связи с юбилеем паде-
ния Берлинской стены, что 
вызвало многочисленные ди-
скуссии о том, какую роль это 
событие сыграло в европей-
ской истории. Мы видим, что 
продолжают издаваться произ-
ведения о Второй мировой вой-
не. Понятно, что это связано с 
предстоящей 75-летней годов-
щиной Победы над фашистской 
Германией. Много книг — и это 
видно по тем, что представлены 
на салоне, о трагической судь-
бе последней царской дина-
стии России Романовых. Ну и 
конечно, есть современные 
российские авторы, которые 
пользуются уважением у фран-
цузских читателей и издателей. 
В салоне, к примеру, принима-
ет участие Роман Сенчин, кото-
рый активно издается во Фран-
ции, и это очень радует.

На вопрос о том, с какими 
проблемами сталкивается рос-
сийское книгоиздание, глава Ро-
спечати ответил:

— У нас в среднем за год изда-
ется около 120 тысяч наимено-
ваний книг общим тиражом по-
рядка 450 миллионов экземпля-
ров. Главная проблема заключа-
ется в том, что книга достаточно 
дорогая. И поверьте, это проис-
ходит не по вине издательств 
или книжных магазинов, кото-
рых, отметим, остается очень 
мало. Ведь это не такой уж 
успешный бизнес. Миллиарды 
на этом не заработаешь. Более 
того, содержать книжный мага-
зин или небольшое издательст-
во в провинции — это скорее 
подвижническая работа. Люди 
работают просто за зарплату. 
Но если мы сопоставим сред-
нюю стоимость книжки, а это 
500 рублей, с походом в кино, то 
это примерно аналогичные 
цифры. Причем книга находит-
ся в серьезном конкурентном 
поле. То есть проблема как раз и 
заключается в том, чтобы чело-
век потратил свои деньги и вре-
мя на книгу и на чтение. Сделал 
выбор в сторону покупки книг. 
Ведь понятно, что в условиях 
широкого развития интернета, 
социальных сетей, выиграть эту 
конкуренцию не так просто. 

ОТДЫХ В Сочи открылся горнолыжный сезон

Встаем на лыжи!
Ирина Белова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

В 
эти выходные в «Кра-
сной поляне» открыл-
ся новый горнолыж-
ный сезон. Причем 
раньше срока. Горные 
курорты планирова-
ли запускать райде-
ров в двадцатых чи-
слах декабря, но пого-

да внесла свои коррективы — в 
конце ноября в горах резко по-
холодало и обильно выпал снег.

«Легкий минус, пушистый 
снег и солнце в глаза» — первые 
впечатления краснополянского 
горнолыжника. Раньше других 
из трех горных курортов Сочи 
катания со снежным ветерком 
стали доступны на «Красной По-
ляне». В первый день катания ку-
рорт посетили пять тысяч чело-
век. До 27 декабря, в период се-
зона «старт», на этом курорте 
взрослый ски-пасс стоит 1,9 ты-
сячи рублей, детский — 1,1 тыся-
чи, обучение с инструктором — 
4,5 тысячи за два часа. Кстати, с 
этого года на этой же высоте в 
июне был открыт летний лагерь 
для сноубордистов. Сейчас на 
«Красной Поляне» открыты си-
ние и красные трассы. Макси-
мальная высота — 2350 метров 
(«Черная пирамида»). Зеленые 
(на 960 метрах для новичков) 
еще готовят к сезону.

— В этом году уровень снега 
уже составил более метра, до 
июня он не растает, — рассказал 
директор департамента спор-
тивно-туристического разви-
тия горного курорта «Красная 
Поляна» Алексей Хлопов. — Он 
свежий, пушистый, мягкий, лег-
кий, нераскатанный. 

В этом году на горном курор-
те «Красная Поляна» появились 
горные качели и мегазиплайн — 
самый высотный и длинный в 
России протяженностью 1027 
метров со стартом на высоте 
2360 метров над уровнем моря. 

Кроме того, тестовое ката-
ние в эти выходные (открылось 
и на канатной дороге «Альпи-
ка». Цена взрослого ски-пасса 
составляет 1,5 тысячи, детского 
— 900 рублей, часовое занятие с 
инструктором стоит 2,5 тысячи.  
А на горном курорте «Роза Ху-
тор»  оно стартует 13 декабря. 

Торжественное открытие на 
«Красной Поляне» ожидается 14 
декабря, на «Розе Хутор» — 21-го 
числа, а на трассах «Газпрома» — 
ориентировочно 25-го. В день открытия горный курорт посетили 5 тысяч человек.

Накануне салона русской книги в Париже Михаил Сеславинский 
участвовал в открытии книжной ярмарки non/fiction в Москве.

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий, режиссер

ВКЛ

ПАН ИЛИ КАПКАН
«Капкан» — так называется последний спектакль Мар-
ка Захарова, вышедший в театре, уже носящем его имя 
— «Московский театр Ленком Марка Захарова».

Марк Анатольевич был не только моим учителем 
(именно на Малой сцене Ленкома вышла моя первая 
пьеса «Кладбищенский ангел») и старшим товарищем, 
но огромной частью моей жизни. Однажды я сказал 
ему: «Марк Анатольевич, я видел все ваши спектакли», 
он посмотрел на меня своим печально-ироничным 
взглядом и ответил, ни на секунду не задумываясь: 
«Сталин таких людей расстреливал».

Впервые за бог знает сколько лет я шел в Ленком, 
зная, что там не будет Захарова… Было страшно. Я 
знал, что увижу на сцене людей, которых люблю много 
лет. Было страшно — повторю — что и как они сделают 
без своего учителя, без своего лидера. Мне было из-
вестно, что Марк Анатольевич собрал большую часть 
спектакля, но знаю, сколь многое всегда рождается на 
последних репетициях, и как вообще тяжело выпу-
скать спектакль без режиссера, тем более без такого.

Я встретил Заха-
рова на сцене. Не в 
финале, когда воз-
ник его портрет, а 
на протяжении двух 
с половиной часов 
спектакля — его 
фантазию, его энер-
гию, его непостижи-
мую смелость, ког-
да он делал вещи, до 
которых театр по-
том доходил многие 
годы.

Директор театра 
Марк Варшавер поступил единственно мудро, пору-
чив довести спектакль до премьеры дочери Захарова 
— Александре Марковне. Это могла сделать только 
она — самый близкий мастеру человек, которому он 
рассказывал о спектакле вещи, неведомые никому. 
Только Саша могла открыть его портфель и разо-
брать его последние записи — а его последние записи, 
как и положено великому режиссеру, были посвяще-
ны спектаклю.

Лучшей памяти об отце, большего знака уважения к 
мастеру, чем этот спектакль, быть не может.

Марк Анатольевич был не только великий режис-
сер, но и великий педагог и великий строитель. Он со-
здал такую труппу, у которой хватило доброты и му-
дрости пойти за его дочерью и выпустить этот потряса-
ющий спектакль — завещание.

Спектакль создан по мотивам сочинений Владими-
ра Сорокина. Как мне кажется, сочинение знаменито-
го писателя стали не столько основой драматургии 
«Капкана», но дали импульс драматургической фанта-
зии Захарова.

Для меня «Капкан» — это, в первую очередь, история 
о том, что настоящее, прошлое и будущее — это весьма 
условные понятия, мы все существуем в некоем огром-
ном времени: прошлое живет в нас и часто руководит 
нашим настоящим, когда мы строим будущее. Сцена, в 
которой Сталин (грандиозно сыгранный Дмитрием 
Певцовым) смотрит практически на гей-парад, на мой 
взгляд, войдет в сценическую классику русского теа-
тра. И тут, конечно, нельзя не отдать должное мастер-
ству хореографа Сергея Грицая, который уже не пер-
вый раз виртуозно работает в спектаклях Захарова. 

Я знаю, что Захаров сам скрупулезно выбирал ху-
дожников, устроил такой своеобразный кастинг. Побе-
дил Мариус Яцовскис. Победил во всех смыслах. Его 
сценография, как и костюмы Анастасии Образцовой, с 
одной стороны, четко указывает эпоху, а с другой — аб-
солютно вневременная и фантастически придуманная. 
Когда во втором акте начинает идти дождь, мне, сидя-
щему в восьмом ряду, все время начинало казаться, 
что капли долетят до меня — вот такой это дождь. 

Марк Захаров придумал свой жанр — фантастиче-
ский реализм. Именно в нем поставлен «Капкан». Еще 
проще этот жанр можно обозначить словом «жизнь» 
или «наша жизнь»: разве она не есть фантастический 
реализм?

Сталин, вылеза-
ющий из бюста Ле-
нина, здесь не ру-
ководитель госу-
дарства, а  безжа-
лостный философ, 
создавший свою 
античеловечную 
философию, кото-
рая, как выясняет-
ся, переживает 
века. Как она рабо-
тает, блестяще, не-
вероятно, непости-
жимо показывает 
Александр Збруев. 
Милый, обаятель-
ный — Збруев с его 
знаменитой улыб-
кой! — легко и непринужденно расстреливающий ни 
за что обычную девчонку, роль которой очень ярко 
играет Алла Юганова.

Они очень хорошо играют, захаровские актеры. У 
Антона Шагина тут эпизод, но — какой! Бенефисный. 
Увидишь — не забудешь. Виктор Раков и Александра За-
харова истово и трагично проживают любовь, которая 
пытается победить бред злой, бесчеловечной жизни. 
Они переживут несколько невероятно счастливых 
мгновений, и этим победят. А смерти в этой фантасма-
гории и нет, как, впрочем, не существует и жизни — есть 
какое-то невероятное, вневременное существование, 
жуткое и захватывающее одновременно. 

Роль Владимира Юматова я бы назвал «провод-
ник»: тот, кто закручивает эту историю, вовлекает нас 
в прошлое… Не скрою, мне, наверное, этого очень хо-
телось, но в интонациях героя мне слышалось все вре-
мя что-то неуловимо захаровское. Сыграть абсолютно 
реального, живого, теплого и при этом как-то по-во-
ландовски нереального человека может только очень 
большой артист.   

В спектакле много персонажей, и, поверьте, все иг-
рают точно и интересно. Как всегда у  Захарова.

«Капкан» — очень мощный спектакль. Спектакль-за-
вещание, в котором, кажется, Марк Захаров сказал то 
главное, что ему необходимо было сказать о нас и о на-
шем времени. Подчеркну: не о Сталине и 30-х, а о на-
шем времени и о нас.

Марк Варшавер, Александра Захарова и весь кол-
лектив «Ленкома Марка Захарова» очень рисковали, 
выпуская эту работу. Работа памяти мастера не могла 
получится не то что плохой, она не могла получится об-
ыкновенной.

И она получилась необыкновенной. Спасибо за нео-
быкновенное театральное чудо. 

Марк Захаров при-
думал свой жанр — 
фантастический 
реализм. Именно 
в нем поставлен 
«Капкан»

Это спектакль-
завещание, в кото-
ром Марк Захаров 
сказал то главное, 
что ему необходи-
мо было сказать 
о нас и о нашем 
времени

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

А К Ц Е Н Т

Содержать книжный магазин или 
небольшое издательство в провинции — 
это скорее подвижническая работа
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Это целая наука — 
презентовать себя 
современно,   
ярко!  
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АКЦИЯ Тысячи людей 
специально 
ночевали на улице, 
чтобы поддержать тех, 
у кого нет жилья

В бездомные 
запишут 
по билету

Диана Ковалева

В минувшие выходные по всему миру прошла необыч-
ная благотворительная акция: тысячи людей на одну 
ночь стали бездомными и предпочли уютной кровати 
дома целлофановый пакет и холодную землю. А все для 
того, чтобы «на своей шкуре» узнать, каково это — 
не иметь крыши над головой.

В акции под названием World’s Big Sleep Out (в пере-
воде с английского «мир ночует не дома». — Прим. 
«РГ»), по подсчетам организаторов, приняли участие 
60 тысяч человек в Дублине, Лос-Анджелесе, Нью-Йор-
ке, Брисбене, Мадриде и еще 47 городах планеты. Ноч-
лежки устраивали, мягко говоря, на видном месте: в 
Лондоне, например, прямо на Трафальгарской площа-
ди, а в Нью-Йорке — на Таймс Сквер. Главная цель ак-
ции — это не только показать, с какими сложностями 
сталкиваются бездомные каждую ночь, но и собрать 
деньги на помощь таким людям. Организаторы, кото-
рые планируют позже передать средства благотвори-
тельным организациям-партнерам, поставили себе 
цель в 50 миллионов долларов.

Для того, чтобы принять участие в «всемирной ноч-
лежке», желающим нужно было купить билет — в Бри-
тании, к примеру, он стоил 15 фунтов стерлингов (по-
чти 1300 рублей). На специально огороженных для ме-
роприятия площадках были размещены туалеты, точ-
ки с горячими напитками и едой, а также медицинские 
станции. При этом участникам нельзя было приносить 
с собой алкоголь или палатки, максимум что разреша-
лось для удобства — это маты.

Большое внимание к акции привлекла поддержка 
мировых знаменитостей, которые так или иначе тоже 
приняли в ней участие. Так, к примеру, со специально 
установленной на Трафальгарской площади сцены ак-
триса Хелен Миррен читала людям сказки на ночь, а 
актер Уилл Смит на Таймс Сквер выступил перед 
участниками с речью и даже зачитал рэп. 

СКАНДАЛ США ведут дело 
к развалу Всемирной 
торговой организации

Чем Трампу 
помешало ВТО

Александр Гасюк

Дональд Трамп, идущий на перевыборы президента 
США в 2020 году под лозунгом «Сохраним Америку ве-
ликой» и развязавший ради этого беспощадную «торго-
вую войну» с конкурентами, продолжает последователь-
ный демонтаж отдельных и не устраивающих Вашинг-
тон элементов сложившейся системы международных 
отношений. Очередной «жертвой»  экономического про-
текционизма главы Белого дома уже на этой неделе ри-
скует стать Всемирная торговая организация (ВТО). Ра-
бота этой ключевой для глобальных торгово-экономиче-
ских отношений структуры, объединяющей 164 страны, 
может оказаться полностью парализованной в результа-
те новых односторонних действий американцев.

Как сообщили СМИ, взятый Вашингтоном курс на 
фактическое уничтожение Апелляционного суда Все-
мирной торговой организации — конечной инстанции 
для разрешения возникающих между странами торго-
вых споров — даст свои результаты уже 10 декабря. 

В этот день два судьи из семи положенных этому ор-
гану по штату покинут свои позиции в связи с выходом 
на пенсию. А оставшийся в «единственном экземпляре» 
представитель «всемирной торговой Фемиды» окажется 
не в состоянии выносить правомочные решения по рас-
сматриваемым ВТО делам.

С учетом того, 
что любые замены 
на вакантные места 
в суде ВТО уже в те-
чение длительного 
времени сознатель-
но блокируются Бе-
лым домом, работа 
этого органа может 
быть окончательно 
атрофирована. А 
вместе с этим исчез-
нет и смысл сущест-
вования системы 
многосторонней 
торговли, создававшейся с конца 40-х годов XX века.

Парадокс в том, что в свое время не кто иной, как 
США, действуя в русле своих интересов, приложили 
руку к либерализации глобальных экономических отно-
шений и созданию Генерального соглашения по тарифам 
и торговле — прообраза будущей ВТО. Однако в изменив-
шихся глобальных экономических условиях, утраты ли-
дерства и сдачи позиций в международной торговле Ки-
таю и Евросоюзу Вашингтон предпочел пойти по пути «я 
тебя породил — я тебя и убью». Именно так трактуют ны-
нешние действия американцев, пришедших к выводу о 
том, что ВТО и ее судебные органы лишь вредят нацио-
нальным интересам Белого дома, многочисленные ком-
ментаторы.

Между тем, развал данного института международ-
ной торговли может обернуться очередным мощным 
ударом по глобальной экономике. «Ваши решения могут 
открыть дверь к более непредсказуемым, ничем неогра-
ниченным односторонним подходам и падению уровня 
инвестиций, роста и рабочих мест», — заявил генераль-
ный директор ВТО Роберту Азеведу в отношении факти-
ческого саботажа со стороны Вашингтона работы Апел-
ляционного суда этой организации.

Все давно и хорошо известно, что перманентно пре-
бывающие в эйфории собственной исключительности 
США всегда и всеми силами сопротивлялись юридиче-
ски обязывающим решениям международных структур. 
Но действия Трампа по фактическому развалу ВТО пе-
решли «красную линию» даже для союзников США.

«Существует спор между 163 членами и ВТО и Соеди-
ненными Штатами», с неудовольствием заявила в прош-
лом месяце теперь уже экс-еврокомиссар по вопросам 
торговли Сесилия Мальстрём. В Евросоюзе уверены, что 
конечная цель Дональда Трампа — «мир без ВТО», где он 
рассчитывает выбить для США более выгодные условия, 
отметило в этой связи немецкое издание Spiegel. 

КОНФЛИКТ Планы президента Макрона в отношении пенсий привели 
к всеобщей забастовке и погромам

Пенсия ищет выход
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж 

П
енсионные реформы 
проводят все страны.  И 
это не удивительно. Мир 

меняется, и прежние модели 
пенсионного обеспечения все 
чаще дают серьезные сбои, а во 
многих государствах вообще не 
работают.

Возьмем, к примеру, Фран-
цию. Здесь за последние полве-
ка продолжительность жизни  

выросла, по официальным дан-
ным, на 15 лет, и в среднем со-
ставляет 82 года (у мужчин чуть 
меньше, у женщин — побольше). 
Что касается работающих, то 
есть тех, кто делает отчисления 
в пенсионную  кассу, их число 
постоянно сокращается. Если  
раньше на одного пенсионера 
приходилось  четыре работаю-
щих, то сейчас всего лишь два, а 
в ближайшие годы эта пропор-
ция  станет еще более удручаю-
щей. В итоге угрожающий рост  

дефицита национального пен-
сионного фонда на миллиарды 
евро, что, конечно же, того гля-
ди взорвет нынешний пенсион-
ный механизм. Это самым нега-
тивным образом сказывается 
на государственных финансах.

В разных странах реформы 
проводят по-разному. Реформа 
пенсионной системы, которую 
сейчас пытаются внедрить  во 
Франции, нацелена на то, чтобы 
пустить под нож  льготы, кото-
рыми пользуются  многие отря-

ды трудящихся. Так, транспор-
тники, а это железнодорожники 
и парижские метрополитенов-
цы, могли до сих пор отправ-
ляться на пенсию в 55—57 лет, и 
это при общем пенсионном воз-
расте в 62 года. Примерно такая 
же картина  у электриков, газо-
виков, а также у других катего-
рий, общее число которых — 42.

Но и это не все.  В соответст-
вии с правительственными пла-
нами  французы смогут рассчи-
тывать на полную пенсию не 
при стаже в 41,5  года, как сей-
час,  а проработав 42,5 — 43 года. 
Причем это касается всех — и 
мужчин, и женщин, которые в 
отличие от России в пенсион-
ном плане всегда были прирав-
нены к мужчинам и никогда не 
пользовались поблажками, 
включая возраст выхода на пен-
сию.

Отсюда возмущение  фран-
цузов. Они  провели всеобщую 
забастовку, в которой, по дан-
ным властей, в десятках  горо-
дов страны приняли участие 
800 тысяч человек и 1 миллион 
600 тысяч по подсчетам про-
фцентров, ее организовавших. 
При этом в Париже в ходе мани-
фестации не обошлось без по-
громов, которые устроили, как 
это часто случается, разъярен-
ные радикальные  элементы. 
Громили  витрины магазинов и 
банков, поджигали мотоциклы 
и электросамокаты, строитель-
ную технику. 

Всеобщая забастовка была 
продлена, а поэтому в ближай-

шие дни французам снова при-
дется обходиться  без метро, 
блокированного тамошним 
персоналом, а также «давить-
ся» в  редких поездах — их из ка-
ждых десяти восемь-девять 
останутся в депо.

Хотя недовольных предстоя-
щей реформой, как мы видим, 
более чем достаточно,  многие 
французы понимают, что без 
нее не обойтись и что власти от 
нее не откажутся.  Правда, судя 
по всему, могут пойти на неко-
торые уступки. Так, уже извест-
но, что  в проекте реформы сро-
ки ее реализации будут растя-
нуты по времени. Во-первых, 
она не коснется нынешних пен-
сионеров, а, во-вторых, будет 
задействована лишь через пять 
лет начиная с 2025 года.

Следует отметить, что иници-
атор реформы Эмманюэль Ма-
крон (она была обозначена в его 
президентской предвыборной 
программе), мягко говоря, ак-
тивности на этом фронте не про-
являет, выдвинув на первый 
план своего премьер-министра 
Эдуара Филиппа. Мол,  если что 
пойдет не так, под рукой имеется 
своего рода «предохранитель», 
которым, как здесь полагают, в 
крайнем случае можно и пожер-
твовать. Как, напомним, уже 
было во Франции в 1995 году, 
когда в аналогичной взрывоопа-
сной  ситуации тогдашний хозя-
ин  Елисейского дворца Жак Ши-
рак  был вынужден отправить в 
отставку главу кабинета мини-
стров Алена Жюппе. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Почему на американской военной базе 
случился очередной массовый расстрел

Откуда прилетели пули

Игорь Дунаевский

Б
ойня на авиабазе ВМС 
С Ш А  в  П е н са к ол е 
(штат Флорида) может 
стать новым испыта-
нием на прочность для 
альянса США и Сау-
довской Аравии. Стре-
лок, 21-летний лейте-
нант саудовских ВВС 

Мухаммед Саид аль-Шамрани, 
совершенствовавший летное ма-
стерство под руководством ин-
структоров в США, прямо во 
время занятий выхватил писто-
лет и открыл огонь. Три человека 
погибли, около десяти получили 
ранения. Один из выживших при 
нападении, Райан Блэквелл, рас-
сказал Daily Mail, что находился 
в аудитории, когда саудовец от-
крыл огонь по нему и его товари-
щам через стеклянную дверь. 
Все трое были ранены, но сумели 
выпрыгнуть в окно и спрятаться. 
Нападавшего ликвидировал по-
доспевший помощник шерифа. 
Стрелок был вооружен пистоле-
том и имел при себе 4 обоймы, 
купленные в местном магазине. 
Иностранцам в США запрещено 
покупать оружие, на это требу-
ется специальное разрешение. 
Но у аль-Шамрани оно было.

Расстрелы в США, в том числе 
на военных базах, не редкость, 
но зачастую становятся следст-
вием психологических отклоне-
ний у убийц. А если судить по ин-
формации, которая циркулиру-
ет в прессе, здесь причина сов-
сем иная.

Близкий к следствию источ-
ник газеты The New York Times 

рассказал, что саудовский лей-
тенант, предположительно, про-
никся радикальными идеями. 
Агентство Associated Press сооб-
щило, что за день до убийства он 
устроил вечеринку с соотечест-
венниками, также проходивши-
ми подготовку на авиабазе, на 
которой смотрел видеозаписи 
массовых расстрелов в общест-
венных местах. А за несколько 
дней до этого он с приятелями 
ездил в Нью-Йорк. По данным те-

леканала Fox News, следователи 
пытаются выяснить, с кем он 
контактировал во время поезд-
ки, а также действовал ли в оди-
ночку. Его связей с международ-
ными террористами пока не вы-
явлено, но ФБР арестовало для 
допроса около десятка поддан-
ных Саудовской Аравии. Один 
из них вел съемку расстрела, а 
двое других наблюдали из нахо-
дившегося неподалеку автомо-
биля. Разыскивают еще несколь-
ких обучавшихся саудовцев, ко-
торые пропали после ЧП.

Как и всегда в таких случаях 
следователи ведут поиск воз-
можных улик в соцсетях. Изда-
ние Daily Mail опубликовало не-
кое послание из аккаунта в 
«Твиттер», который предполо-

жительно принадлежал стрелку, 
хотя окончательно это не под-
тверждено. Запись была разме-
щена всего за пару часов до рас-
стрела. В ней Америка названа 
«нацией зла». Причем автор объ-
яснил, что «дело не во внутрен-
нем укладе или демократиче-
ских свободах». Он признался, 
что «питает ненависть к США за 
поддержку, финансирование и 
совершение преступлений не 
только против мусульман, но и 

всего человечества в целом». В 
других записях этого аккаунта 
мелькали цитаты бывшего «тер-
рориста номер один» Усамы бен 
Ладена.

Очень похоже, что США, как 
это уже не раз бывало, «пожали 
плоды» своих военных интер-
венций по всему миру. Одно из 
самых громких преступлений 
такого рода произошло 5 ноября 
2009 года на военной базе Форт-
Худ (штат Техас), где майор ме-
дицинской службы Нидал Малик 
Хасан застрелил из пистолета 13 
и ранил 29 сослуживцев из-за 
несогласия с войнами Вашингто-
на. Аналогичный случай произо-
шел 16 июля 2015 года на базе 
ВМС США в штате Теннеси. Аме-
риканец, являвшийся выходцем 

из Кувейта, застрелил четырех 
морских пехотинцев под влия-
нием пропаганды террористов.

Аль-Шамрани обучался в 
США уже третий год и был од-
ним из примерно 1,5—3 тысяч во-
енных из Саудовской Аравии, 
которые ежегодно проходят под-
готовку в США. Такая практика 
сложилась с 1970-х. Эр-Рияд яв-
ляется ключевым союзником 
Вашингтона в регионе, а саудов-
цы сильно зависят в военном 
плане от США, которые постав-
ляют им вооружения и обучают 
военнослужащих королевства.

Учитывая неудобный полити-
ческий контекст, понятно, что 
официальный Вашингтон не спе-
шит с выводами и обвинениями 
в терроризме в адрес королевст-
ва. Но в местной прессе не сте-
сняются проводить параллели 
между радикализовавшимся са-
удовским курсантом-летчиком и 
чудовищными терактами 11 сен-
тября 2001 года. Ведь тогда 15 из 
19 террористов, угнавших само-
леты, были подданными Саудов-
ской Аравии. Военный и полити-
ческий альянс двух стран усто-
ял, но получил болезненные 
раны, последствия которых про-
являются и по сей день. Кроме 
того, часть американского исте-
блишмента осерчала на Эр-Рияд 
из-за прошлогоднего убийства 
журналиста Джамаля Хашогд-
жи, который был резидентом 
США, в консульстве Саудовской 
Аравии в Стамбуле.

Президент Дональд Трамп, 
являющийся горячим сторонни-
ком альянса с Эр-Риядом, не то-
ропится выставлять претензии 

союзникам. Он сообщил, что ко-
роль Саудовской Аравии Саль-
ман бен Абдель Азиз Аль Сауд 
уже позвонил ему и обещал ока-
зать помощь семьям пострадав-
ших американских военных.

Но далеко не все проявляют 
такую сдержанность. Губерна-
тор Флориды Рон Десантис пря-
мо сказал: «Думаю, они (Саудов-
ская Аравия) в долгу перед нами, 
если учитывать, что это их чело-
век». Сенатор от штата Рик 
Скотт в «Твиттер» призвал пере-
смотреть программу обучения 
иностранных летчиков в США: 
«Нельзя проводить военную 
подготовку для тех, кто стремит-
ся нанести нам вред».

Пентагон тем временем при-
нял дополнительные меры для 
обеспечения безопасности на 
американских военных объек-
тах. А глава ведомства Марк 
Эспер заявил, что «пересмотрит 
процедуры отбора иностранцев, 
приезжающих на подготовку».

Но дело ведь не только в отбо-
ре. По данным в прессе, саудов-
ские военные перед отправкой 
на обучение в США и так прохо-
дят дотошную проверку, и в мас-
се своей являются выходцами из 
видных семей. Повторяемость 
таких преступлений свидетель-
ствует, что Вашингтону необхо-
димо пересмотреть не только 
процедуры отбора, а свою внеш-
нюю и военную политику на 
Ближнем Востоке, которая сде-
лала этот регион ключевым рас-
садником терроризма. 

Жители Пенсаколы в память о жер-
твах трагедии на авиабазе перекра-
сили местный «граффити-мост».

Французская полиция с трудом сдерживает протестующих против пенсионной реформы.

А К Ц Е Н Т

США, как это уже не раз бывало, 
«пожали плоды» своих военных 
интервенций по всему миру

ДИСКУССИИ  
Сергей Лавров 
собрал аншлаг 
на конференции 
в Италии

К РИМУ 
И МИРУ
Екатерина Забродина, 
Рим — Москва

Как преодолеть мышление вре-
мен «холодной войны» и вер-
нуться к миру без разделитель-
ных линий — об этом глава МИД 
России Сергей Лавров рассу-
ждал сразу на двух авторитет-
ных форумах: сначала на пло-
щадке ОБСЕ в Братиславе, а сра-
зу после — на международной 
конференции «Средиземномо-
рье: Римский диалог», которая  
пятый год подряд прошла в сто-
лице Италии под эгидой ее дип-
ведомства. И пятый год подряд 
выступление гостя из России — 
как ни одного другого спикера — 
вызывало самый живой инте-
рес: в зале, где при полном ан-
шлаге проходила дискуссия с 
Лавровым, снова не осталось 
свободных мест. При этом, как 
убедилась корреспондент «РГ», 
многим участникам — а это бо-
лее полусотни дипломатов вы-
сокого уровня, а также экспер-
тов «мозговых центров» — вый-
ти за пределы «разделительных 
линий» так и не удалось.

Как признал Лавров, регион 
Ближнего Востока и Северной 
Африки «стал жертвой агрес-
сивных односторонних подхо-
дов и геополитической инжене-
рии», что привело к росту неста-
бильности, всплеску террориз-
ма и неконтролируемой мигра-
ции. Глава МИД напомнил, что 
«распутать узлы можно лишь на 
принципах международного 
права» при отказе от «архаич-
ных инструментов сдерживания 
и блоковой философии». Но на 
деле, по его словам, происходит 
обратное, в том числе «растет 
количество учений и маневров 

Североатлантического альянса, 
в который настойчиво затягива-
ются государства региона без 
учета волеизъявления их наро-
дов». Сирия, Ирак, Ливия, чья 
государственность была унич-
тожена, — все эти «болевые точ-
ки», о которых расспрашивали 
Лаврова, остаются очагами нес-
табильности в немалой степени 
из-за военных авантюр внеш-
них игроков. При этом глава 
МИД призвал называть вещи 
своими именами: «Всему меж-
дународному сообществу надо 
понимать, его мы хотим. Если 
мы хотим демократии, которую 
принесли в Ливию, то давайте 
так и скажем. Другое дело, если 
мы все-таки считаем, что, каким 
бы авторитарным ни был режим 
Каддафи, стабильность там во-
обще не подвергалась сомне-
нию и никаких проблем от Ли-
вии Европа не видела». 

Тезисы российского мини-
стра фактически подтвердили 
другие участники конференции 
на панельных сессиях. Так, по-
мощник госсекретаря США по 
вопросам Европы и Евразии Фи-
лип Рикер активно отстаивал 
«трансатлантическое единство 
союзников по НАТО, которая 
в течение последних 70 лет рас-
ширяла границы, вовлекая в 
свою орбиту государства и на-
роды на основе общих ценно-
стей». Этот ценностный подход 
господин Рикер распространял 
и на Ближний Восток. Зато аме-
риканских экспертов волновала 
«активная вовлеченность Рос-
сии в дела региона», прежде все-
го — Сирии. Но даже они согла-
шались: Вашингтону приходит-
ся считаться с тем фактом, что 
«Москва сумела выстроить от-
ношения со всеми союзниками 
Америки», о чем, например, 
упомянул профессор политоло-
гии университета Мейсона 
Марк Кац. Тем временем евро-
пейцы откровенно сетовали 
на то, что голос Старого Света 
в ближневосточной политике 
почти не слышен. «Евросоюзу 
пора перестать комментиро-
вать ситуацию со скамейки за-
пасных, но «показать зубы» и  
предложить собственную стра-
тегию, основанную не только на 
правильных словах, но и на ре-
альных делах», — отметил депу-
тат бундестага, представитель 
группы по международным де-
лам от фракции христианских 
демократов Родерих Кизевет-
тер. При этом политик признал, 
что «катастрофы в Сирии, Ира-
ке, Ливии, которые в конечном 
итоге отразились и на ЕС, во 
многом стали результатом вме-
шательства Запада, который не 
предпринял никаких шагов для 
политического разрешения кон-
фликтов в этих странах». 

Выступление 
российского гостя 
вызвало самый 
живой интерес

Действия Трампа 
по развалу ВТО 
перешли «красную 
линию» даже для 
самых ярых союз-
ников США
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ПРЕМЬЕРА Большой театр поставил «Дидону и Энея» Генри Перселла

Победителей не будет
Ирина Муравьева

В
еликая опера эпохи барок-
ко, написанная «британ-
ским Орфеем» Генри Пер-

селлом по четвертой книге Вер-
гилия «Энеида» (либреттист 
Наум Тейт), впервые поставле-
на на сцене Большого театра. 
Спектакль на Новой сцене со-
здан в копродукции с Междуна-
родным оперным фестивалем в 
Экс-ан-Провансе. В Москве к 
французской команде (режис-
сер Венсан Уге, художники Оре-
ли Маэстр и Каролин де Вивэз) 
присоединился британский ди-
рижер Кристофер Мулдс, спе-
циалист по барочному реперту-
ару.

Музыка Перселла уже 300 
лет пленяет трепетной красотой 
и вечными темами: долг и чув-
ство, предательство, роковая 
судьба, изгнанничество — жизнь 
и смерть. Дидона и Эней — кар-
фагенская царица и герой, сын 
богини Афродиты, уцелевший в 
горящей Трое. Опера повеству-

ет об их встрече, любви и бегст-
ве Энея от Дидоны. Причем не 
так, как это происходит в анти-
чном мифе, а в шекспировском 
формате — с ведьмами, вмеши-
вающимися в действие. В пер-
селловском варианте погибает 
не только Дидона, покончившая 
с собой, но и Эней. 

В новом спектакле Венсан 
Уге приблизил оперу Перселла к 
современности. На сцене - бе-
женцы, глобальное передвиже-
ние народов, вторжение их в 
границы чуждой им культуры. 
Венсант Уге вводит в спектакль 
драматический пролог (вместо 
утраченного перселловского), 
повествующий, как Дидона пле-
нила девушек с Кипра, чтобы от-
дать их морякам своих кора-
блей и заселить новый город 
Карфаген.  По сути, речь о наси-
лии — над женщинами, над наро-
дами. Текст пролога, написан-
ный французской писательни-
цей Мейлис де Керангаль, в Мо-
скве прозвучал в исполнении 
Сэсэг Хапсасовой, актрисы из 

Бурятии, и с бурятской песней. 
Именно эта женщина стала 
«возмездием» Дидоны, отдав ей 
склянку с ядом в финале. 

Но все смыслы спектакля 
концентрирует в себе музыка. 
Оркестр Кристофер Мулдс 
представил в виде смешанного 
ансамбля: струнная группа и 
исторические инструменты — 
клавесины, теорбы, виола де 
гамба. Весь музыкальный кон-
цепт спектакля выстроен с аб-
солютным знанием барочной 
эстетики и ее жанровых дета-
лей, смешивающих в партиту-
ре, написанной, кстати, Персел-
лом с необычной для его време-
ни сквозной драматургией арий 
и ансамблей, контрасты и тан-
цевальные ритмы маски, проиг-
рыши ритурнели,  ламенто 
(плач), чакону и др. Тонким пар-
тнером оркестра в спектакле 
выступает хор (хормейстер Ва-
лерий Борисов), в каждой сцене 
— разный. Дидону в премьерном 
спектакле спела Анна Горячева, 
петербургская певица с евро-

пейской карьерой. Красивый, 
округлый звук ее голоса сразу 
передал напряжение Дидоны,  
пылающее чувство  царицы. Ря-
дом с ней — импульсивная, яр-
кая Анастасия Сорокина (Бе-
линда) и нежная, трепетная Ека-
терина Щербаченко (Вторая 
женщина). Эней (Жак Имбрэй-
ло) — артистически красивый, с 
ярким тембром голоса, убеди-
тельный в стремлении вырвать-
ся из замкнутого мира Карфаге-
на и Дидоны. Но спектакль Вен-
сана Уге не о романической лю-
бовной истории, он о том, что в 
этом мире не может быть побе-
дителей, победить может толь-
ко правда, честный взгляд на то, 
что происходит в мире. И в этом 
— катарсис, которого со времен 
античного мира ждут от теа-
тральной трагедии, даже такой 
благозвучной, как опера Пер-
селла. 

ЮБИЛЕЙ Как Эрмитаж стал местом силы

Код Пиотровского
Елена Яковлева

Э
рмитажу — 255. Он 
отмечает свой день 
рождения три дня — с 
7 по 9 декабря — это 
дни святых Екатери-
ны и Георгия. А 9 де-
кабря ко дню рожде-
ния великого музея 
прибавляется день 

рождения его директора Михаи-
ла Пиотровского.

Михаил Борисович от некру-
глых дат отмахивается: музей та-
кой старый, что объявлять ка-
ждые пять лет юбилейными 
смешно. Поэтому в этом году к 
своему дню рождения музей, как 
всегда, откроет новые выставки 
(от «Это сам Потемкин» до асси-
рийских рельефов из Британско-
го музея) и посмотрит кино. 
Один — о великом эрмитажном 
ученом Николае Николаевиче 
Никулине. Второй «Эрмитаж. 
Сила искусства» — часовой, до-
кументальный, итальянский, с 
Тони Сервилло в роли гида — как 
взгляд на себя со стороны. В Ита-
лии он попал в тройку самых по-
пулярных (наряду с «Джоке-
ром») и уже закуплен в 52 стра-
ны. Из-за «силы искусства». 

Рассказывая о событиях в 
Эрмитаже, Пиотровский не ща-
дит журналистов, сыпля не с 
ходу усваиваемыми парадокса-
ми. «Сделают ли мультимедий-
ные технологии музей ближе к 
людям? Да нет. Музей — место 
для подлинных вещей, а не 
мультимедийности. Все эти вы-
сокие технологии — лишь тень. 
Которая, по Шварцу, должна 
знать свое место. А они у нас то 
и дело его не знают». 

Не успеваешь отдышаться, 
он уже с новой инверсией: «Это 
не музей должен становиться 
ближе к людям, а люди ближе к 
музею. Что интересно, в музей 
идут валом либо в кризис, когда 
«совсем плохо», либо когда, нао-
борот, хорошо». Будем надеять-
ся, что сегодня второй случай.

 Уже многим боязно задавать 
следующий вопрос, а Пиотров-
ский не устает обескураживать: 
«Идея, что музей - это досуг и 
развлечение, губительная. 
Можно ли в музее получить удо-
вольствие? Да. Но умный чело-
век получает удовольствие от 
умных вещей». 

Поскольку на пресс-конфе-
ренции ходят не одни умные, то 

обязательно звучит вопрос про 
переполненные запасники, 
вещи из которых надо как мож-
но быстрее выставлять на показ. 
«Ну зачем? — в десятый раз 
удивляется Пиотровский. — Во-
первых, множество похожих ве-
щей из запасников — это «тоска 
зеленая», а во-вторых, у Эрми-
тажа и так самые открытые в 
мире фонды и реставрационные 
мастерские, приезжайте в Ста-
рую Деревню и смотрите». 

Неискушенная публика в 
России почему-то не отказывает 
себе в смелости сомневаться в 
репутации Эрмитажа, а иссле-
довательский центр в Роттерда-
ме поставил ее на 4-е место в 
мире. Выше Британского музея 
и чуть пониже Лувра. Сейчас 
музей вместе с Европейским 
университетом запустил свое 
исследование: как рождается и 
удерживается репутация му-
зея? В этом году международ-
ная конференция на эту тему 
прошла в Наварре, а через два 
года приедет в Эрмитаж. 

Когда Пиотровский только 
что стал директором Эрмитажа, 
его бюджет составлял 1 милли-
он долларов. Сейчас — 75. У Эр-
митажа положенная ему отдель-
ная строка в бюджете, но сам 
бюджет в 10 раз меньше бюдже-
та Метрополитен-музея, и в 5 — 
Лувра. 60 процентов бюджета 
этого года музей заработал сам. 
Но «заработать» не самый глав-
ный его принцип. Пускать треть 
посетителей Эрмитажа бес-
платно, пожалуй, важнее. 

Первое, что сверяют между 

собой мировые музеи, так это 
музейную этику. В Британском 
музее, например, каждая новая 
выставка сопровождается де-
монстрациями протеста: спон-
сирующая ее «Бритиш петроле-
ум» портит окружающую среду. 
В музее от этого много всяких 
осложнений. Пиотровский же 
уверен, что брать деньги от не-
фтяных компаний не зазорно. 
«Мы бы брали с удовольствием. 
У грешников надо брать деньги 
— это искупление греха. Вся бла-
готворительность из этого ро-

дилась». И тут же добавляет, что 
«гамлетовский вопрос» в рос-
сийских музеях вовсе не этот, а 
как пройти через безумные 
юридические препятствия и 
разместить логотип спонсора 
на афише выставки. («Как будто 
кто-то хочет унизить того, кто 
дает деньги на искусство».) 

А вот ответ на вопрос «Надо 
ли восстанавливать статуи с 
разбитыми пальцами и стесан-
ными лицами или оставлять, 
как есть?» у него общий с миро-
выми музеями. Надо останавли-
ваться, в конце концов все мож-
но зареставрировать до потери 
образа — «Салватор Мунди» Ле-
онардо тому пример. 

Произведения искусства, 
как люди, стареют, а картина из-
за бесконечных реставраций 
выглядящая «как вчера напи-
санная» — это своего рода «бо-
токс». Но если в этом он со мно-
гими согласится, то в вопросе 
«продаж» картин из музейных 
коллекций — никогда и ни с кем 
— ни с российскими чиновника-
ми, ни с американскими дирек-
торами музеев. «Американцы 
считают, что продавать можно. 
А для нас это аморально. Полу-
чили — храните. Даже если не 
знаете, зачем. Как мы хранили 

личные вещи Романовых, кото-
рые 80 лет никому не были нуж-
ны…» 

Иногда Эрмитажу удается 
вернуть назад когда-то продан-
ные из него вещи. Недавно ку-
пили несколько голландских 
картин, которые продал Нико-
лай I, первым рискнувший про-
давать картины из музея. О про-
данном в 1920-е годы Пиотров-
ский говорит: пусть пока подо-
ждут нас в чужих музеях. И 
вспоминает, как еще недавно 
при мрачных настроениях «ни-
чего не вернуть» Вексельберг 
вдруг купил и привез в Россию 
коллекцию Фаберже. 

 Ему обязательно задают во-
прос про «современное искус-
ство», и он обязательно отвеча-
ет, что его нет. «Есть просто 
искусство. И оно все время гово-
рит на разных языках. До 1950-
х годов был, например, непри-
емлем из-за своей «современ-
ности» Пикассо. Он и покупав-
шему его Щукину не нравился. 
Но Щукин его повесил так, что-
бы все время видеть. Проходил 
мимо, дергался, но смотрел. И 
«увидел». Понял. Надо старать-
ся понять. Вот и все». 

Санкт-Петербург. Эрмитаж. Михаил 
Пиотровский в рабочем кабинете. 

Эней в исполнении Жака Имбрэйло увлекает ярким тембром голоса, техни-
кой безвибратного пения. 

А К Ц Е Н Т

Это не музей должен становиться ближе 
к людям, а люди ближе к музею. 
Что интересно, в музей идут валом 
либо в  кризис, либо когда, наоборот, 
все хорошо

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

УФФИЦИ — ЭРМИТАЖУ
Сегодня Михаилу Пиотровскому — 75. Директора 
Эрмитажа поздравляет Эйке Шмидт, директор 
галерей Уффици.
Михаил Пиотровский — весомая фигура в му-

зейном мире и уважаемый директор одного из 

самых прославленных музеев мира.

На мой взгляд, секрет успеха Михаила Пиот-

ровского и Эрмитажа — в стратегическом виде-

нье, в умении не упускать из поля зрения по-

ставленных целей. В их основе всегда лежит 

убеждение, что культура является главным на-

циональным сокровищем. Причем тем сокро-

вищем, что объединяет разные государства и 

народы. Искусство в понимании Пиотровского 

имеет не только культурную, но и образова-

тельную ценность. Эту миссию музея он с успе-

хом воплощает в жизнь как внутри России, так 

и за рубежом.

В Эрмитаже Михаил Пиотровский воплотил в 

жизнь огромное множество инновационных 

проектов, которыми можно только восхищать-

ся. Меня, например, поразили новые помеще-

ния Эрмитажного театра. С первых дней руко-

водства музеем Михаил Пиотровский активно 

развивал международные связи Эрмитажа. Пи-

отровскому удалось создать международный 

«Клуб друзей Эрмитажа», уважаемые члены ко-

торого живут и творят во всех уголках мира. У 

каждого музея свой путь, и я никогда не смог 

бы реализовать нечто подобное в рамках Уф-

фици, но, несмотря на это, меня искренне вос-

хищает это детище Пиотровского. Этот проект, 

на мой взгляд, стратегически важен не только 

для Эрмитажа (в частности, при поддержке 

Клуба осуществляются важнейшие работы по 

реставрации произведений искусства), но и 

для всей России.

Сотрудничество Уффици с Эрмитажем успеш-

но развивается на протяжении многих лет. 

Первые контакты между нашими музеями 

возникли еще в 1970-е годы. Тогда в Эрмита-

же, который возглавлял Борис Борисович Пи-

отровский, отец Михаила Борисовича, откры-

лась выставка, для которой мы привезли из 

Флоренции в город на Неве бюст Брута, высе-

ченный великим Микеланджело. Куратором 

того проекта был известный искусствовед Ан-

тонио Паолуччи — позже он возглавил гале-

реи Уффици, а впоследствии — музеи Ватика-

на. В 2015 году, сразу после назначения на 

должность директора Уффици, я приехал со 

своей первой международной культурной 

миссией не куда-нибудь, а в Санкт-Петербург, 

где мне посчастливилось открывать выставку 

Федерико Бароччи «Явление Христа Марии 

Магдалене».

И по сей день наши контакты и музейный об-

мен выставками продолжается. Мы очень гор-

ды тем, что ранняя работа Сандро Боттичелли 

«Мадонна делла Лоджиа» после своего путеше-

ствия по Дальнему Востоку остановилась в Эр-

митаже. А как раз в эти дни у нас, в Уффици, го-

стит бронзовая скульптурная группа «Давид 

над телом Голиафа» Джованни Баттиста Фод-

жини из коллекции Эрмитажа. И, конечно, мы, 

искренне рассчитываем на реализацию новых 

совместных замыслов.

Не секрет, как много (если не все) определяет 

личность директора музея. Каждый раз, приез-

жая в Санкт-Петербург, стараюсь лично пооб-

щаться с Михаилом Борисовичем и обменять-

ся с ними мнениями. Колоссальное удовольст-

вие — наблюдать за тем, как он работает в сво-

ем кабинете за письменным столом, буквально 

заваленным огромным количеством книг и 

журналов. Такой творческой атмосферы, пожа-

луй, не встречал больше нигде в мире. 

В день 75-летия уважаемого Михаила Борисо-

вича я хочу пожелать ему Ad multos annos 

(«Многая лета»), потому что это девиз, которо-

му неукоснительно следует музейная система 

Эрмитажа. 

Подготовлено Нивой Миракян

ОТ ПЕРЕМЕНЫ МЕСТ
Сегодня завершает работу 21-я ярмарка интеллекту-
альной литературы non/fiction. Впервые она проходила 
не в Центральном доме художника на Крымском Валу, 
а в Гостином Дворе на улице Ильинка.

О том, что самая живая книжная ярмарка России 
поменяет место своего существования, было известно 
уже в прошлом году. Точки зрения на это были разные. 
Многим казалось (не скрою, мне — тоже), что, покинув 
«намоленное» пространство ЦДХ и переместившись 
не только в туристический, но и административно-по-
литический центр столицы, non/fiction может утратить 
свое очарование как бы ярмарки принципиально не 
«мейнстримной», лишенной привкуса официоза, ка-
кой она и задумывалась в самом конце ХХ века. Напом-
ню слова нынешнего председателя Оргкомитета яр-
марки Василия Бычкова, что «ярмарка задумывалась 
как территория независимого искусства, альтернатив-
ной интеллектуальной мысли». 

Впервые non/fiction прошла в 1999 году, и в ней уча-
ствовало всего 40 издательств. Но в 2004 году «Изве-
стия» писали, что «из камерного, если не сказать мар-
гинального, мероприятия, у которого, казалось, весь-
ма расплывчатые 
перспективы, яр-
марка преврати-
лась в наиболее пре-
стижный отечест-
венный книжный 
форум». 

И не только оте-
чественный. Так, в 
2010 году в ярмарке 
участвовало более 
280 издательств из 
16 стран мира. И 
тогда же был установлен рекорд посещаемости: в вос-
кресенье на не слишком просторной, хотя и трехуров-
невой, площадке ЦДХ одновременно сошлось более 
восьми с половиной тысяч посетителей, а всего ярмар-
ку тогда посетило более 32 000 человек.

С определенного времени невероятная популяр-
ность non/fiction стала уже не только радовать глаз, но 
и создавать серьезные проблемы. И не только с такими 
немаловажными для массового наплыва посетителей 
пространствами, как гардероб и туалет, но и просто 
для передвижения людей по ярмарке. Проще говоря, 
это была толкотня, когда пробиться к стенду какого-то 
популярного издательства стало проблематично, а ма-
лые издательства терялись в лабиринтах главного зала.

Я пишу о ярмарке в «Игре слов» уже не один год и 
напомню свои слова 2017 года: «Подходя к ЦДХ, я ра-
дуюсь, когда вижу очередь за билетами на ярмарку. И 
каждый год, входя в ЦДХ по журналистскому удостове-
рению вне очереди, я испытываю укол совести, когда 
вижу еще большую очередь в гардероб. У писателей и 
журналистов есть возможность оставить свои теплые 
вещи рядом со стендом знакомого издателя. А что де-
лать обычным людям? ЦДХ явно не справляется с той 
человеческой массой, которая каждый год посещает 
non/fiction». Но вот же человеческий консерватизм! В 
той же колонке я писал, что «искать для ярмарки дру-
гое пространство было бы ошибкой. Место намолен-
ное... А очереди? Очереди за книгами — это даже хоро-
шо. Плохо, когда они за хлебом».

В этом году готов взять свои слова обратно. Очере-
ди и теснота — это всегда плохо. За хлебом или за книга-
ми — не важно.

О Гостином Дворе, существующем с XV века и ре-
конструированном в конце 90-х годов, как об архитек-
турном памятнике говорят разное. Реконструкция 
была затянувшейся и связанной с массой проблем. И 
сегодня кто-то называет обновленный Гостиный Двор 
«муляжом». Не знаю, мне нравится. И уж точно в каче-
стве выставочной площадки — это светлое, красивое и 
идеально расположенное место. Фактически non/
fiction теперь проходит рядом с главной площадью 
страны, где в июне не первый год проводится еще и лет-
ний книжный фестиваль «Красная площадь». Думаю, 
ни одна страна мира не может гордиться тем, что в са-
мом сердце столицы раз в полгода проводятся такие 
масштабные книжные форумы.

Одноуровневый зал Гостиного Двора позволил рас-
положить стенды всех издательств, в том числе малых 
и региональных, демократично, без «авансцен» и «за-
коулков». Стало легко ориентироваться между стенда-
ми. Для того чтобы 
успеть на самые ин-
тересные выступле-
ния в разных «зонах 
семинаров», не 
нужно бегать с эта-
жа на этаж.

Словом, не стоит 
бояться перемен.

В этом году на 
ярмарке присутст-
вовало более 330 
издательств из 29 
стран мира (более 100 иностранных гостей). Среди 
стран-участниц — Австрия, Беларусь, Болгария, Вели-
кобритания, Венгрия, Германия, Греция, Дания, Иран, 
Испания, Италия, Казахстан, Китай, Мексика, Норве-
гия, Польша, США, Финляндия, Франция, Хорватия, 
Чехия, Швеция, Эстония, Япония и другие страны. Го-
ворить о статистике посещения пока рано, ярмарка за-
вершит работу только сегодня, в понедельник.

Количество книжных новинок разных издательств 
— а они давно уже готовятся в том числе специально к 
non/fiction — было огромным. Да, безусловным «флаг-
маном» в издании современной серьезной прозы, как 
художественной, так и документальной, по-прежнему 
остается «Редакция Елены Шубиной». В пресс-релизе я 
насчитал 16 новых изданий, среди них такие извест-
ные авторы, как Людмила Улицкая, Евгений Водолаз-
кин, Александр Иличевский, Дмитрий Быков, Захар 
Прилепин, Наталья Громова, Михаил Елизаров, Сергей 
Беляков, Яна Вагнер и другие. И лично меня радует со-
седство в этом списке таких политических оппонен-
тов, как Быков и Прилепин. Все-таки убежден, что 
культура должна быть выше политики.

Среди новинок издательства «НЛО» отмечу биогра-
фию Льва Толстого Андрея Зорина. Короткая, емкая, 
она являет собой образец биографии нового типа. С 
наслаждением сейчас читаю.

На стенде издательства «Время» неожиданно пода-
рили «детскую» книгу. Это сборник стихов о детстве и 
отрочестве Давида Самойлова, составленный Андреем 
Немзером. Кто не помнит эти волшебные строки: «Я — 
маленький, горло в ангине. / За окнами падает снег. / И 
папа поет мне: «Как ныне / Сбирается вещий Олег…»? 
Стихотворение называется «Из детства», и так же на-
зван и весь сборник.

Много можно говорить о новинках ярмарки. Но са-
мое главное — она продолжает свое существование и 
переехала в правильное место. 

Для выставки 
Гостиный Двор — 
светлое, красивое 
и идеально распо-
ложенное место

В этом году на 
non/fiction присут-
ствовало более 
330 издательств 
из 29 стран мира

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Эйке Шмидт и Михаил Пиотровский открывают выставку одной картины 
«Мадонна делла Лоджиа» (1466—1467) Сандро Боттичелли из галерей 
Уффици.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Сергей Собянин устроил традиционный торжественный  

предновогодний  прием дипломатов,  аккредитованных в го-

роде. Прошел он в этом году в киноконцертном зале «Заря-

дье». Обращаясь к гостям, глава города сообщил, что 

Москва в этом году побьет рекорд туристической привлека-

тельности: столицу посетят более 25 миллионов россиян и 

иностранцев. По его оценкам, общее количество туристов 

за год может перевалить и за 40 миллионов — если считать и 

тех, кто приезжает на экскурсию на один день. «Около 1 

триллиона рублей — такова доля туристического бизнеса в 

экономике города», — заявил Собянин.

Иностранных инвесторов он поблагодарил за вклад в раз-

витие Москвы. «Объем инвестиций в этом году максималь-

но приблизится к 50 миллиардам долларов», — подчеркнул 

мэр. Происходит это в том числе и благодаря капиталовло-

жениям из-за рубежа. 

ТРАДИЦИИ В России выбрали новогоднюю столицу-2020

Праздник начинается
Елена Шулепова, 
«Российская газета», Рязань 

Р
язань первой в мире 
начала праздновать 
Новый год. В выходные 
здесь стартовал про-
ект — Новогодние сто-
лицы России. Месяц 
Рязань будет носить 
этот титул. А потом пе-
редаст эстафету новой 

столице — уже 2021 года. 
Рязанцы сразу удивили мас-

штабным шествием — парадом 
Дедов Морозов, Снегурочек и 
других новогодних героев. На 
участие в нем зарегистрирова-
лись более 2200 человек. Орга-
низаторы уверенно говорят, что 
накануне 2020 года на парад ре-
ально вышли 2020 Дедов Моро-
зов... Ну, может, чуть больше. 

Возглавлял колонну Дед Мо-
роз из Устюга, ехавший в белом 
кабриолете. Участники прошли 
километра два к главной елке на 
площади Ленина. Здесь Деды 
Морозы и Снегурочки встрети-
лись с гостями из Якутии — с 
властелином холода Чысхаан и 
Зимой Хаарчаан.  И пошло весе-
лье: танцевальный флешмоб, 
концерт, огненное и лазерное 
шоу. Правда, снега пока в Рязани 
нет. Может, Чысхаан и Хаарчаан 
нашаманят?  

Что дает городу звание ново-
годней столицы, которое присва-
ивает каждый год Министерство 
культуры РФ? В Рязани считают, 
что побороться за него стоит. Это 
еще больше повышает узнавае-
мость не только города, но и ре-
гиона. Здесь так много всего ин-
тересного — каждый найдет что-
то для себя. Прошлогодняя ново-
годняя столица России Тула за 
праздничный месяц приняла бо-
лее 250 тысяч человек из 51 реги-
она нашей страны, а также Пор-
тугалии, Франции, Германии, 
Вьетнама и других стран. В Ряза-
ни намерены этот рекорд побить.

«Статус новогодней столицы 
приоткрывает наш край для го-
стей», — считают в мэрии. Есть и 
материальные плюсы: на празд-
нование городской бюджет полу-
чил дополнительно около 100 
миллионов рублей. Лишь 30 из 
них пошли на организацию гуля-
ний, остальное — на благоустрой-
ство. 

К месячнику новогодней сто-
лицы в Рязани готовились осно-
вательно. Загодя выбрали симво-

лы наступающего Нового года, 
ими стали Авдотья Рязаночка, За-
бава Путятишна, Евпатий и Ря-
занский Косопуз. Они и встреча-
ют, и угощают, и развлекают. 

У каждого откроются загород-
ные резиденции, где можно будет 
на оленях и на собачьих упряж-
ках покататься. 

Угощению — особое внима-
ние: в Рязани выбрали своего 
рода вкус праздника.  Кулинар-
ный бренд новогодней столицы — 
калинник. Это десерт из ржаной, 
пшеничной и черемуховой муки 
с начинкой из калинового джема. 

А в кафе и ресторанах можно 
отведать напиток «Вкус Рязани» 
из зверобоя, иван-чая, имбиря, 
шалфея, эвкалипта и чабреца. 

В новогоднем параде участвовало более 2200 Дедов Морозов, Снегурочек и других персонажей.

РЕЛИГИЯ   В Дагестане 
презентовали перевод смыслов 
Корана на русский язык

Истина Момента 

Елена Яковлева

В столице Дагестана Махачкале 
произошло необычное событие 
— первая презентация перево-
дов смыслов Корана «Калям 
Шариф» на русском языке.

Переводов Корана на рус-
ский язык много, «не менее 15», 
говорят эксперты. Есть знаме-
нитые, известные даже далеким 
от исламской культуры людям, 
например, легендарной фигуры 
российского востоковедения 
академика Крачковского. Се-
годняшний перевод делали в те-
чение семи лет, в нем принима-
ли участие около 40 специали-
стов — от теологов до филологов, 
— и это своего рода подтвержде-
ние возрождения российской 
татарской богословской школы, 
традиционно сильной до рево-
люции.

Почему новый перевод при-
везли в Дагестан? «Ну а куда 
еще? Волга же впадает в Каспий-
ское море», — шутил глава Ду-
ховного управления мусульман 
Татарстана Камиль хазрат Са-
мигуллин. Мусульмане Дагеста-
на в частности и Северного Кав-
каза вообще — важнейшая часть 
мусульманской уммы России, 
услышит она новое звучание 
смыслов Корана, одобрит его, 
значит, поддержат все мусуль-
мане России.

А русский язык как язык об-
щения самых разных народов (в 
Дагестане, как самой многоя-
зычной республике страны, это 
особенно понятно) дает воз-
можность лучшим образом 
представить новый перевод 
смыслов Корана всем многоя-
зычным мусульманам России. И 
не только России. На презента-
ции, кстати, заметили, что уже 
пришел запрос на книгу... из Бе-
ларуси.

У меня сложилось впечатле-
ние, что мусульмане Дагестана 
вызывают особенное уважение 
у мусульман Татарстана — и 
стремлением сохранять про-
диктованную духовностью мо-
ральную чистоту, и влиянием на 
народ, умением склонить его к 
миру, и тем, что здесь не заглу-
шалось и не прерывалось ис-
ламское богословие.

Приветствуя гостей из Та-
тарстана, муфтий Республики 
Дагестан, шейх Ахмад Афанди 
Абдулаев сказал, что «этот день 
можно записать в историю Да-
гестана». В Дагестане много 
алимов (исламских ученых, бо-
гословов. — Прим. «РГ»), а пере-
вести Коран не получилось, го-
ворил он, благодаря гостей. Ка-
миль хазрат Самигуллин рас-
сказал на презентации о труд-
ностях перевода — недостаток 
терминологии, попытка изба-
виться от чрезмерной возвы-
шенности, иногда вызывающей 
комический эффект, от привне-
сенных значений и просто от 
ошибок — утверждение, что ло-
тос в раю не будет иметь шипов, 
непонятно... В Коране речь идет 
все-таки о другом растении, и 
надо было понять, о каком.

Но дело не только в названи-
ях упоминаемых в Коране ра-
стений. Богословы Татарстана 
очищают смыслы Корана — и это 
куда важнее — от идеологиче-
ских привнесений. Например, 
ваххабизма, который является 
не духовной сутью, а идеологи-
ческой конструкцией, связав-
шей себя с исламом. 

За презентацией в конгрессе 
духовных лидеров Северного 
Кавказа последовало выступле-
ние заместителя муфтия Ка-
бардино-Балкарии Алима Си-
жажева. «Количество мусуль-
ман увеличивается, а увеличи-
вается ли качество мусульман? 
С чем мы знакомим людей, бу-
дучи мусульманами?» Это был 
своего рода момент истины. Его 
вопросы точно подошли бы к 
носителям всех серьезных вер и 
религий. 

Молодые богосло-
вы Татарстана 
очищают смыслы 
Корана от идеоло-
гических 
привнесений

Каникулы-2020

ГДЕ МОЖНО ОТМЕТИТЬ НОВЫЙ ГОД В РОССИИ 
Дмитрий Горин, советник главы Росту-
ризма, вице-президент Ассоциации ту-
роператоров России:

Дмитрий, насколько востребованы се-
годня российские новогодние маршру-
ты?

ДМИТРИЙ ГОРИН: Настолько, что на новогодние 

праздники билеты стали бронировать зара-

нее — за три-пять месяцев, как и на летние 

 отпуска. 

 А если говорить о географии, то значительно 

увеличивается доля российских направлений 

благодаря пакетным турам, с перелетом на ту-

ристическом рейсе и со специальными цена-

ми в гостинице. 

Какие-то новые маршруты появились?
ДМИТРИЙ ГОРИН: Они были и раньше, но в этом 

году на некоторые из них особый спрос. 

Это Север: на Кольском полуострове люди 

видят северное сияние и загадывают жела-

ние. Те, кто выбрал тур «Этнопарки», могут 

побывать в классической юрте, пройти ма-

стер-класс на кухне с местным колоритом, 

прокатиться на собачьих упряжках. Причем 

есть как однодневные туры, так и поездки на 

два-три дня.   За последние три года к органи-

зации внутренних путешествий подключи-

лись наши туроператоры, которые традици-

онно занимались только выездным туриз-

мом. А это позволяет делать бюджетные 

туры. 

По ценам сориентируйте?
ДМИТРИЙ ГОРИН: Сегодня поездка в однодневный 

тур может уложиться в тысячу рублей. Но наи-

более востребованные туры — от 18 до 25 тысяч 

рублей на человека, включая  транспортные 

расходы. 

Кстати, очень популярны Сочи и Крым. 

 Большое заблуждение, что наши 

курорты — это только летний отдых. Например, 

есть программа «Открытый юг»: 60 санаториев 

Краснодарского края предлагают стоимость от 

1300 рублей в сутки (без проезда). В эту сумму 

включены питание и оздоровление с процеду-

рами под наблюдением врачей.

Беседовал Андрей Полынский
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— Публикацию комментирует 
Кирилл Разлогов

16

Андрей Куликов, Саратов

В 
своем избирательном 
округе в Саратове предсе-
датель Госдумы Вячеслав 

Володин встретился с обману-
тыми дольщиками, которым 
Фонд защиты прав граждан — 
участников долевого строи-
тельства впервые в стране на-
чал выплачивать компенсации. 

В декабре в России зарабо-
тал новый механизм восста-
новления прав тех граждан, 
чьи дома бросили недобросо-
вестные застройщики. Первы-
ми денежные возмещения от 
фонда получили дольщики Са-
ратовской области. Генераль-
ный директор фонда Олег Гово-
рун сообщил, что документы 
приняты уже от 114 саратов-
ских дольщиков и десяти из 

них выплачены компенсации. 
В среднем граждане получат на 
35% больше сумм, которые они 
заплатили по договорам доле-
вого участия. Компенсация 
рассчитывается независимы-
ми оценщиками по каждому 
дому отдельно исходя из сред-
ней рыночной стоимости ква-
дратного метра жилья. Макси-
мальный размер выплат в Са-
ратове (если брать те дома, по 
которым уже проведена оцен-
ка) может составить около 40 
тысяч рублей за «квадрат». 
Пока документы принимаются 
от дольщиков шести долго-
строев в Саратове и одного в 
Энгельсе. По словам саратов-
цев,  при оформлении докумен-
тов деньги им обещают перечи-
слить в срок от трех до десяти 
дней. До конца года только в 

Саратовской области выплаты 
получат около тысячи дольщи-
ков, а с этой недели начинается 
прием заявлений и выплата 
компенсаций в других регио-
нах.

Выплата производится в 
том случае, если эксперты, 
привлеченные фондом, посчи-
тают, что достраивать долго-
строй экономически невыгод-
но. Вячеслав Володин также от-
метил, что на рассмотрение 
Госдумы вынесен вопрос об ос-
вобождении дольщиков, полу-
чающих компенсации, от упла-
ты подоходного налога.

Фонд взял на себя решение 
проблемы с 31 долгостроем на 
территории области. Фонд пла-
нирует либо завершить строи-
тельство, либо выплатить ком-
пенсации дольщикам. Как от-

метили представители фонда, 
максимальное время на завер-
шение строительства проблем-
ных домов не более двух лет. 

Вячеслав Володин тоже под-
черкнул, жилье должно быть 
достроено не позднее 2021 
года. В 2017 году по инициати-
ве спикера Госдумы при об-
ластном правительстве стала 
работать комиссия, которая 
каждую неделю встречается с 
обманутыми дольщиками. С 
помощью различных механиз-
мов — изменения проектной до-
кументации для увеличения 
этажности, предоставления 
инвесторам-застройщикам до-
п ол н и тел ь н ы х  з е м ел ь н ы х 
участков — за это время в реги-
оне удалось ввести в строй бо-
лее двух десятков проблемных 
домов. 

СПОРТ  По всей Москве 
откроются детские 
спорткомплексы 

Дворец 
придется 
ко двору

Сергей Бабкин

Спорткомплексы для детей откроются по всей Москве 
в ближайшие годы. Об этом мэр Сергей Собянин зая-
вил во время личного приема в администрации прези-
дента, отвечая на вопрос жителей Алтуфьевского райо-
на.

Спортшкола № 82 — один из физкультурных цен-
тров всего северо-востока, тут готовят сильных легко-
атлетов. Тренерский состав достойный, но помещений 
для ребят не хватает. В школе, правда, есть спортзал, но 
атлетам необходимы совсем другие условия. «Вот и 
приходится нашим детям ездить в другие районы», — 
посетовала местная жительница Ирина Беликова.

При 82-й школе на Инженерной улице манеж стро-
ится уже третий год, и это настораживает местных жи-
телей. «Не превратится ли наш манеж в долгострой?» — 
всерьез беспокоятся люди. Собянин заявил, что даст 
необходимые поручения, и мини-дворец атлетики на 
Инженерной откроется уже в следующем году. Кстати, 
он станет одним из самых современных в Москве: не-
сколько залов, судейские комнаты, комфортные разде-
валки, буфет — все это, согласно проектным докумен-
там, будет в спорткомплексе. «За последние годы мы 
построили 170 спортсооружений, и эта работа продол-
жится», — заявил глава города.

Беседуя с другими посетителями на личном приеме, 
Собянин пообещал дать отдельные поручения и по 
благоустройству. Это касается Миусского сквера и 
дворов на Ленинградском проспекте. А на Сиреневом 
бульваре будет дополнена монументальная компози-
ция к 20-летию запуска первого искусственного спут-
ника Земли. Местные жители свою достопримечатель-
ность хорошо знают, а тем, кто в Измайлово попадет 
случайно, будет интересно узнать побольше об этом 
памятнике. По распоряжению Собянина там устано-
вят информационные блоки. 

ЭКОЛОГИЯ В Мосгордуме 
разработают закон 
о защите животных

Коты в законе

Ангелина Зеленькова

Москвичей начнут наказывать за жестокое обращение 
с домашними животными, а власти возьмут на учет со-
бак и кошек. Такие новации предусматривает регио-
нальный законопроект, который готовит Мосгордума.

«Москва — город, которой перенасыщен домашни-
ми животными. По подсчетам производителей кормов, 
в столице 10 миллионов владельцев собак, а кошек по-
считать практически невозможно. Безответственные 
владельцы пополняют улицы котятами и щенками. Го-
род нуждается в контроле за разведением домашних 
животных и их регистрации», — уверена Елена Ивано-
ва, член экспертного совета по экологической полити-
ке Мосгордумы. Минсельхоз уже готовит закон об обя-
зательном учете и идентификации домашних живот-
ных, а Москва может действовать на опережение и со-
здать систему регистрации учета животных с помо-
щью их чипирования. «Пока животные не привязаны к 
владельцу и нет поправок в Кодекс об административ-
ных правонарушениях, связанных с введением ответ-
ственности за выброшенное животное, мы будем бес-
конечно бороться с безнадзорностью. А 13 московских 
приютов, где живет 169 тысяч животных, выпустить 
которые не представляется возможным, будут и даль-
ше переполнены», — добавила Иванова. Она предложи-
ла создать единую базу домашних и безнадзорных жи-
вотных. По ее подсчетам, себестоимость отечествен-
ных чипов — 100 рублей, недорогая и программа, кото-
рая бы обеспечила введение единой базы данных. Это 
поможет провести мониторинг безнадзорных живот-
ных, который не проводился с 2006 года.

Член комиссии парламента по городскому хозяйст-
ву и жилищной политике Александр Козлов сообщил, 
что депутаты приняли решение разработать регио-
нальный законопроект об ответственном обращении с 
животными. «Московский закон будет разработан на 
базе федерального, где уже есть нормы работы прию-
тов. Он пересмотрит ответственность за жестокое об-
ращение с животными, в нем будет прописан учет и ре-
гистрация домашних питомцев, и пропаганда их сте-
рилизации, как гуманного способа регулирования чи-
сленности, а также общественный контроль за город-
скими приютами», — отметил Козлов. 

ЖИЛЬЕ В России выплатили первые компенсации обманутым 
дольщикам

Деньги за недострой

ВЫСТАВКИ Мастера народных промыслов  
представят свои изделия на грандиозной выставке 

Зимние сюрпризы на Ладье
Полина Кузнецова

С 
11 по 15 декабря в ЦВК «Экспо-
центр» пройдет крупнейшая в стра-
не XXVII выставка-ярмарка народ-

ных художественных промыслов «ЛАДЬЯ. 
Зимняя сказка-2019», организует которую 
Ассоциация «Народные художественные 
промыслы России» при поддержке Мин-
промторга России, Минкультуры  России, 
Торгово-промышленной палаты Россий-
ской Федерации и генерального спонсора 
—  компании ПАО«Транснефть».  

Участниками выставки станут 1600 
организаций народных промыслов, твор-
ческих объединений, индивидуально ра-
ботающих мастеров и ремесленников из 
65 регионов России. Здесь представят 
хохломскую и городецкую роспись, 
гжельский и кисловодский фарфор, вели-
коустюжское черненое серебро, ростов-
скую финифть, торжокское золотное ши-
тье и многое другое. Покажут и новые кол-
лекции изделий, посвященных Победе в 
Великой Отечественной войне — от гобе-
ленов до елочных игрушек. Займет вы-
ставка сразу шесть залов. Производители 

представят свои изделия по отраслевому 
принципу: откроются салоны фарфора и 
керамики, лаковой живописи, художе-
ственной резьбы по дереву и кости, куз-
нечного ремесла и т.д. 

— На выставке-ярмарке впервые прой-
дет новый фестиваль под названием «Са-
рафан», посвященный костюмам и народ-
ным промыслам, — рассказали организато-
ры выставки. — Он призван связать про-
шлое и будущее народного костюма.   Для 

фестиваля уже выбран девиз: «Исконно 
народное призвано стать модным!»

Ожидается, что экспозицию посетят бо-
лее 90 тысяч гостей. На выставке будет ра-
ботать множество площадок. Традиционно 
в «Городе мастеров» ведущие художники и 
мастера промыслов продемонстрируют 
старинные техники  по всем направлениям 
промыслов.  

На площадке под названием «Интегра-
ция народных промыслов в городскую сре-
ду» будут показаны примеры использова-
ния мотивов народных  промыслов и реме-
сел в оформлении разнообразных объектов 
инфраструктуры.  На образовательном фо-
руме «Азбука народной культуры» препо-
даватели и студенты примут участие в бес-
платных научно-практических семинарах.   
Сразу на двух сценах пройдут концерты, 
для детей будет работать развлекательно-
образовательная площадка с мастер-клас-
сами, а точкой притяжения любителей сел-
фи и местом встреч станут арт-объекты. 
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Изделия народных мастеров и сегодня украша-
ют нашу повседневную жизнь.
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— Подробная программа мероприятий 
на сайте 
www.ladya-expo.ru
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ЭКСПОРТ Как Россия собирается втрое нарастить товарооборот с Индией за 5 лет

Дели невпроворот
Елена Березина 

К 
2025 году товароо-
борот с Индией пла-
нируется довести до 
30 млрд долларов. 
Индия с ее огромным 
населением и бы-
стро растущей эко-
номикой — один из 
ключевых рынков 

для российского несырьевого 
экспорта. К 2024 году, согласно 
профильному нацпроекту, он 
должен вырасти до 250 млрд 
долларов (по итогам 2019-го 
ожидается на уровне 160 млрд). 
Амбициозная цель объясняется 
тем, что ускорение экономиче-
ского роста не сможет обеспе-
чить один только внутренний 
рынок, его емкость ограничена. 
Выход на внешние рынки — это 
еще и способ заставить произ-
водителей повышать качество 
товаров.

ВИндии хорошо относятся к 
России еще с советских времен,  
у стран есть успешный опыт 
взаимной торговли. Как его бу-
дут возрождать, в интервью 
«Российской газете» рассказал 
заместитель министра эконо-
мического развития Тимур 
Максимов.

Несмотря на огромный объем 
экономики Индии, наш това-
рооборот с ней в прошлом году 
составил всего 10,9 млрд дол-
ларов, тогда с Турцией, кото-
рая несоизмеримо меньше, 
25,6 млрд. Как планируется 
нарастить товарооборот?

ТИМУР МАКСИМОВ: Мы с коллегами 
из Национального института 
трансформации Индии и мини-
стерства торговли и промыш-
ленности Индии разработали 
совместную стратегию дейст-
вий по активизации двусторон-
него сотрудничества.

Проанализировали эконо-
мики обеих стран, в совокупно-
сти они составляют около пяти 
триллионов долларов, при этом 
на наш товарооборот и совмест-
ные инвестиции приходится не 
более 14 миллиардов. Учитывая 
р а з м ер  э к о н о м и к ,  ц и ф р ы 
просто несопоставимые. Оче-
видно, что есть барьеры и пре-
пятствия, которые надо сни-
мать. В стратегии мы разобрали 
их пошагово.

В ней выделены шесть тема-
тических блоков — это ключе-
вые направления, на которых 
мы сфокусировались, чтобы до-
стичь максимального эффекта. 
В документе также пропишем 
сроки и ответственность: какое 
ведомство и в какой срок что 
должно сделать.

Какие выбраны направления?
ТИМУР МАКСИМОВ: Первый блок — 
совершенствование правовой 
базы. Раньше у нас было согла-
шение о защите и поощрении 
капвложений. К сожалению, 
оно утратило силу. Нам нужно 
новое соглашение, которое бы 
позволило инвесторам прихо-
дить на рынок и чувствовать 
себя уверенно. Индийцы согла-
сны, это позволит получить ин-
весторам более высокий уро-
вень защиты своих инвестиций 
на том или ином рынке.

Кроме того, надо пересмо-
треть старое соглашение об из-
бежании двойного налогообло-
жения, оно было принято еще в 
1995 году, с тех пор многое из-
менилось. Появились новые на-
логи, изменились ставки, изме-
нились возможности админи-
стрирования. Сейчас инвестор 
даже не всегда понимает, как за-
бирать выручку, заработанную 
на чужом рынке.

В этот же блок входят не ме-
нее важные соглашения, напри-
мер о совместном признании 
дипломов, о создании зоны сво-
бодной торговли (ЗСТ) с Инди-
ей.

Другие блоки такие же мас-
штабные?

ТИМУР МАКСИМОВ: Второе направ-
ление — архитектура финанси-
рования. Нам важна беспере-
бойная работа финансовой си-
стемы с одной и с другой сторо-
ны, речь о трансграничных пе-
реводах, передаче сообщений, 
платежных системах, корсче-
тах, расчетах в нацвалютах. 
Чтобы двусторонние проекты 
не зависели от желания третьих 
стран кому-то что-то разрешить 
или запретить, а такие меры все 
чаще применяются.

Нам нужна независимая фи-
нансовая архитектура двусто-
роннего сотрудничества. Это 
предполагает синхронизацию 
определенных действий с обеих 
сторон. Есть масса нюансов на 
техническом уровне, поэтому 
будет работать отдельная груп-
па от Банка России и Банка Ин-
дии.

Речь идет о подключении ин-
дийских компаний и банков к 
российскому аналогу SWIFT — 
Системе передачи финансо-
вых сообщений Банка России?

ТИМУР МАКСИМОВ: Такая возмож-
ность прорабатывается ЦБ РФ и 
индийскими финансовыми уч-
реждениями. 

Другие четыре блока носят 
отраслевой характер. Третий — 
энергетика. Индия сейчас — са-
мая быстрорастущая экономи-
ка в мире, она инвестирует ко-
лоссальные средства в цифро-
визацию. При этом на горизон-
те 10—15 лет за экономическим 
ростом будет расти благососто-
яние, потребление, а также 
энергопотребление. 

С ростом благосостояния не-
избежно возрастают требова-
ния к качеству энергии, нужны 
новые мощности. Не угольные, 
а экологически чистые, при 
этом дающие необходимый объ-
ем энергии.

России есть что предложить. 
Помимо строительства блоков 
АЭС (такие проекты уже реали-
зуются) мы можем модернизи-
ровать еще советские мощно-
сти в Индии — от гидроэнерге-
тики до угольной промышлен-
ности, расширить поставки 
сжиженного природного газа 
(СПГ). У нас достаточно компе-
тенций в сфере возобновляе-
мой энергетики, бизнес уже об-
суждает интересный проект по 
солнечной генерации в Индии с 
участием российских компа-
ний.

Какое четвертое направле-
ние?

ТИМУР МАКСИМОВ: Транспорт, без 
него невозможно нарастить 
торгово-экономическое сотруд-
ничество между Россией и Ин-
дией. До сих пор нет прямого 
грузового маршрута между 
странами. Добраться из России 
в Индию можно только на само-
лете, прямых безопасных мар-
шрутов по суше нет. Но для гру-
зовой базы нужен сухопутный 
комфортный маршрут. Пасса-
жиров можно возить самолета-
ми, но грузы — нет, это очень до-
рого, воздушным транспортом 
возят только реально дорого-
стоящие товары.

Уже есть идеи про прямое 
морское сообщение Владивос-
ток — Ченнаи. Кроме того, нуж-
но расширять прямое авиасооб-
щение между регионами Индии 
и регионами России, включая 
Дальний Восток. Сейчас все де-
легации из Индии летают через 
Москву. Если транспортной свя-
занности не будет, вряд ли мы 
можем говорить о каком-то ка-
чественном рывке.

Последние два блока наверня-
ка супертехнологичные?

ТИМУР МАКСИМОВ: Можно сказать и 
так. Один из них охватывает все 
сотрудничество в области нау-
ки и инноваций. Это очень ши-
рокая сфера со множеством эле-

ментов, например, в космиче-
ской отрасли.

Последнее направление — 
сельское хозяйство. И речь не 
идет только о нашем экспорте в 
Индию. Для страны, у которой 
полтора миллиарда населения, 
самодостаточность в сфере 
продовольствия — вопрос наци-
ональной безопасности. Если 
Индия будет расти дальше, 
стране придется сильно поме-
нять структуру своей экономи-
ки. Мы увидим два больших 
тренда. С одной стороны, про-
должится урбанизация, с дру-
гой — структурно изменится за-
нятость. Из аграрного сектора 
она будет перетекать в про-
мышленность, сектор услуг. 
Очевидно, что любая страна в 
этой ситуации старалась бы 
выйти на уровень самообеспе-
чения продовольствием не ме-
нее 85—90%. Поэтому смотреть 
на Индию только как на рынок 
сбыта нашей сельхозпродук-
ции, мягко говоря, наивно. Это 
значит отказывать ей в страте-
гическом мышлении.

Мы предлагаем сотрудниче-
ство в сельском хозяйстве вы-
строить иначе. Добиться роста 
объемов сельхозпродукции 
можно за счет механизации, хи-
мизации, информатизации 
АПК, снижения потерь при пе-
реработке и хранении. Это от-
крывает для нас большие воз-
можности, у нас есть что пред-
ложить, начиная от селекции и 
минеральных удобрений и за-
канчивая сельхозмашинострое-
нием. Мы можем поучаствовать 

на разных этапах производст-
венной цепочки.

По расчетам в нацвалютах с 
Индией заложены какие-то 
показатели?

ТИМУР МАКСИМОВ: Нет, потому что 
мы не можем заставить бизнес 
рассчитываться в рублях или 
рупиях, наша задача — создать 
стимулы и комфортную среду. 
У компаний не должно быть из-
держек от того, что они ведут 
расчеты в нацвалютах, а реше-
ние они принимают самостоя-

тельно. Любая компания, рабо-
тающая с долларом, принима-
ет на себя риск, что такой пла-
теж могут в любой момент где-
нибудь остановить и спросить, 
откуда средства. Как альтерна-
тиву этому мы должны создать 
не менее комфортный канал 
прохождения ликвидности че-
рез глобальную финансовую 
систему.

Как вы оцениваете перспек-
тивы переговоров по созданию 
ЗСТ с Индией? С другими 
странами?

ТИМУР МАКСИМОВ: По Индии идут 
переговорные раунды, пока 
рано говорить о перспективах, 
обсуждение пока в начальной 
стадии. В этом году мы уже уви-
дели Сербию и Сингапур, идут 
переговоры по Израилю, Егип-
ту. Сейчас с ЕЭК обсуждаем пер-
спективных партнеров на сле-
дующий цикл, пока внутренние 
обсуждения ведем, никаких ре-
шений не принято.

Готовится дорожная карта 
по доведению товарооборота с 
Китаем до 200 миллиардов 
долларов. Есть планы по дру-
гим странам?

ТИМУР МАКСИМОВ: По ключевым 
торговым партнерам таргеты 
уже поставлены: по Индии — 30 
млрд, по Китаю — 200 млрд, по 
Турции — 50 млрд, по Саудов-
ской Аравии — 5 млрд. По дру-
гим странам — Южной Корее, 
Египту, Сингапуру, Вьетнаму — 
они пока жестко не определены. 
Мы готовимся их зафиксиро-
вать. 

Индия стремительно развивается 
и сейчас по объему ВВП отстает 
только от США и Китая.

А К Ц Е Н Т

Смотреть на Индию только как
на рынок сбыта сельхозпродукции 
наивно. Не стоит отказывать ей
в стратегическом мышлении

А К Ц Е Н Т

В результате вспышки АЧС в Китае 
заражено 40—50% поголовья свиней, 
Россия готова удовлетворить спрос 
своим мясом. Решение — за Китаем

ПОДДЕРЖКА 
Свыше 9 тысяч 
компаний 
прошли Школу 
экспорта

ЗАГРАНИЦА 
ИМ ПОМОЖЕТ
Игорь Зубков

Сотрудники более девяти  ты-
сяч компаний прошли обуче-
ние в Школе экспорта Россий-
ского экспортного центра 
(РЭЦ) за три года ее работы. Об-
учение сотрудников — это один 
из двух основных запросов (на-
ряду с поиском рынков сбыта) 
состоявшихся и потенциаль-
ных экспортеров, которые об-
ращаются в РЭЦ, рассказала 
«РГ» гендиректор школы Али-
сия Никитина. 

У нее три программы — базо-
вая, «Акселератор экспортного 
роста» для более крупных и 
опытных компаний и «Экспор-
тный форсаж» для малых и 
средних предприятий. 

Если компания готова по-
ставлять товар на внешние 
рынки, но не знает, с чего на-
чать, какие процедуры нужно 
пройти, какие документы со-
брать, как найти партнера, как 
выбрать рынок, ей стоит про-
слушать все 11 курсов базовой 
программы. Они охватывают 
все аспекты, начиная от марке-
тинга и техники переговоров и 
заканчивая такими узкими во-
просами, как таможенный или 
валютный контроль. Если у 
компании есть опыт, но какой-
то вопрос постоянно «провиса-
ет» (например, в части тамо-
женного сопровождения), то 
она может направить профиль-
ного специалиста на один спе-
циализированный курс, гово-
рит Никитина.

Школа не стала делать вы-
ездные семинары, в качестве 
операторов для организации и 
проведения образовательных 
мероприятий выступили реги-
ональные центры поддержки 
экспорта. Тренеры приезжают 
на обучение в Москву, а затем 

едут преподавать по методикам 
и программам Школы экспорта 
в регионы. Это позволило охва-
тить основную часть страны (в 
программе участвуют 66 реги-
онов) и добиться единого уров-
ня преподавания, объясняет 
Никитина. 

Обучение по программе 
«Акселератор экспортного ро-
ста» построено так, что компа-
нии должны сразу применять 
полученные знания и показы-
вать конкретный результат — 
экспортные контракты. Для ка-
ждой компании разрабатыва-
ется свой план: кому-то нужно 
оптимизировать сайт и прове-
сти переговоры, кому-то дора-
ботать продукцию под требова-
ния потребителей — это может 
быть маркетинговое исследо-
вание на конкретном рынке, 
внедрение каких-то изменений 
на производстве, получение за-
рубежного сертификата. «Даже 
опытные экспортеры отмеча-
ют, что акселератор крайне по-
лезен, потому что он собирает и 
систематизирует те знания, ко-
торые порой приходится по 
крупицам собирать не один 
год», — говорит Никитина.

В программе три модуля: 
проверка готовности к экспор-
ту, формирование конкуренто-
способного предложения, за-
ключение контракта. Замысел 
состоит в том, чтобы предприя-
тия заключали первый экспор-
тный контракт в течение 12 ме-
сяцев после начала обучения — 
этого результата должны до-
стичь не менее 25% прошедших 
обучение компаний (из 12 ком-
паний-участниц пилотного за-
пуска 4 компании заключили 
экспортные контракты в тече-
ние года). В этом году обучение 
в «Акселераторе экспорта» 
прошли 82 компании, 59 еще 
проходят обучение. Уже заклю-
чено 7 экспортных контрактов.

Участие в программе «Эк-
спортный форсаж» субсидиру-
ется в рамках нацпроекта по 
МСП, обучение идет непосред-
ственно в регионах. Уже участ-
вуют шесть регионов, полно-
масштабный запуск програм-
мы запланирован на 2020 год. 
Результатом обучения должна 
стать подготовка трех планов 
выхода на внешний рынок, про-
работка воронки потенциаль-
ных клиентов, проведение пер-
вых переговоров с покупателя-
ми и подготовка коммерческо-
го предложения, учитывающе-
го потребность в заемном фи-
нансировании, гарантирова-
нии, кредитном страховании. 

Даже опытные 
экспортеры 
отмечают, что 
обучение для них 
крайне полезно

Ключевой вопрос

ИРАН ОТКРЫВАЕТ РЫНОК
В конце октября начало действовать соглашение с Ираном о преферен-
циальной торговле. Как оно изменит товарные потоки между странами?
Тимур Максимов| Это временное соглашение, рассчитанное на три 

года. Учитывая ту ситуацию, в которую сейчас попал Иран из-за 

массированного внешнего давления, это соглашение должно по-

мочь Ирану заместить часть поставок западной продукции, в том 

числе с высокой добавленной стоимостью, на российские анало-

ги. Документ серьезно снижает пошлины на значительный объем 

уже существующего российского экспорта, позволит его расши-

рить. Может быть, нам удастся частично заместить те страны и 

компании, которые опа-

саются последст-

вий от торговли с 

Ираном. Кроме 

того, из-за сни-

жения пошлин 

мы становимся 

более конку-

рентоспособ-

ными по цене, а 

значит, можем 

предложить до-

полнительные 

объемы экспорта 

на иранский 

рынок.
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

МЯСО РВЕТСЯ 
В КИТАЙ
Потенциал только мясного экспор-
та в КНР составляет 814 млн долла-
ров, по оценкам минсельхоза. Ког-
да могут быть сняты ограничения?
Тимур Максимов | По мясу пыта-

емся ускорить этот процесс. Ки-

тай, в свою очередь, должен 

признавать, что мы в состоянии 

бороться с определенными за-

болеваниями, что у нас налаже-

на внутри страны система по 

изоляции регионов, где проис-

ходят вспышки. Здесь важен 

принцип регионализации, что-

бы при вспышке заболевания в 

каком-то регионе закрывали не 

всю страну, а только этот реги-

он. Мы ждем, когда КНР прове-

дет необходимые процедуры и 

признает этот принцип. Тогда 

они откроют доступ на свой ры-

нок для отдельных регионов РФ. 

Надеюсь, это скоро случится, 

но уже сейчас мы ведем с ними 

работу по открытию доступа 

для отдельных предприятий.

В этом году вопрос будет решен?
Тимур Максимов | Сейчас в Китае 

проблема — была вспышка АЧС, по 

разным оценкам, 40—50% поголо-

вья свиней заражено. Их необходи-

мо уничтожить, но остается потреб-

ность внутреннего рынка в опреде-

ленном объеме белка. Конечно, ее 

частично можно заместить продук-

тами-субститутами, в частности, мя-

сом птицы, но все равно сохраняет-

ся спрос на свинину — закрыть его 

можно либо ростом цен, либо им-

портом. У нас есть дополнительные 

мощности и экспортные возможно-

сти, мы готовы их предложить Ки-

таю. Там пока изучают этот вопрос.

Планируется ли уравнять китай-
ские интернет-магазины в правах 
с российскими?
Тимур Максимов | У нас создана с 

Китаем отдельная рабочая группа 

по электронной торговле. Пытаем-

ся объяснить, что условия доступа 

на рынки друг друга не симметрич-

ны. Очевидно, что они должны быть 

компенсированы какой-то уступ-

кой с китайской стороны, либо мы 

вправе ставить вопрос о выравни-

вании условий доступа. 

Вопрос лежит во внутренней пло-

скости: готовы ли мы более бы-

стрыми темпами снижать беспош-

линный порог? С января 2019-го 

порог беспошлинного ввоза сни-

жен до 500 евро, с 1 января 2020-

го он составит 200 евро на покупку. 

Что будет после 200, пока никто не 

решил. Очевидно, что 200 евро не 

окончательная отсечка, средний 

чек при покупке в иностранных ин-

тернет-магазинах колеблется в рай-

оне 20—30 евро. 2020 год на рынке 

ничего концептуально не меняет, 

массовый сегмент останется в этом 

диапазоне. И если с ним ничего не 

сделать, проблема сохранится.

Мы не за то, чтобы кого-то дополни-

тельно чем-то обложить, а чтобы ус-

ловия игры были одинаковы для 

всех участников рынка. Либо этих 

надо освободить, либо тех заста-

вить платить. Никакого резона со-

хранять эту бизнес-модель для рос-

сийских компаний нет, проще по-

строить склад на границе в сосед-

ней стране, рассылать оттуда това-

ры почтой и ничего не платить. Если 

мы промедлим с этой историей, я 

думаю, что наши интернет-компа-

нии перейдут к этой модели.
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Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности положений статей 1070 и 1100 Гражданского кодекса Российской Федерации 

и статьи 22 Федерального закона «Об основах системы профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних» 
в связи с жалобой гражданки А.

город Санкт-Петербург  29 ноября 2019 года
Конституционный Суд Российской 

Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р ко в о й , 
С . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и ко в а , 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, 
пунктом 3 части первой, частями третьей 
и четвертой статьи 3, частью первой ста-
тьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке консти-
туционности положений статей 1070 и 
1100 ГК Российской Федерации и статьи 
22 Федерального закона «Об основах 
системы профилактики безнадзорности 
и правонарушений несовершеннолет-
них».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданки А. Основанием к 
рассмотрению дела явилась обнаружив-
шаяся неопределенность в вопросе о 
том, соответствуют ли Конституции Рос-
сийской Федерации оспариваемые зая-
вительницей законоположения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Ю.Д.Рудкина, исследовав пред-
ставленные документы и иные материа-
лы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. Согласно пункту 1 статьи 1070 ГК 

Российской Федерации вред, причинен-
ный гражданину в результате незаконно-
го осуждения, незаконного привлечения 
к уголовной ответственности, незакон-
ного применения в качестве меры пресе-
чения заключения под стражу или под-
писки о невыезде, незаконного привле-
чения к административной ответствен-
ности в виде административного ареста, 
а также вред, причиненный юридическо-
му лицу в результате незаконного при-
влечения к административной ответст-
венности в виде административного 
приостановления деятельности, возме-
щается за счет казны Российской Феде-
рации, а в случаях, предусмотренных 
законом, за счет казны субъекта Россий-
ской Федерации или казны муниципаль-
ного образования в полном объеме неза-
висимо от вины должностных лиц орга-
нов дознания, предварительного следст-
вия, прокуратуры и суда в порядке, уста-
новленном законом. В силу абзаца тре-
тьего статьи 1100 данного Кодекса ком-
пенсация морального вреда осуществ-
ляется независимо от вины причинителя 
вреда в случаях, когда вред причинен 
гражданину в результате его незаконно-
го осуждения, незаконного привлечения 
к уголовной ответственности, незакон-
ного применения в качестве меры пресе-
чения заключения под стражу или под-
писки о невыезде, незаконного наложе-
ния административного взыскания в 
виде ареста или исправительных работ.

Статья 22 Федерального закона от 24 
июня 1999 года № 120-ФЗ «Об основах 
системы профилактики безнадзорности 
и правонарушений несовершеннолет-
них» закрепляет особенности функцио-
нирования центров временного содер-
жания для несовершеннолетних право-
нарушителей органов внутренних дел 
(далее также — центры).

Так, согласно ее пункту 1 центры 
обеспечивают круглосуточный прием и 
временное содержание несовершенно-
летних правонарушителей в целях защи-
ты их жизни, здоровья и предупрежде-
ния повторных правонарушений; прово-
дят индивидуальную профилактическую 
работу с доставленными несовершенно-
летними, выявляют среди них лиц, при-
частных к совершению преступлений и 
общественно опасных деяний, устанав-
ливают обстоятельства, причины и усло-
вия, способствующие их совершению, и 
информируют об этом органы внутрен-
них дел, другие заинтересованные орга-
ны и учреждения; доставляют несовер-
шеннолетних в специальные учебно-
воспитательные учреждения закрытого 
типа, осуществляют в пределах своей 
компетенции другие меры по устройству 
несовершеннолетних, содержащихся в 
этих учреждениях;

в соответствии с пунктом 2 данной 
статьи в центры могут быть помещены 
несовершеннолетние, направляемые по 
приговору суда или по постановлению 
судьи в специальные учебно-воспита-
тельные учреждения закрытого типа; 
временно ожидающие рассмотрения 
судом вопроса о помещении их в эти 
учреждения в случаях, предусмотренных 
пунктом 6 статьи 26 данного Федераль-
ного закона; самовольно ушедшие из 
этих учреждений (подпункты 1 — 3); 
совершившие общественно опасное дея-
ние до достижения возраста, с которого 
наступает уголовная ответственность за 
это деяние, если необходимо обеспечить 
защиту жизни или здоровья несовер-
шеннолетних или предупредить совер-
шение ими повторного общественно 
опасного деяния, а также если их лич-
ность не установлена, либо если они не 
имеют места жительства, места пребы-
вания или не проживают на территории 
субъекта Российской Федерации, где 
ими совершено общественно опасное 
деяние, либо если они проживают на тер-
ритории субъекта Российской Федера-
ции, где ими совершено общественно 
опасное деяние, однако вследствие уда-
ленности места их проживания не могут 
быть переданы родителям или иным 
законным представителям в течение 
срока, предусмотренного подпунктом 1 
пункта 2 статьи 21 данного Федерально-
го закона (подпункт 4); совершившие 
правонарушение, влекущее администра-
тивную ответственность, до достижения 
возраста, с которого она наступает, если 
их личность не установлена, либо если 
они не имеют места жительства, места 
пребывания или не проживают на терри-
тории субъекта Российской Федерации, 
где ими совершено правонарушение, 
либо если они проживают на территории 
субъекта Российской Федерации, где 
ими совершено правонарушение, однако 
вследствие удаленности места их прожи-
вания не могут быть переданы родите-
лям или иным законным представителям 
в течение такого срока; совершившие 
правонарушение, влекущее администра-
тивную ответственность, если их лич-
ность не установлена, либо если они не 
имеют места жительства, места пребы-
вания или не проживают на территории 
субъекта Российской Федерации, где 
ими совершено правонарушение, либо 
если они проживают на территории субъ-
екта Российской Федерации, где ими 
совершено правонарушение, однако 
вследствие удаленности места их прожи-
вания не могут быть переданы родите-
лям или иным законным представителям 
в течение такого срока (подпункты 5 и 6);

закрепленными в пункте 3 данной 
статьи основаниями помещения несо-
вершеннолетних в центры являются 
приговор суда или постановление судьи 
— в отношении несовершеннолетних, 
указанных в подпункте 1 ее пункта 2 
(подпункт 1); постановление судьи — в 
отношении несовершеннолетних, ука-
занных в подпунктах 2 — 6 ее пункта 2 
(подпункт 2);

пункт 4 данной статьи устанавлива-
ет, что несовершеннолетние, указанные 

в подпунктах 3 — 6 ее пункта 2, могут 
быть помещены в центры на срок не 
более 48 часов на основании постанов-
ления руководителя органов внутренних 
дел или уполномоченного сотрудника 
органов внутренних дел, замещающих 
должности, перечень которых утвержда-
ется министром внутренних дел Россий-
ской Федерации (абзац первый); мате-
риалы на таких несовершеннолетних 
представляются судье в порядке и в 
срок, которые установлены статьей 311 
данного Федерального закона, для 
решения вопроса о дальнейшем содер-
жании или об освобождении несовер-
шеннолетних (абзац второй);

согласно пункту 5 данной статьи 
начальник центра или его заместитель 
незамедлительно, но не позднее чем 
через 24 часа уведомляет прокурора по 
месту нахождения этого центра о поме-
щении в него лиц, указанных в пункте 2 
данной статьи;

в соответствии с пунктом 6 данной 
статьи несовершеннолетние, указанные 
в ее пункте 2, могут находиться в центре 
в течение времени, минимально необхо-
димого для их устройства, но не более 30 
суток; в исключительных случаях это 
время может быть продлено на основа-
нии постановления судьи на срок до 15 
суток, в который не входят период 
карантина, объявленного органом 
управления здравоохранением или 
медицинской организацией, в центре; 
время болезни несовершеннолетнего, 
которая подтверждена медицинской 
организацией и препятствует его воз-
вращению в семью или направлению в 
соответствующее учреждение; время 
рассмотрения жалобы или представле-
ния прокурора на приговор суда или 
постановление судьи о помещении несо-
вершеннолетнего в специальное учебно-
воспитательное учреждение закрытого 
типа;

пунктами 7, 71 и 8 данной статьи 
установлено, что ответственность за 
нарушение срока содержания несовер-
шеннолетних в центре возлагается на 
должностных лиц органов и учрежде-
ний, по вине которых было допущено 
такое нарушение; переписка несовер-
шеннолетнего с органами, осуществля-
ющими контроль за деятельностью цен-
тров, судом, прокуратурой, Уполномо-
ченным по правам человека в Россий-
ской Федерации (в ее субъекте), Уполно-
моченным при Президенте Российской 
Федерации по правам ребенка (в ее 
субъекте), общественной наблюдатель-
ной комиссией, образованной в соответ-
ствии с законодательством Российской 
Федерации, цензуре не подлежит; кор-
респонденция несовершеннолетних, 
адресованная указанным органам и дол-
жностным лицам, не позднее одних 
суток (за исключением выходных и 
праздничных дней) направляется по 
принадлежности; переписка несовер-
шеннолетнего с адвокатом или иным 
лицом, оказывающим юридическую 
помощь на законных основаниях, цензу-
ре не подлежит, за исключением случа-
ев, когда администрация центра распо-
лагает достоверными данными о том, 
что содержащиеся в переписке сведения 
направлены на инициирование, плани-
рование или организацию преступления 
либо вовлечение в его совершение дру-
гих лиц; в этих случаях контроль почто-
вых, телеграфных или иных сообщений 
осуществляется по мотивированному 
решению администрации центра; копия 
такого решения направляется прокуро-
ру, осуществляющему надзор за соблю-
дением законов соответствующим цен-
тром; проведение беседы членами ука-
занной комиссии с несовершеннолетни-
ми по вопросам обеспечения их прав в 
центре осуществляется в условиях, 
позволяющих представителю админи-
страции центра видеть их, но не слы-
шать; должностные лица центров поль-
зуются правами, предусмотренными 
пунктом 6 статьи 13, пунктом 10 статьи 
15 и пунктом 2 статьи 21 данного Феде-
рального закона.

1.1. Конституционность приведен-
ных законоположений оспаривает гра-
жданка А., обратившаяся в Конституци-
онный Суд Российской Федерации в 
интересах своей несовершеннолетней 
дочери — Д.

Как следует из представленных 
материалов, 15 апреля 2016 года судья 
Индустриального районного суда города 
Перми, рассмотрев ходатайство заме-
стителя начальника отдела полиции № 2 
Управления МВД России по городу 
Перми о помещении Д., 2003 года 
рождения, в Центр временного содержа-
ния для несовершеннолетних правона-
рушителей Главного управления МВД 
России по Пермскому краю (далее — 
Центр), постановил — приняв во внима-
ние личность Д., с 7 декабря 2013 года 
состоящей на учете в подразделении по 
делам несовершеннолетних данного 
отдела и совершившей до достижения 
возраста уголовной ответственности 
противоправные деяния, с целью защи-
ты ее жизни и здоровья, предупрежде-
ния совершения ею повторных общест-
венно опасных действий, а также прове-
дения индивидуальной профилактиче-
ской работы — поместить ее в Центр на 
срок до 30 суток.

Однако постановлением председате-
ля Пермского краевого суда от 4 мая 
2016 года это решение признано неза-
конным и необоснованным и отменено 
со ссылкой на то, что судом не дано дол-
жной оценки всем обстоятельствам 
дела, не исследованы все отказные 
материалы по всем общественно опа-
сным деяниям, совершенным Д., и 
обстоятельства совершения подростком 
правонарушений, отсутствует вывод 
суда о наличии в деянии несовершенно-
летней признаков преступления, не 
исследован вопрос о материально-
бытовых условиях ее жизни, а материа-
лы о помещении подростка в Центр не 
содержат медицинских документов, 
подтверждающих возможность такого 
помещения. Дело направлено в тот же 
суд на новое рассмотрение в ином соста-
ве суда.

При новом рассмотрении дела о 
помещении Д. в Центр на срок до 30 
суток судья Индустриального районного 
суда города Перми установил, что в ее 
поведении наметилась позитивная дина-
мика, она стремится к учебе и исправле-
нию неудовлетворительных отметок. Не 
оценивая обоснованность первоначаль-
ного ее помещения в Центр, но учтя ее 
пребывание там около трех недель, в 
течение которых психологом с ней 
велась работа, приведшая к положи-
тельным изменениям, судья пришел к 
выводу, что на момент рассмотрения им 
дела оснований для помещения Д. в 
Центр еще на одну неделю не имеется, и 
постановлением от 9 июня 2016 года 
отклонил ходатайство.

Посчитав, что помещением в Центр 
по судебному решению, впоследствии 
отмененному, ее дочери причинен 
моральный вред, гражданка А., действуя 
в интересах Д., обратилась в суд с иском 
о его компенсации к Министерству 
финансов Российской Федерации, Глав-
ному управлению МВД России по Перм-
скому краю и Управлению МВД России 
по городу Перми. Отказывая в иске 
решением от 17 ноября 2017 года, Свер-
дловский районный суд города Перми 
исходил из того, что перечень случаев, 
когда ответственность за причинение 

гражданину вреда возлагается на казну 
Российской Федерации независимо от 
вины должностных лиц органов дозна-
ния, предварительного следствия, про-
куратуры и суда, приведен в пункте 1 
статьи 1070 ГК Российской Федерации 
исчерпывающим образом и случаи неза-
конного помещения подростков в специ-
ализированные центры для несовер-
шеннолетних правонарушителей этим 
перечнем не предусмотрены; закреплен-
ных же пунктом 2 данной статьи основа-
ний для возложения ответственности на 
казну Российской Федерации в связи с 
виновными действиями судьи также не 
имеется, поскольку вина судьи в деле Д. 
приговором не установлена.

Определением судебной коллегии по 
гражданским делам Пермского краевого 
суда от 14 февраля 2018 года апелляци-
онная жалоба гражданки А. на решение 
об отказе в иске оставлена без удовлет-
ворения. В передаче ее кассационных 
жалоб на состоявшиеся судебные акты 
для рассмотрения в судебном заседании 
судов кассационной инстанции отказа-
но. При этом отмечено, что незаконность 
помещения Д. в Центр не подтверждена, 
освобождение из данного учреждения 
произведено не по реабилитирующим 
основаниям, а потому суды первой и 
апелляционной инстанций правомерно 
отклонили требования истицы о компен-
сации морального вреда.

По мнению заявительницы, оспари-
ваемые положения Гражданского кодек-
са Российской Федерации противоречат 
статьям 15 и 17 Конституции Российской 
Федерации, поскольку не допускают 
возможности возмещения несовершен-
нолетним вреда, причиненного незакон-
ным помещением в центры временного 
содержания для несовершеннолетних 
правонарушителей органов внутренних 
дел, независимо от вины должностных 
лиц органов государственной власти, а 
статья 22 Федерального закона «Об 
основах системы профилактики безнад-
зорности и правонарушений несовер-
шеннолетних» не соответствует статьям 
19, 22, 47 и 49 Конституции Российской 
Федерации в той мере, в какой позволя-
ет судам принимать решения о помеще-
нии несовершеннолетних в эти центры в 
отсутствие законодательного регулиро-
вания такого вида судопроизводства, 
что создает правовую неопределенность 
при последующем рассмотрении дела о 
компенсации морального вреда.

1.2. Конституционный Суд Россий-
ской Федерации в силу статей 74, 96 и 97 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», конкретизирующих статью 
125 (часть 4) Конституции Российской 
Федерации, принимает постановление 
только по предмету, указанному в жало-
бе гражданина, и лишь в отношении тех 
положений, конституционность которых 
подвергается им сомнению и которые 
применены в его конкретном деле, рас-
смотренном судом.

Между тем, как следует из представ-
ленных заявительницей судебных актов, 
в деле о помещении ее дочери в центр 
временного содержания для несовер-
шеннолетних правонарушителей пункт 
1, подпункты 1, 2, 3, 5 и 6 пункта 2, под-
пункт 1 пункта 3, абзац первый пункта 4, 
пункты 5, 7, 71 и 8 статьи 22 Федерально-
го закона «Об основах системы профи-
лактики безнадзорности и правонаруше-
ний несовершеннолетних» не применя-
лись, в связи с чем производство по 
настоящему делу в этой части подлежит 
прекращению в силу пункта 2 статьи 43 и 
статьи 68 Федерального конституцион-
ного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации».

Кроме того, процедура судебного 
рассмотрения материалов о помещении 
несовершеннолетних в центры времен-
ного содержания для несовершеннолет-
них правонарушителей органов внутрен-
них дел урегулирована в отдельной 
главе III1 Федерального закона «Об осно-
вах системы профилактики безнадзор-
ности и правонарушений несовершенно-
летних», нормы которой заявительница 
не оспаривает. Соответственно, вопро-
сы, касающиеся требований к этой про-
цедуре, могут быть затронуты Конститу-
ционным Судом Российской Федерации 
по настоящему делу только в части воз-
можности установить в ее рамках осно-
вания для помещения в центр, предус-
мотренные статьей 22 данного Феде-
рального закона, что, в частности, не 
предполагает исследования вопроса об 
отнесении этой процедуры к тому или 
иному виду судопроизводства.

Таким образом, подпункт 4 пункта 2, 
подпункт 2 пункта 3, абзац второй пункта 
4 и пункт 6 статьи 22 Федерального зако-
на «Об основах системы профилактики 
безнадзорности и правонарушений 
несовершеннолетних», пункт 1 статьи 
1070 и абзац третий статьи 1100 ГК Рос-
сийской Федерации являются предме-
том рассмотрения Конституционного 
Суда Российской Федерации по настоя-
щему делу в той мере, в какой на их осно-
вании решаются вопрос о помещении в 
центр временного содержания для несо-
вершеннолетних правонарушителей 
органов внутренних дел на срок до 30 
суток несовершеннолетних, совершив-
ших общественно опасное деяние до 
достижения возраста, с которого насту-
пает уголовная ответственность за это 
деяние, в случаях, если необходимо 
обеспечить защиту жизни или здоровья 
несовершеннолетних либо предупре-
дить совершение ими повторного обще-
ственно опасного деяния, а также вопрос 
о возмещении вреда, в том числе 
морального, причиненного им незакон-
ным помещением в данный центр.

2. Конституция Российской Федера-
ции, провозглашая человека, его права 
и свободы высшей ценностью, а призна-
ние, соблюдение и защиту прав и сво-
бод человека и гражданина — обязан-
ностью государства (статья 2), относит к 
числу неотчуждаемых прав, принадле-
жащих каждому от рождения (статья 
17), право на свободу и личную непри-
косновенность (статья 22, часть 1), 
которое воплощает одно из наиболее 
значимых для индивида благ и предо-
пределяет недопустимость произволь-
ного вмешательства в сферу автономии 
личности, чье достоинство охраняется 
государством (статья 21, часть 1). Право 
на свободу и личную неприкосновен-
ность может быть ограничено феде-
ральным законом только на основе кри-
териев справедливости, разумности и 
соразмерности, если вводимые ограни-
чения не затрагивают само его существо 
и необходимы для защиты конституци-
онно значимых ценностей, перечислен-
ных в статье 55 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации (основы консти-
туционного строя, нравственность, здо-
ровье, права и законные интересы дру-
гих лиц, оборона страны и безопасность 
государства), провозглашающей также 
право каждого на возмещение государ-
ством вреда, причиненного незаконны-
ми действиями или бездействием орга-
нов государственной власти и их дол-
жностных лиц (статья 53), которое 
гарантируется обязанностью государст-
ва обеспечить защиту, в том числе 
судебную, прав и свобод человека и гра-
жданина (статья 45, часть 1; статья 46, 
часть 1), доступ к правосудию и компен-
сацию ущерба потерпевшим от престу-
плений и злоупотреблений властью 
(статья 52).

Данные конституционные положе-
ния, создающие человеку, тем более 
ребенку, условия для достойной жизни и 
всестороннего развития, согласуются с 
нормами международного права, в силу 
которых законом и другими средствами 
ребенку должна быть обеспечена специ-
альная защита и предоставлены возмож-
ности и благоприятные условия, позво-
ляющие ему развиваться здоровым и 
нормальным путем физически, умствен-
но, нравственно, духовно и социально в 
обстановке свободы и достоинства 
(принцип 2 Декларации прав ребенка, 
принятой Генеральной Ассамблеей ООН 
20 ноября 1959 года), причем ни один 
ребенок не должен быть лишен свободы 
незаконным или произвольным обра-
зом, а его арест, задержание или тюрем-
ное заключение должны осуществляться 
согласно закону лишь в качестве крайней 
меры в течение как можно более корот-
кого времени (пункт 1 статьи 27 и пункт 
«b» статьи 37 Конвенции о правах ребен-
ка, одобренной Генеральной Ассамблеей 
ООН 20 ноября 1989 года).

Исходя из утвержденных Резолюци-
ей 40/33 Генеральной Ассамблеи ООН от 
29 ноября 1985 года Минимальных стан-
дартных правил Организации Объеди-
ненных Наций, касающихся отправления 
правосудия в отношении несовершенно-
летних (Пекинские правила), государству 
следует предпринять усилия для приня-
тия комплекса законов, правил и поло-
жений, которые относятся непосредст-
венно к несовершеннолетним правона-
рушителям и учреждениям и органам, в 
чьи функции входит отправление право-
судия в их отношении, и которые призва-
ны удовлетворять как потребности несо-
вершеннолетних правонарушителей, 
защищая при этом их основные права, 
так и потребности общества, проводить в 
жизнь соответствующие предписания 
неукоснительно и беспристрастно (пра-
вило 2.3). Система правосудия в отноше-
нии несовершеннолетних должна быть 
направлена прежде всего на обеспечение 
их благополучия и того, чтобы любые 
меры воздействия на них были всегда 
соизмеримы с особенностями личности 
правонарушителя и с обстоятельствами 
правонарушения (правило 5.1). Назван-
ные Правила включают следующие 
принципы, применимые при выборе ком-
петентным органом мер воздействия: 
такие меры всегда должны быть соизме-
римы не только с обстоятельствами и 
тяжестью правонарушения, но и с поло-
жением и потребностями несовершенно-
летнего, с потребностями общества; 
решения об ограничении личной свобо-
ды несовершеннолетнего должны при-
ниматься только после тщательного рас-
смотрения вопроса и ограничение долж-
но быть по возможности сведено до 
минимума; несовершеннолетнего не 
следует лишать личной свободы, если 
только он не признан виновным в совер-
шении серьезного деяния с применени-
ем насилия против другого лица или в 
неоднократном совершении других 
серьезных правонарушений, а также в 
отсутствие другой соответствующей 
меры воздействия; при рассмотрении 
дела несовершеннолетнего вопрос о его 
благополучии должен служить опреде-
ляющим фактором (правило 17.1).

В свою очередь, Международный 
пакт о гражданских и политических пра-
вах (подпункт «а» пункта 3 статьи 2, 
пункт 5 статьи 9 и пункт 6 статьи 14), Кон-
венция о защите прав человека и основ-
ных свобод (пункт 5 статьи 5) и Протокол 
№ 7 к ней (статья 3), признающие право 
каждого, кто стал жертвой незаконных 
ареста, заключения под стражу или 
судебной ошибки, на компенсацию, обя-
зывают государство обеспечить эффек-
тивные средства правовой защиты нару-
шенных прав.

По смыслу взаимосвязанных поло-
жений Конституции Российской Федера-
ции и норм международного права, огра-
ничение свободы — особенно несовер-
шеннолетних — допустимо лишь в каче-
стве крайней меры, соизмеримой с 
обстоятельствами и последствиями про-
тивоправного деяния (со степенью тяже-
сти правонарушения), только на закон-
ных основаниях и в установленном зако-
ном порядке, после тщательного и все-
стороннего выяснения всех обстоя-
тельств дела, с соблюдением общих и 
специальных гарантий прав и свобод, с 
учетом возрастных особенностей и 
публичных интересов, а незаконное 
ограничение свободы должно влечь воз-
мещение вреда, обеспеченное процессу-
альными и материально-правовыми 
гарантиями в надлежащем объеме.

3. Само по себе применение в исклю-
чительных по своему характеру случаях и 
на основании судебного решения к несо-
вершеннолетнему, совершившему 
общественно опасное деяние до дости-
жения возраста уголовной ответственно-
сти, такой меры государственного прину-
ждения, как помещение в центр времен-
ного содержания для несовершеннолет-
них правонарушителей органов внутрен-
них дел, если необходимо обеспечить 
защиту его жизни или здоровья либо 
предупредить совершение повторного 
общественно опасного деяния, будучи 
направленным на защиту его жизни, здо-
ровья и законных интересов (состоящих, 
безусловно, и в том, чтобы избежать 
совершения преступления в будущем, 
когда уже станет возможным привлечь 
его к уголовной ответственности), а 
равно на защиту других лиц от противо-
правных посягательств с его стороны, 
отвечает конституционно закрепленным 
целям допустимых ограничений прав и 
свобод человека и гражданина (статья 
55, часть 3, Конституции Российской 
Федерации).

В то же время Конституционный Суд 
Российской Федерации отмечал, что 
любые вводимые в отраслевом законо-
дательстве меры, если они фактически 
влекут лишение свободы (будь то сан-
кция за правонарушение или принуди-
тельные меры, обеспечивающие произ-
водство по делу), должны отвечать кри-
териям правомерности, вытекающим из 
статьи 22 Конституции Российской 
Федерации и статьи 5 Конвенции о защи-
те прав человека и основных свобод, 
составляющих нормативную основу 
регулирования ареста, задержания, 
заключения под стражу и содержания 
под стражей в сфере преследования за 
уголовные и административные право-
нарушения, а потому понятие «лишение 
свободы» в его конституционно-право-
вом смысле имеет автономное значение 
(Постановление от 16 июня 2009 года 
№9-П и др.). Уместность обращения к 
этой правовой позиции подтверждается, 
кроме прочего, Инструкцией по органи-
зации деятельности центров временного 
содержания для несовершеннолетних 
правонарушителей (утверждена прика-
зом МВД России от 1 сентября 2012 года 
№ 839), согласно которой центры ведут 
деятельность по приему и временному 
содержанию несовершеннолетних пра-
вонарушителей, проведению индивиду-
альной профилактической работы и 
дальнейшему их устройству.

Так, должностные лица центра упол-
номочены проводить в целях выявления 
и изъятия предметов, запрещенных к 
хранению в центре, личный осмотр несо-
вершеннолетнего и его вещей перед его 
помещением в центр, а также ежеднев-
ные осмотры территории центра, спаль-
ных, бытовых, других помещений и нахо-

дящегося в них имущества. Личные вещи 
(деньги, валюта зарубежных стран, цен-
ные бумаги, документы, удостоверяю-
щие личность, фотоаппараты, фото-, 
аудио- и видеоматериалы, аудио- и 
видео записывающая техника, средства 
связи, электробытовые и оптические 
приборы, лекарственные вещества, 
предметы медицинского назначения и 
другие вещи, не изъятые из оборота или 
не ограниченные в обороте в соответст-
вии с законодательством) в установлен-
ном порядке сдаются ответственному за 
их хранение должностному лицу центра и 
хранятся до истечения срока содержания 
несовершеннолетних. Режим дня состав-
ляется с учетом круглосуточного пребы-
вания несовершеннолетних в центре, 
отдельно для учебного времени и време-
ни каникул. Несовершеннолетние нахо-
дятся под круглосуточным наблюдением 
должностных лиц центра в условиях, 
исключающих возможность самоволь-
ного ухода и совершения правонаруше-
ния. При наличии оснований, указанных 
в статье 6 Федерального закона «Об 
основах системы профилактики безнад-
зорности и правонарушений несовер-
шеннолетних», в отношении несовер-
шеннолетних с учетом их возраста, пове-
дения, общественной опасности, ранее 
совершенных правонарушений, других 
обстоятельств, имеющих значение для 
применения мер профилактического 
воздействия, в течение всего времени 
нахождения в центре проводится инди-
видуальная профилактическая работа, 
для повышения эффективности которой 
начальником центра устно или в пись-
менной форме к несовершеннолетним 
могут применяться меры взыскания, 
предусмотренные статьей 81 данного 
Федерального закона. Приведенные тре-
бования закреплены в пунктах 1, 15, 16, 
26 и 29 — 31 названной Инструкции.

Указанные особенности режима пре-
бывания в центре позволяют рассматри-
вать нахождение там как лишение свобо-
ды в конституционно-правовом смысле. 
Этот вывод согласуется с позицией Евро-
пейского Суда по правам человека. По 
его мнению, пребывание в течение 30 
дней в центре — который является охра-
няемым учреждением закрытого типа и в 
котором несовершеннолетние находятся 
под круглосуточным наблюдением, 
чтобы гарантировать, что они не покинут 
помещение без разрешения, а дисципли-
нарный режим обеспечивается дежур-
ным нарядом — равносильно лишению 
свободы по смыслу пункта 1 статьи 5 
Конвенции о защите прав человека и 
основных свобод (постановление от 23 
марта 2016 года по делу «Блохин 
(Blokhin) против России»).

Следовательно, будучи нацеленным 
на защиту жизни и здоровья несовер-
шеннолетнего, совершившего общест-
венно опасное деяние до достижения 
возраста уголовной ответственности, на 
профилактику противоправного поведе-
ния, помещение в центр временного 
содержания для несовершеннолетних 
правонарушителей органов внутренних 
дел должно быть правомерным именно в 
контексте статьи 22 Конституции Россий-
ской Федерации и статьи 5 Конвенции о 
защите прав человека и основных сво-
бод, принципиально важных для норма-
тивного регулирования допустимого 
лишения свободы. Отсутствие события 
общественно опасного деяния, запре-
щенного уголовным законом, непричаст-
ность к нему несовершеннолетнего 
исключают саму предпосылку помеще-
ния в центр по данному основанию, а зна-
чит, установление факта совершения 
такого деяния является необходимым 
условием для принятия соответствующе-
го решения, как и установление наличия 
угроз жизни или здоровью несовершен-
нолетнего либо рисков совершения им 
повторного общественно опасного дея-
ния, притом что эти риски и угрозы могут 
быть предотвращены путем его помеще-
ния в центр. Вместе с тем, даже если ука-
занные обстоятельства подтверждены, 
соразмерность и необходимость данной 
меры в отношении конкретного лица 
подлежат оценке в предусмотренной 
законом процедуре надлежащим судом, 
исследующим фактическую сторону 
дела, с предоставлением процессуаль-
ных гарантий защиты права на свободу и 
личную неприкосновенность, пропорци-
ональных характеру ограничений.

4. Конституционный Суд Российской 
Федерации неоднократно указывал, что 
Россия как правовое государство обяза-
на обеспечивать действенную защиту 
прав и свобод человека и гражданина 
посредством правосудия, гарантирую-
щего их охрану от произвола властей и 
отвечающего требованиям справедливо-
сти, а также осуществляемого на основе 
законодательно закрепленных критери-
ев, которые в нормативной форме (в 
виде общих правил) предопределяют, в 
каком суде и в какой процедуре подле-
жит рассмотрению конкретное дело, — 
это позволяет суду, участникам процес-
са, иным заинтересованным лицам избе-
жать правовой неопределенности в дан-
ном вопросе. Конституционно важно, 
чтобы доступ к правосудию не был 
декларативным, но давал возможность 
высказаться перед судом и обеспечивал 
эффективное восстановление в правах 
(постановления от 24 апреля 2003 года 
№7-П, от 20 февраля 2006 года № 1-П, от 
21 января 2010 года № 1-П, от 26 мая 
2011 года № 10-П, от 19 июля 2011 года 
№ 17-П, от 25 июня 2013 года № 14-П, от 
11 ноября 2014 года № 28-П, от 20 октя-
бря 2015 года № 27-П, от 2 марта 2017 
года № 4-П и др.). В то же время из прин-
ципа юридического равенства примени-
тельно к реализации права на судебную 
защиту (статья 19, части 1 и 2; статья 46, 
часть 1; статья 123, часть 3, Конституции 
Российской Федерации) вытекает требо-
вание, в силу которого однородные по 
своей юридической природе отношения 
должны регулироваться одинаковым 
образом (постановления от 27 декабря 
1999 года № 19-П, от 16 июля 2007 года 
№ 12-П и от 25 марта 2008 года № 6-П; 
определения от 3 ноября 2006 года 
№455-О, от 7 февраля 2008 года № 226-
О-О, от 15 апреля 2008 года № 263-О-О, 
от 15 июля 2010 года № 943-О-О и др.).

Процедура помещения лиц, совер-
шивших общественно опасное деяние 
до достижения возраста уголовной 
ответственности, в центры временного 
содержания для несовершеннолетних 
правонарушителей органов внутренних 
дел предусмотрена в главе III1 Федераль-
ного закона «Об основах системы про-
филактики безнадзорности и правона-
рушений несовершеннолетних». Как 
отметил Конституционный Суд Россий-
ской Федерации, Конституция Россий-
ской Федерации, в частности ее статья 
118 (части 1 и 2), не исключает установ-
ления в рамках предусмотренных ею 
видов судопроизводства специальных 
процедур разрешения отдельных кате-
горий дел, а потому закрепление в дан-
ном Федеральном законе специфиче-
ских правил рассмотрения материалов о 
помещении несовершеннолетних в цен-
тры не выходит за пределы дискрецион-
ных полномочий федерального законо-
дателя при условии, что такое регулиро-
вание не отменяет действия общих прин-
ципов, присущих правосудию, и процес-
суальных гарантий, необходимых для 
полноценного судебного разбирательст-
ва (Определение от 14 мая 2013 года № 
690-О).

Согласно статье 311 Федерального 
закона «Об основах системы профилак-
тики безнадзорности и правонарушений 
несовершеннолетних» постановление о 
помещении в центр и материалы, обо-
сновывающие необходимость этого, 
направляются в суд начальником органа 
внутренних дел или его заместителем. 
Пункт 1 той же статьи не указывает на 
место рассмотрения материалов в слу-
чае, когда к несовершеннолетнему, 
совершившему общественно опасное 
деяние до достижения возраста, с кото-
рого наступает уголовная ответствен-
ность за это деяние, защиту жизни или 
здоровья которого необходимо обеспе-
чить или предупредить совершение им 
повторного общественно опасного дея-
ния посредством помещения в центр, 
предварительно не применялось поме-
щение в центр во внесудебном порядке 
(пункт 4 статьи 22 данного Федерального 
закона), которое, по смыслу взаимосвя-
занных положений подпункта 1 пункта 2 
статьи 21 и подпунктов 4—6 пункта 2 ста-
тьи 22 данного Федерального закона, 
обусловлено такими обстоятельствами, 
как неустановление личности несовер-
шеннолетнего, отсутствие у него места 
жительства, места пребывания или его 
проживание на территории иного субъ-
екта Российской Федерации, чем тот, где 
им совершено общественно опасное дея-
ние, либо в том же субъекте Российской 
Федерации, но в месте, удаленном от 
места совершения общественно опасно-
го деяния, вследствие чего он не может 
быть в течение трех часов передан роди-
телям или иным законным представите-
лям. Это, однако, не означает правовой 
неопределенности в соответствующем 
вопросе, поскольку, принимая во внима-
ние взаимосвязь процессуальных поло-
жений Федерального закона «Об осно-
вах системы профилактики безнадзор-
ности и правонарушений несовершенно-
летних» (пункт 1 статьи 27, статья 30 и 
пункт 1 статьи 313), местом рассмотре-
ния материалов в таком случае должно 
быть место жительства несовершенно-
летнего.

Согласно Федеральному закону «Об 
основах системы профилактики безнад-
зорности и правонарушений несовер-
шеннолетних» с материалами, направля-
емыми в суд, имеют право знакомиться 
несовершеннолетний, его родители или 
иные законные представители либо 
представитель органа опеки и попечи-
тельства, а юридическую помощь могут 
оказывать адвокат, законный представи-
тель несовершеннолетнего, иное лицо, 
имеющее право ее оказывать в соответ-
ствии с законом (пункт 1 статьи 312). По 
результатам рассмотрения материалов с 
участием несовершеннолетнего, его 
родителей или иных законных предста-
вителей, адвоката, прокурора, предста-
вителей центра и (или) подразделения по 
делам несовершеннолетних органа вну-
тренних дел, представителей комиссии 
по делам несовершеннолетних и защите 
их прав и органа опеки и попечительства 
судья выносит постановление о помеще-
нии в центр либо постановление об отка-
зе в удовлетворении ходатайства о таком 
помещении, которые могут быть обжа-
лованы в вышестоящий суд и которые 
путем оглашения доводятся до сведения 
несовершеннолетнего и других лиц, уча-
ствовавших в рассмотрении материалов, 
а их копии вручаются либо высылаются 
несовершеннолетнему, родителям или 
иным законным представителям несо-
вершеннолетнего не позднее трех суток 
со дня вынесения постановления с разъ-
яснением порядка его обжалования (ста-
тья 30, пункты 2 и 5 статьи 312 и пункт 1 
статьи 313).

Тем самым разрешение вопроса о 
наличии или отсутствии предусмотрен-
ного подпунктом 4 пункта 2 статьи 22 
данного Федерального закона основания 
для помещения несовершеннолетнего в 
центр не является произвольным, а бази-
руется на представленных суду материа-
лах, содержащих сведения о наличии 
самого запрещенного уголовным зако-
ном деяния и о совершении этого деяния 
конкретным лицом, что позволяет суду 
вынести мотивированное решение, а 
заинтересованной стороне — предметно 
оспорить его в вышестоящей судебной 
инстанции, которая должна дать оценку 
его законности и обоснованности. При 
этом надо учитывать, что отказ от уго-
ловного преследования лица как не 
достигшего к моменту совершения дея-
ния, запрещенного уголовным законом, 
возраста, с которого наступает уголовная 
ответственность, тем не менее требует 
установления обстоятельств, которые 
позволяют дать содеянному правильную 
правовую оценку исходя из доказа-
тельств, собранных в зависимости от 
стадии уголовного судопроизводства и 
достаточных для выдвижения подозре-
ния или первоначального обвинения, и 
которые фиксируются в таких процессу-
альных документах, как постановление 
об отказе в возбуждении уголовного 
дела или постановление о прекращении 
уголовного дела (уголовного преследо-
вания). При несогласии несовершенно-
летнего, его представителей с выводами, 
содержащимися в этих постановлениях, 
они могут быть обжалованы в суд и полу-
чить оценку с точки зрения законности и 
обоснованности в рамках уголовного 
судопроизводства.

Помещение в центр на основании 
подпункта 4 пункта 2 статьи 22 Феде-
рального закона «Об основах системы 
профилактики безнадзорности и право-
нарушений несовершеннолетних» — 
притом что оно имеет уголовно-право-
вые и уголовно-процессуальные предпо-
сылки в виде фиксации в указанных про-
цессуальных документах обстоятельств, 
свидетельствующих о совершении несо-
вершеннолетним уголовно наказуемого 
деяния, — по своим целям и правовой 
природе не является ни в собственном 
смысле слова мерой ответственности за 
совершение деяния до достижения пред-
усмотренного уголовным законом воз-
раста, ни мерой уголовно-процессуаль-
ного принуждения. Поэтому отсутствует 
необходимость решать вопрос о поме-
щении в центр в процедурах, регламенти-
руемых непосредственно Уголовно-про-
цессуальным кодексом Российской 
Федерации, что вовсе не отрицает важ-
ность обеспечения несовершеннолетне-
му, его представителям таких гарантий, 
которые в части установления события 
противоправного деяния и факта совер-
шения им данного деяния максимально 
приближены к гарантиям, введенным 
для несовершеннолетних, достигших 
возраста уголовной ответственности и 
привлекаемых к ней.

Применение этой меры государст-
венного принуждения, в конституцион-
но-правовом смысле представляющей 
собой, по сути, лишение свободы, не 
предполагает возможность — хотя в 
Федеральном законе «Об основах систе-
мы профилактики безнадзорности и пра-
вонарушений несовершеннолетних» 
сроки обращения в суд в целях помеще-
ния в центр прямо урегулированы только 
для лиц, подвергнутых помещению в 
центр на срок не более 48 часов на осно-
вании постановления руководителя или 
уполномоченного сотрудника органов 
внутренних дел (пункт 4 статьи 22 и пункт 
1 статьи 311), — не ограниченного вре-
менными рамками направления соответ-
ствующих материалов в суд в случае, 
когда к несовершеннолетнему предвари-

тельно не применялось помещение в 
центр во внесудебном порядке. Решение 
о направлении материалов в суд и в такой 
ситуации должно приниматься компе-
тентными должностными лицами орга-
нов внутренних дел своевременно, по 
крайней мере не позднее двух месяцев с 
момента вынесения постановления об 
отказе в возбуждении или о прекраще-
нии уголовного дела (уголовного пресле-
дования) в связи с недостижением несо-
вершеннолетним возраста уголовной 
ответственности.

Иное, вопреки статьям 19 (части 1 и 
2), 22 и 55 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации и статье 5 Конвенции о 
защите прав человека и основных сво-
бод, ставило бы несовершеннолетних, не 
достигших этого возраста, в худшее 
положение по сравнению с лицами, под-
лежащими уголовному преследованию в 
ходе предварительного расследования, 
как правило, в срок, не превышающий 
двух месяцев (часть первая статьи 162 
УПК Российской Федерации), чем нару-
шало бы их права и свободы, а также не 
согласовывалось бы с пунктом 2 статьи 
27 Федерального закона «Об основах 
системы профилактики безнадзорности 
и правонарушений несовершеннолет-
них», согласно которому материалы для 
рассмотрения вопроса о возможности 
помещения несовершеннолетних, не 
подлежащих уголовной ответственно-
сти, в специальные учебно-воспитатель-
ные учреждения закрытого типа направ-
ляются в суд по месту жительства несо-
вершеннолетнего в течение 30 суток со 
дня вынесения постановления о прекра-
щении уголовного дела в отношении ука-
занного несовершеннолетнего или об 
отказе в его возбуждении, а в исключи-
тельных случаях этот срок может быть 
продлен до 30 суток на основании поста-
новления начальника органа внутренних 
дел или прокурора.

Таким образом, подпункт 4 пункта 2, 
подпункт 2 пункта 3, абзац второй пункта 
4 и пункт 6 статьи 22 Федерального зако-
на «Об основах системы профилактики 
безнадзорности и правонарушений несо-
вершеннолетних» не противоречат Кон-
ституции Российской Федерации, 
поскольку — по своему конституционно-
правовому смыслу во взаимосвязи с 
иными его нормами в системе действую-
щего правового регулирования — пред-
полагают, что вопрос о помещении в 
центр временного содержания для несо-
вершеннолетних правонарушителей 
органов внутренних дел решается в 
состязательном процессе, позволяющем 
стороне воспользоваться правом на 
получение квалифицированной юриди-
ческой помощи, высказывать свои дово-
ды, опровергать представленные мате-
риалы, а суду — оценить их и принять 
решение, в том числе констатирующее 
возможность, необходимость и сораз-
мерность временного ограничения сво-
боды несовершеннолетнего, после тща-
тельного и всестороннего выяснения 
всех обстоятельств, касающихся как 
совершения им общественно опасного 
деяния, за которое при достижении уста-
новленного законом возраста наступает 
уголовная ответственность, так и нали-
чия угроз его жизни или здоровью либо 
рисков совершения им повторного 
общественно опасного деяния, притом 
что эти риски и угрозы могут быть 
предот вращены путем его помещения в 
центр, а законность и обоснованность 
данного судебного решения могут быть 
проверены вышестоящим судом, в част-
ности по заявлению несовершеннолет-
него или его представителей.

Данный вывод не лишает федераль-
ного законодателя возможности внести 
— с учетом правовых позиций Конститу-
ционного Суда Российской Федерации, 
выраженных в настоящем Постановле-
нии, — изменения в действующее зако-
нодательство, направленные на совер-
шенствование регулирования судопро-
изводства по делам о помещении в цен-
тры временного содержания для несо-
вершеннолетних правонарушителей 
органов внутренних дел.

5. Как отметил Конституционный Суд 
Российской Федерации, по смыслу Кон-
ституции Российской Федерации, вклю-
чая ее статью 53, каждый пострадавший 
от незаконных действий органов госу-
дарственной власти или их должностных 
лиц вправе требовать от государства 
справедливого возмещения вреда, при-
чем оно несет обязанность возместить 
вред, связанный с осуществлением госу-
дарственной деятельности в различных 
ее сферах, независимо от возложения 
ответственности на конкретные органы 
государственной власти или должност-
ных лиц (Постановление от 1 декабря 
1997 года № 18-П, определения от 4 июня 
2009 года № 1005-О и от 25 мая 2017 года 
№ 1117-О). Реализуя конституционные 
требования, федеральный законодатель 
закрепил в рамках деликтных обяза-
тельств общие правила об ответственно-
сти государства за вред, причиненный 
незаконными действиями (бездействи-
ем) органов государственной власти и их 
должностных лиц (статья 1069 ГК Рос-
сийской Федерации).

Ответственность за вред, причинен-
ный актами правоохранительных орга-
нов и суда, в качестве особого вида 
деликтных обязательств регламентирует 
статья 1070 ГК Российской Федерации, 
согласно которой вред, причиненный 
гражданину в результате незаконных 
осуждения, привлечения к уголовной 
ответственности, применения в качестве 
меры пресечения заключения под стра-
жу или подписки о невыезде, привлече-
ния к административной ответственно-
сти в виде административного ареста, а 
также вред, причиненный юридическому 
лицу в результате незаконного привлече-
ния к административной ответственно-
сти в виде административного приоста-
новления деятельности, возмещается за 
счет казны Российской Федерации, а в 
случаях, предусмотренных законом, —
казны ее субъекта или муниципального 
образования в полном объеме независи-
мо от вины должностных лиц органов 
дознания, предварительного следствия, 
прокуратуры и суда (пункт 1). Независи-
мо от вины причинителя вреда осуществ-
ляется, в силу статьи 1100 данного 
Кодекса, компенсация морального 
вреда, причиненного гражданину в 
результате незаконных осуждения, при-
влечения к уголовной ответственности, 
применения в качестве меры пресечения 
заключения под стражу или подписки о 
невыезде, наложения административно-
го взыскания в виде ареста или исправи-
тельных работ (абзац третий).

Конституционный Суд Российской 
Федерации, давая конституционно-пра-
вовую оценку названным нормам, пред-
усматривающим — в изъятие из общих 
начал гражданско-правовой ответствен-
ности — даже при отсутствии вины воз-
мещение вреда, в том числе морального, 
с целью защиты конституционных прав, 
прежде всего права на свободу и личную 
неприкосновенность (статьи 2 и 22 Кон-
ституции Российской Федерации), если 
они были нарушены и потому требуется 
разумная и справедливая компенсация 
(определения от 17 января 2012 года  
№144-О-О и № 149-О-О, от 22 декабря 
2015 года № 2792-О, от 25 октября 2016 
года № 2237-О и др.), пришел к выводу, 
что также независимо от вины должност-
ных лиц органов дознания, предвари-
тельного следствия, прокуратуры и суда 

подлежит возмещению за счет казны в 
полном объеме вред, причиненный гра-
жданину в результате незаконного задер-
жания в качестве подозреваемого (Опре-
деление от 4 декабря 2003 года № 440-О) 
и в случае признания незаконным адми-
нистративного задержания на срок не 
более 48 часов (Постановление от 16 
июня 2009 года № 9-П).

По смыслу приведенных правовых 
позиций Конституционного Суда Россий-
ской Федерации и исходя из конституци-
онного принципа равенства и тесно свя-
занного с ним конституционного принци-
па справедливости, оценивая в качестве 
основания для возмещения государст-
вом вреда, причиненного незаконными 
актами правоохранительных органов и 
суда, конкретную меру государственного 
принуждения, хотя и не обусловленную 
привлечением к уголовной или админи-
стративной ответственности, но пред-
ставляющую собой, по сути, лишение 
свободы в его конституционно-правовом 
смысле, надлежит учитывать сущность 
этой меры и порождаемые ею последст-
вия для гражданина. На помещение в 
центр временного содержания для несо-
вершеннолетних правонарушителей 
органов внутренних дел распространяет-
ся единый режим гарантий предусмо-
тренного статьей 22 Конституции Рос-
сийской Федерации права на свободу и 
личную неприкосновенность, что пред-
полагает и общность компенсаторного 
механизма, используемого при выявле-
нии незаконности этой и соотносимых с 
ней мер с точки зрения оснований или 
условий их применения.

Таким образом, по своему конститу-
ционно-правовому смыслу в системе 
действующего правового регулирования, 
пункт 1 статьи 1070 и абзац третий статьи 
1100 ГК Российской Федерации предпо-
лагают — поскольку иное не соответство-
вало бы Конституции Российской Феде-
рации — возмещение несовершеннолет-
нему вреда, в том числе морального, 
независимо от вины должностных лиц 
правоохранительных органов и суда в 
случае признания незаконным его поме-
щения в центр временного содержания 
для несовершеннолетних правонаруши-
телей органов внутренних дел. При опре-
делении размера компенсации мораль-
ного вреда суд должен учитывать про-
должительность нахождения в указан-
ном центре, условия содержания в нем и 
условия проживания несовершеннолет-
него в семье, возможность продолжения 
учебы, контактов с родителями, а равно 
иные обстоятельства, касающиеся при-
мененных правоограничений, имея в 
виду их негативное или позитивное влия-
ние на несовершеннолетнего.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 68, 71, 72, 74, 75, 
78, 79, 87 и 100 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Конститу-
ционный Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать подпункт 4 пункта 2, под-

пункт 2 пункта 3, абзац второй пункта 4 и 
пункт 6 статьи 22 Федерального закона 
«Об основах системы профилактики без-
надзорности и правонарушений несовер-
шеннолетних» не противоречащими 
Конституции Российской Федерации, 
поскольку — по своему конституционно-
правовому смыслу во взаимосвязи с 
иными нормами данного Федерального 
закона в системе действующего правово-
го регулирования — они предполагают, 
что вопрос о помещении в центр времен-
ного содержания для несовершеннолет-
них правонарушителей органов внутрен-
них дел решается в состязательном про-
цессе, позволяющем стороне воспользо-
ваться правом на получение квалифици-
рованной юридической помощи, выска-
зывать свои доводы, опровергать пред-
ставленные материалы, а суду — оце-
нить их и принять решение, в том числе 
констатирующее возможность, необхо-
димость и соразмерность временного 
ограничения свободы несовершеннолет-
него, после тщательного и всесторонне-
го выяснения всех обстоятельств, касаю-
щихся как совершения им общественно 
опасного деяния, за которое при дости-
жении установленного законом возраста 
наступает уголовная ответственность, 
так и наличия угроз его жизни или здоро-
вью либо рисков совершения им повтор-
ного общественно опасного деяния, при-
том что эти риски и угрозы могут быть 
предотвращены путем его помещения в 
такой центр, а законность и обоснован-
ность данного судебного решения могут 
быть проверены вышестоящим судом, в 
частности по заявлению несовершенно-
летнего или его представителей.

2. Признать пункт 1 статьи 1070 и 
абзац третий статьи 1100 ГК Российской 
Федерации не противоречащими Кон-
ституции Российской Федерации, 
поскольку — по своему конституционно-
правовому смыслу в системе действую-
щего правового регулирования — они 
предполагают возмещение несовершен-
нолетнему вреда, в том числе морально-
го, независимо от вины должностных 
лиц правоохранительных органов и суда 
в случае признания незаконным его 
помещения в центр временного содер-
жания для несовершеннолетних право-
нарушителей органов внутренних дел.

3. Конституционно-правовой смысл 
подпункта 4 пункта 2, подпункта 2 пункта 
3, абзаца второго пункта 4 и пункта 6 ста-
тьи 22 Федерального закона «Об основах 
системы профилактики безнадзорности 
и правонарушений несовершеннолет-
них», пункта 1 статьи 1070 и абзаца тре-
тьего статьи 1100 ГК Российской Феде-
рации, выявленный в настоящем Поста-
новлении, является общеобязательным, 
что исключает любое иное их истолкова-
ние в правоприменительной практике.

4. Прекратить производство по 
настоящему делу в части, касающейся 
проверки конституционности пункта 1, 
подпунктов 1, 2, 3, 5 и 6 пункта 2, подпун-
кта 1 пункта 3, абзаца первого пункта 4, 
пунктов 5, 7, 71 и 8 статьи 22 Федерально-
го закона «Об основах системы профи-
лактики безнадзорности и правонаруше-
ний несовершеннолетних».

5. Правоприменительные решения в 
отношении Д., вынесенные на основании 
подпункта 4 пункта 2, подпункта 2 пункта 
3, абзаца второго пункта 4 и пункта 6 ста-
тьи 22 Федерального закона «Об основах 
системы профилактики безнадзорности 
и правонарушений несовершеннолет-
них», пункта 1 статьи 1070 и абзаца тре-
тьего статьи 1100 ГК Российской Феде-
рации в истолковании, расходящемся с 
их конституционно-правовым смыслом, 
выявленным в настоящем Постановле-
нии, подлежат пересмотру в установлен-
ном порядке.

6. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

7. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале 
правовой информации» (www.pravo.gov.
ru). Постановление должно быть опубли-
ковано также в «Вестнике Конституцион-
ного Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 38-П
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Распоряжение Правительства Российской Федерации
от 29 ноября 2019 г. № 2846-р г. Москва

О присуждении премий Правительства Российской Федерации 2019 года 
в области науки и техники

Присудить премии Правительства 
Российской Федерации 2019 года в обла-
сти науки и техники и присвоить почетное 
звание лауреата премии Правительства 
Российской Федерации в области науки и 
техники:

1) Соловьеву Сергею Геннадьевичу, 
кандидату технических наук, главному 
эксперту акционерного общества «Цен-
тральный проектно-технологический 
институт», руководителю работы; Лежни-
ну Андрею Валерьевичу, Кулагину Алек-
сею Николаевичу, руководителям проек-
та департамента акционерного общества 
«ТВЭЛ»; Козину Вячеславу Валерьевичу, 
кандидату технических наук, заместителю 
генерального директора — генеральному 
конструктору общества с ограниченной 
ответственностью «Научно-производст-
венное объединение «Центротех», Беспа-
лову Андрею Владимировичу, начальнику 
отдела, Аксючицу Александру Васильеви-
чу, главному специалисту, Кузнецовой 
Елене Евгеньевне, инженеру-конструкто-
ру 1 категории, — работникам того же 
общества; Слободонюк Марии Валерьев-
не, главному специалисту отдела публич-
ного акционерного общества «Ковров-
ский механический завод»; Зеленскому 
Леониду Николаевичу, заместителю 
начальника отдела акционерного общест-
ва «Уральский электрохимический ком-
бинат», — за разработку, освоение серий-
ного выпуска и внедрение в промышлен-
ное производство по разделению изото-
пов урана принципиально новой газовой 
центрифуги поколения 9+;

2) Нигматулину Роберту Искандрови-
чу, профессору, академику Российской 
академии наук, главному научному 
сотруднику федерального государствен-
ного бюджетного учреждения науки 
Институт проблем сверхпластичности 
металлов Российской академии наук, 
руководителю работы, Мулюкову Радику 
Рафиковичу, члену-корреспонденту Рос-
сийской академии наук, директору того 
же учреждения, докторам физико-мате-
матических наук; Ганиеву Ривнеру Фазы-
ловичу, доктору технических наук, про-
фессору, академику Российской акаде-
мии наук, научному руководителю феде-
рального государственного бюджетного 
учреждения науки Институт машиноведе-
ния им. А.А.Благонравова Российской 
академии наук; Аскарову Роберту Мара-
гимовичу, доктору технических наук, 
доценту кафедры федерального государ-
ственного бюджетного образовательного 
учреждения высшего образования 
«Уфимский государственный нефтяной 
технический университет»; Усманову Рус-
тему Ринатовичу, кандидату технических 
наук, генеральному директору общества с 
ограниченной ответственностью «Газ-
пром трансгаз Казань»; Чучкалову Михаи-
лу Владимировичу, доктору технических 
наук, начальнику отдела общества с огра-
ниченной ответственностью «Газпром 
трансгаз Уфа»; Лопатину Алексею Серге-
евичу, заведующему кафедрой феде-
рального государственного автономного 
образовательного учреждения высшего 
образования «Российский государствен-
ный университет нефти и газа (нацио-
нальный исследовательский универси-
тет) имени И.М.Губкина», Халлыеву Наза-
ру, профессору кафедры того же учре-
ждения, докторам технических наук, про-
фессорам, — за создание и внедрение 
комплекса передовых технологий, обес-
печивающих механическую целостность 
трубопроводных систем;

3) Малышеву Юрию Николаевичу, 
доктору технических наук, профессору, 
академику Российской академии наук, 
президенту межрегиональной общест-
венной организации «Академия горных 
наук», руководителю работы; Артемьеву 
Владимиру Борисовичу, доктору техниче-
ских наук, заместителю генерального 
директора — директору по производст-
венным операциям акционерного обще-
ства «Сибирская Угольная Энергетиче-
ская Компания»; Вайсбергу Леониду 
Абрамовичу, доктору технических наук, 
академику Российской академии наук, 
научному руководителю Научно-произ-
водственной корпорации «Механобр-тех-

ника» (акционерное общество); Гаркавен-
ко Николаю Ильичу, кандидату экономи-
ческих наук, профессору, генеральному 
директору Страхового Акционерного 
Общества «Геополис»; Зайденваргу Вале-
рию Евгеньевичу, доктору технических 
наук, советнику генерального директора 
общества с ограниченной ответственно-
стью «КАРАКАН ИНВЕСТ», Краснянскому 
Георгию Леонидовичу, доктору экономи-
ческих наук, председателю совета дирек-
торов того же общества, профессорам; 
Ковальчуку Александру Борисовичу, 
доктору технических наук, профессору, 
советнику генерального директора акцио-
нерного общества «Русский уголь»; Мох-
начуку Ивану Ивановичу, кандидату эко-
номических наук, председателю Россий-
ского независимого профсоюза работни-
ков угольной промышленности (Росугле-
проф); Рожкову Анатолию Алексеевичу, 
доктору экономических наук, профессо-
ру, директору по науке акционерного 
общества «Региональные отраслевые 
системы информационного обеспечения 
угольной промышленности»; Шафранику 
Юрию Константиновичу, доктору эконо-
мических наук, председателю совета 
директоров закрытого акционерного 
общества «Межгосударственная нефтя-
ная компания «СоюзНефтеГаз», за разра-
ботку и реализацию механизмов струк-
турной перестройки и технологического 
развития угольной промышленности Рос-
сийской Федерации (1994 — 2018 годы);

4) Белому Александру Сергеевичу, 
доктору химических наук, профессору, 
заведующему лабораторией федерально-
го государственного бюджетного учре-
ждения науки Институт проблем перера-
ботки углеводородов Сибирского отделе-
ния Российской академии наук, руководи-
телю работы, Дуплякину Валерию Кузь-
мичу, главному научному сотруднику, 
Лавренову Александру Валентиновичу, 
директору, докторам химических наук, 
доцентам, Смоликову Михаилу Дмитрие-
вичу, кандидату химических наук, старше-
му научному сотруднику, — работникам 
того же учреждения; Англюстеру Влади-
миру Викторовичу, главному инженеру 
акционерного общества «Ангарский 
завод катализаторов и органического син-
теза», Томину Виктору Петровичу, доктору 
технических наук, профессору, генераль-
ному директору того же акционерного 
общества; Караванову Андрею Николае-
вичу, кандидату химических наук, началь-
нику отдела публичного акционерного 
общества  «Нефтяная  компания 
«Роснефть», Романову Александру Ана-
тольевичу, вице-президенту того же акци-
онерного общества; Бухтиярову Валерию 
Ивановичу, доктору химических наук, 
профессору, академику Российской ака-
демии наук, директору федерального 
государственного бюджетного учрежде-
ния науки «Федеральный исследователь-
ский центр «Институт катализа им. 
Г.К.Борескова Сибирского отделения Рос-
сийской академии наук»; Капустину Вла-
димиру Михайловичу, доктору техниче-
ских наук, профессору, заведующему 
кафедрой федерального государственно-
го автономного образовательного учре-
ждения высшего образования «Россий-
ский государственный университет нефти 
и газа (национальный исследовательский 
университет) имени И.М.Губкина», — за 
разработку новых импортозамещающих 
технологий производства катализаторов 
риформинга и их промышленное освое-
ние на нефтеперерабатывающих заводах 
Российской Федерации;

5) Шатохину Игорю Михайловичу, 
генеральному директору общества с огра-
ниченной ответственностью «Научно-тех-
ническая производственная фирма «Эта-
лон», руководителю работы, Манашеву 
Ильдару Рауэфовичу, кандидату техниче-
ских наук, заместителю генерального 
директора, Орлову Геннадию Александ-
ровичу, главному конструктору, — работ-
никам того же общества; Леонтьеву Лео-
польду Игоревичу, доктору технических 
наук, академику Российской академии 
наук, главному научному сотруднику 
федерального государственного бюджет-
ного учреждения науки Институт метал-

лургии Уральского, отделения Россий-
ской академии наук; Зиатдинову Мансуру 
Хузиахметовичу, доктору технических 
наук, ведущему научному сотруднику 
федерального государственного авто-
номного образовательного учреждения 
высшего образования «Национальный 
исследовательский Томский государст-
венный университет»; Захарову Игорю 
Михайловичу, начальнику цеха акционер-
ного общества «ЕВРАЗ Нижнетагильский 
металлургический комбинат»; Цырлину 
Михаилу Борисовичу, доктору техниче-
ских наук, бывшему главному специали-
сту филиала публичного акционерного 
общества «Новолипецкий металлургиче-
ский комбинат» в городе Екатеринбурге 
— «НЛМК-Урал»; Ушакову Сергею Нико-
лаевичу, заместителю генерального 
директора публичного акционерного 
общества «Магнитогорский металлурги-
ческий комбинат»; Трубачеву Михаилу 
Владимировичу, кандидату технических 
наук, начальнику отдела акционерного 
общества «Уралредмет»; Борисову Анд-
рею Михайловичу, заместителю исполни-
тельного директора публичного акцио-
нерного общества «Ключевский завод 
ферросплавов», — за разработку физи-
ко-химических основ и внедрение новой 
высокоэффективной экологически 
чистой технологии композиционных 
материалов для металлургии с примене-
нием синтеза горением при высоких дав-
лениях и освоение с их использованием 
производства новых марок стали, титано-
вых сплавов и огнеупоров;

6) Енгашеву Сергею Владимировичу, 
доктору ветеринарных наук, члену-корре-
спонденту Российской академии наук, 
генеральному директору общества с огра-
ниченной ответственностью «Научно-вне-
дренческий центр Агроветзащита», руко-
водителю работы, Околеловой Тамаре 
Михайловне, доктору биологических 
наук, заместителю директора того же 
общества, профессорам; Гулюкину Миха-
илу Ивановичу, доктору ветеринарных 
наук, профессору, академику Российской 
академии наук, руководителю научного 
направления федерального государст-
венного бюджетного научного учрежде-
ния «Федеральный научный центр — Все-
российский научно-исследовательский 
институт экспериментальной ветерина-
рии имени К.И.Скрябина и Я.Р.Коваленко 
Российской академии наук»; Дорожкину 
Василию Ивановичу, доктору биологиче-
ских наук, профессору, академику Рос-
сийской академии наук, руководителю 
Всероссийского научно-исследователь-
ского института ветеринарной санитарии, 
гигиены и экологии — филиала феде-
рального государственного бюджетного 
научного учреждения «Федеральный 
научный центр — Всероссийский научно-
исследовательский институт эксперимен-
тальной ветеринарии имени К.И.Скрябина 
и Я.Р.Коваленко Российской академии 
наук»; Кочиш Оксане Ивановне, кандидату 
биологических наук, ведущему ветери-
нарному врачу государственного бюджет-
ного учреждения города Москвы 
«Московское объединение ветеринарии»; 
Самоделкину Александру Геннадьевичу, 
доктору биологических наук, профессо-
ру, руководителю центра автономной 
некоммерческой профессиональной 
образовательной организации «Академия 
технологии и управления»; Сочневу Васи-
лию Васильевичу, доктору ветеринарных 
наук, профессору, члену-корреспонденту 
Российской академии наук, профессору 
кафедры федерального государственно-
го бюджетного образовательного учре-
ждения высшего образования «Нижего-
родская государственная сельскохозяй-
ственная академия»; Стекольникову Ана-
толию Александровичу, доктору ветери-
нарных наук, профессору, академику 
Российской академии наук, ректору, заве-
дующему кафедрой федерального госу-
дарственного бюджетного образователь-
ного учреждения высшего образования 
«Санкт-Петербургская государственная 
академия ветеринарной медицины»; 
Лесниченко Ирине Юрьевне, кандидату 
ветеринарных наук, руководителю депар-
тамента общества с ограниченной ответ-

ственностью «НВЦ Агроветзащита С-П.»; 
Струку Александру Николаевичу, доктору 
сельскохозяйственных наук, директору 
СП «Светлый» акционерного общества 
«Агрофирма «Восток», — за разработку и 
внедрение в производство отечественных 
инновационных средств, технологий и 
методов защиты здоровья животных, 
обеспечивающих увеличение производ-
ства животноводческой продукции и био-
логическую безопасность страны;

7) Титову Евгению Викторовичу, кан-
дидату экономических наук, президенту 
общества с ограниченной ответственно-
стью Управляющая компания «Чайков-
ский текстиль», руководителю работы, 
Загородникову Сергею Викторовичу, 
исполнительному директору, Назарову 
Алексею Валентиновичу, главному техно-
логу, Сильченко Елене Владимировне, 
кандидату технических наук, руководите-
лю управления, — работникам того же 
общества; Дембицкому Сергею Геннадье-
вичу, доктору экономических наук, про-
ректору федерального государственного 
бюджетного образовательного учрежде-
ния высшего образования «Российский 
государственный университет им. 
А.Н.Косыгина (Технологии. Дизайн. 
Искусство)», Кирсановой Елене Алексан-
дровне, доктору технических наук, про-
фессору кафедры того же учреждения, 
профессорам; Переборовой Нине Викто-
ровне, кандидату технических наук, 
начальнику управления, доценту кафедры 
федерального государственного бюджет-
ного образовательного учреждения выс-
шего образования «Санкт-Петербургский 
государственный университет промыш-
ленных технологий и дизайна»; Когану 
Александру Григорьевичу, доктору техни-
ческих наук, профессору, профессору 
кафедры учреждения образования 
«Витебский государственный технологи-
ческий университет»; Леваковой Наталии 
Марковне, кандидату технических наук, 
генеральному директору общества с огра-
ниченной ответственностью «ТЕКС-
ЦЕНТР»; Мурадяну Вячеславу Ервандови-
чу, кандидату химических наук, замести-
телю директора общества с ограниченной 
ответственностью «Международный 
Научный Центр по Теплофизике и Энерге-
тике», — за научное обоснование и разра-
ботку новых инновационных текстильных 
материалов, спецодежды, униформы и 
современных технологий их изготовления 
для решения задач импортозамещения;

8) Потапову Александру Александро-
вичу, академику Российской академии 
наук, директору федерального государст-
венного автономного учреждения «Наци-
ональный медицинский исследователь-
ский центр нейрохирургии имени акаде-
мика Н.Н.Бурденко» Министерства здра-
воохранения Российской Федерации, 
руководителю работы, Горелышеву Сер-
гею Кирилловичу, Кравчуку Александру 
Дмитриевичу, профессорам, Шиманско-
му Вадиму Николаевичу, заместителю 
директора, профессору, Калинину Павлу 
Львовичу, ведущему научному сотрудни-
ку, Пицхелаури Давиду Ильичу, Яковлеву 
Сергею Борисовичу, заведующим отделе-
ниями, Таняшину Сергею Владимирови-
чу, главному научному сотруднику, Шка-
рубо Алексею Николаевичу, доценту, 
ведущему научному сотруднику, докто-
рам медицинских наук, — работникам 
того же учреждения; Черебилло Владис-
лаву Юрьевичу, доктору медицинских 
наук, профессору, заведующему кафе-
дрой федерального государственного 
бюджетного образовательного учрежде-
ния высшего образования «Первый 
Санкт-Петербургский государственный 
медицинский университет имени акаде-
мика И.П.Павлова» Министерства здраво-
охранения Российской Федерации, — за 
разработку и внедрение в клиническую 
практику инновационных микрохирурги-
ческих, эндоскопических, эндоваскуляр-
ных и реконструктивных операций в ней-
рохирургии при патологических процес-
сах основания черепа;

9) Бородину Валерию Викторовичу, 
начальнику отдела акционерного общест-
ва «Производственное объединение 
«Северное машиностроительное пред-

приятие», руководителю работы, Антоши-
ну Борису Ивановичу, старшему строите-
лю кораблей отдела, Борисову Эдуарду 
Сергеевичу, главному советнику гене-
рального директора, Будниченко Михаилу 
Анатольевичу, кандидату технических 
наук, генеральному директору, Кузьмину 
Василию Васильевичу, заместителю 
начальника бюро — главному конструкто-
ру, Моногарову Юрию Павловичу, перво-
му заместителю главного инженера, 
Никитину Владимиру Николаевичу, заме-
стителю главного технолога, — работни-
кам того же акционерного общества; 
Вильниту Игорю Владимировичу, доктору 
технических наук, генеральному директо-
ру акционерного общества «Центральное 
конструкторское бюро морской техники 
«Рубин», Торопову Евгению Евгеньевичу, 
кандидату технических наук, главному 
конструктору того же акционерного обще-
ства; Вовку Владимиру Степановичу, 
доктору геолого-минералогических наук, 
кандидату технических наук, советнику 
общества с ограниченной ответственно-
стью «Газпром нефть шельф», — за раз-
работку технологии и освоение промыш-
ленного производства крупных нефтега-
зовых комплексов для континентального 
шельфа России;

10) Розенбергу Игорю Наумовичу, 
генеральному директору акционерного 
общества «Научно-исследовательский и 
проектно-конструкторский институт 
информатизации, автоматизации и связи 
на железнодорожном транспорте», руко-
водителю работы, Розенбергу Ефиму 
Наумовичу, первому заместителю гене-
рального директора, профессорам, 
Матюхину Владимиру Георгиевичу, пер-
вому заместителю генерального директо-
ра, Уманскому Владимиру Ильичу, заме-
стителю генерального директора, докто-
рам технических наук, Воронину Владими-
ру Альбертовичу, начальнику отделения, 
Гургенидзе Инне Романовне, заместите-
лю руководителя центра, Попову Павлу 
Александровичу, кандидату технических 
наук, руководителю центра, Самбурскому 
Илье Михайловичу, руководителю центра, 
Шабунину Александру Борисовичу, Шухи-
ной Елене Евгеньевне, руководителям 
комплексов, — работникам того же акци-
онерного общества, — за разработку и 
внедрение автоматизированного ком-
плекса управления движением поездов с 
интеллектуальной системой интерваль-
ного регулирования на основе бессвето-
форной технологии с подвижными блок-
участками на Московском центральном 
кольце;

11) Бакрадзе Михаилу Михайловичу, 
начальнику отделения федерального 
государственного унитарного предприя-
тия «Всероссийский научно-исследова-
тельский институт авиационных материа-
лов», руководителю работы, Антипову 
Владиславу Валерьевичу, заместителю 
генерального директора, Свиридову 
Александру Владимировичу, начальнику 
лаборатории, кандидатам технических 
наук, Капитаненко Денису Владимирови-
чу, начальнику лаборатории, Крюкову 
Михаилу Александровичу, заместителю 
начальника лаборатории, Грибкову Мак-
симу Сергеевичу, ведущему инженеру, 
Летникову Михаилу Николаевичу, началь-
нику сектора, — работникам того же 
предприятия; Скуратко Михаилу Федоро-
вичу, генеральному директору акционер-
ного общества «Пензадизельмаш», Али-
мову Игорю Владимировичу, заместите-
лю главного конструктора, Титову Алек-
сандру Сергеевичу, начальнику конструк-
торского бюро, — работникам того же 
акционерного общества, — за разработку 
и внедрение в производство технологии 
сборки и электроннолучевой сварки 
валов роторов турбокомпрессоров 
дизель-генераторов тепловозов из кон-
струкционной стали с дисками из жаро-
прочных сплавов на никелевой основе, 
изготовленных с применением высоко-
эффективной изотермической деформа-
ции на воздухе;

12) Донченко Сергею Ивановичу, про-
фессору, генеральному директору феде-
рального государственного унитарного 
предприятия «Всероссийский научно-

исследовательский институт физико-тех-
нических и радиотехнических измере-
ний», руководителю работы, Блинову 
Игорю Юрьевичу, заместителю генераль-
ного директора — начальнику центра, 
Денисенко Олегу Валентиновичу, заме-
стителю генерального директора — 
начальнику отделения, Домнину Юрию 
Сергеевичу, доценту, главному научному 
сотруднику, Щипунову Андрею Николае-
вичу, первому заместителю генерального 
директора, докторам технических наук, 
Слюсареву Сергею Николаевичу, началь-
нику центра, Пальчикову Виталию Генна-
дьевичу, доктору физико-математиче-
ских наук, доценту, главному научному 
сотруднику, Барышеву Вячеславу Нико-
лаевичу, старшему научному сотруднику, 
— работникам того же предприятия; 
Багаеву Сергею Николаевичу, доктору 
физико-математических наук, академику 
Российской академии наук, научному 
руководителю федерального государст-
венного бюджетного учреждения науки 
Институт лазерной физики Сибирского 
отделения Российской академии наук; 
Беляеву Александру Алексеевичу, канди-
дату технических наук, генеральному 
директору закрытого акционерного обще-
ства «Время-Ч», — за разработку высоко-
точного комплекса квантовых эталонов 
времени и частоты для перспективных 
навигационных, геодезических и цифро-
вых технологий;

13) Панкратенко Александру Никито-
вичу, доктору технических наук, профес-
сору, заведующему кафедрой федераль-
ного государственного автономного обра-
зовательного учреждения высшего обра-
зования «Национальный исследователь-
ский технологический университет 
«МИСиС», руководителю работы; Гроши-
кову Сергею Николаевичу, генеральному 
директору общества с ограниченной 
ответственностью «Бустрен РМ», Рубин-
чику Эдуарду Борисовичу, главному кон-
структору, Сандуковскому Александру 
Эзаровичу, техническому директору, — 
работникам того же общества; Меркину 
Валерию Евсеевичу, доктору технических 
наук, профессору, генеральному директо-
ру общества с ограниченной ответствен-
ностью «Научно-инженерный центр Тон-
нельной ассоциации», — за разработку и 
внедрение высокоэффективной техноло-
гии строительства линейных объектов 
метрополитена;

14) Фролову Ивану Евгеньевичу, 
научному руководителю федерального 
государственного бюджетного учрежде-
ния «Арктический и антарктический науч-
но-исследовательский институт», руково-
дителю работы, Чилингарову Артуру 
Николаевичу, научному консультанту 
лаборатории, членам-корреспондентам 
Российской академии наук, Миронову 
Евгению Уаровичу, заведующему отде-
лом, докторам географических наук, 
Гудошникову Юрию Петровичу, кандида-
ту географических наук, заведующему 
лабораторией, Нестерову Александру 
Валерьевичу, научному сотруднику лабо-
ратории, — работникам того же учрежде-
ния; Корнишину Константину Александро-
вичу, менеджеру департамента публично-
го акционерного общества «Нефтяная 
компания «Роснефть», Пашали Алексан-
дру Андреевичу, кандидату технических 
наук, директору департамента, Сочневу 
Олегу Яковлевичу, доктору технических 
наук, заместителю директора департа-
мента, — работникам того же акционер-
ного общества; Ефимову Ярославу Олего-
вичу, эксперту направления отдела обще-
ства с ограниченной ответственностью 
«Арктический Научно-Проектный Центр 
Шельфовых Разработок», — за опреде-
ление характеристик ледяных образова-
ний морей российской Арктики и практи-
ческую реализацию технологических 
решений по снижению рисков их негатив-
ного воздействия на морские нефтегазо-
вые сооружения при освоении континен-
тального шельфа.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Правила организации и осуществления государственного надзора 
в области обращения с животными

I. Общие положения
1. Настоящие Правила устанавлива-

ют порядок организации и осуществле-
ния федерального государственного 
надзора в области обращения с живот-
ными (далее — государственный над-
зор).

2. Государственный надзор пред-
ставляет собой деятельность уполномо-
ченных федеральных органов исполни-
тельной власти, направленную на пре-
дупреждение, выявление и пресечение 
нарушений юридическими лицами, их 
руководителями и иными должностны-
ми лицами, индивидуальными предпри-
нимателями, их уполномоченными 
представителями (далее соответствен-
но — юридические лица, индивидуаль-
ные предприниматели) и физическими 
лицами требований в области обраще-
ния с животными, установленных Феде-
ральным законом «Об ответственном 
обращении с животными и о внесении 
изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации», дру-
гими федеральными законами и прини-
маемыми в соответствии с ними иными 
нормативными правовыми актами Рос-
сийской Федерации, законами и иными 
нормативными правовыми актами субъ-
ектов Российской Федерации (далее — 
обязательные требования).

3. Государственный надзор осу-
ществляется:

а) Федеральной службой по надзору 
в сфере природопользования и ее тер-
риториальными органами в части 
соблюдения требований к содержанию 
и использованию диких животных, 
содержащихся или используемых в 
условиях неволи, в том числе принадле-
жащих к видам, занесенным в Красную 
книгу Российской Федерации и (или) 
охраняемым международными догово-
рами Российской Федерации (за исклю-
чением соблюдения требований к 
содержанию и использованию таких 
животных в культурно-зрелищных 
целях);

б) Федеральной службой по ветери-
нарному и фитосанитарному надзору и 
ее территориальными органами в части 
соблюдения требований к содержанию 
и использованию животных в культур-
но-зрелищных целях.

4. Федеральная служба по надзору в 
сфере природопользования, Федераль-
ная служба по ветеринарному и фитоса-
нитарному надзору и их территориаль-
ные органы, осуществляющие государ-
ственный надзор (далее — органы госу-
дарственного надзора) в области обра-
щения с животными, взаимодействуют 
при осуществлении государственного 
надзора.

5. Должностными лицами органов 
государственного надзора, уполномо-
ченными осуществлять государствен-
ный надзор, являются:

а) руководители и их заместители, 
должностными регламентами которых 
предусмотрены полномочия по осу-
ществлению государственного надзора;

б)  руководители структурных 
подразделений и их заместители, дол-
жностными регламентами которых 
предусмотрены полномочия по осу-
ществлению государственного надзора;

в) иные государственные граждан-

ские служащие, должностными регла-
ментами которых предусмотрены пол-
номочия по осуществлению государст-
венного надзора.

6. Должностные лица органов госу-
дарственного надзора обладают права-
ми, установленными частью 5 статьи 19 
Федерального закона «Об ответствен-
ном обращении с животными и о внесе-
нии изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации».

7. Должностные лица органов госу-
дарственного надзора при проведении 
проверок соблюдают ограничения и 
выполняют обязанности, установлен-
ные статьями 15 — 18 Федерального 
закона «О защите прав юридических 
лиц и индивидуальных предпринимате-
лей при проведении государственного 
контроля (надзора) и муниципального 
контроля», а также несут ответствен-
ность за неисполнение или ненадлежа-
щее исполнение возложенных на них 
полномочий в соответствии с законода-
тельством Российской Федерации.

8. К отношениям, связанным с осу-
ществлением государственного надзора 
в отношении юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей, приме-
няются положения Федерального зако-
на «О защите прав юридических лиц и 
индивидуальных предпринимателей 
при проведении государственного 
контроля (надзора) и муниципального 
контроля».

При проведении проверок в отноше-
нии физических лиц Федеральный 
закон «О защите прав юридических лиц 
и индивидуальных предпринимателей 
при проведении государственного 
контроля (надзора) и муниципального 
контроля» не применяется.

9. Государственный надзор в отно-
шении юридических лиц и индивиду-
альных предпринимателей осуществля-
ется посредством организации и прове-
дения:

а) мероприятий по профилактике 
нарушений обязательных требований;

б) мероприятий по контролю без 
взаимодействия с юридическими лица-
ми и индивидуальными предпринимате-
лями;

в) плановых (документарных и 
выездных) проверок;

г) внеплановых (документарных и 
выездных) проверок.

10. Государственный надзор в отно-
шении физических лиц осуществляется 
путем организации и проведения:

а) плановых (рейдовых) осмотров;
б) внеплановых документарных и 

(или) выездных проверок.
11. Сроки и последовательность 

административных процедур при осу-
ществлении государственного надзора 
устанавливаются административными 
регламентами, разрабатываемыми и 
утверждаемыми в соответствии с поста-
новлением Правительства Российской 
Федерации от 16 мая 2011 г. № 373 «О 
разработке и утверждении администра-
тивных регламентов осуществления 
государственного контроля (надзора) и 
административных регламентов предо-
ставления государственных услуг».

12. Решения и действия (бездейст-
вие) должностных лиц органов государ-
ственного надзора, осуществляющих 

проверки, могут быть обжалованы в 
административном и (или) судебном 
порядке в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации.

II. Осуществление государственного 
надзора в отношении юридических лиц 
и индивидуальных предпринимателей

13. Мероприятия по профилактике 
нарушений обязательных требований в 
отношении юридических лиц и индиви-
дуальных предпринимателей осуществ-
ляются в соответствии с требованиями, 
установленными статьей 82 Федераль-
ного закона «О защите прав юридиче-
ских лиц и индивидуальных предприни-
мателей при проведении государствен-
ного контроля (надзора) и муниципаль-
ного контроля», общими требованиями 
к организации и осуществлению органа-
ми государственного контроля (надзо-
ра), органами муниципального контр-
оля мероприятий по профилактике 
нарушений обязательных требований, 
требований, установленных муници-
пальными правовыми актами, утвер-
жденными постановлением Правитель-
ства Российской Федерации от 26 дека-
бря 2018 г. № 1680 «Об утверждении 
общих требований к организации и осу-
ществлению органами государственно-
го контроля (надзора), органами муни-
ципального контроля мероприятий по 
профилактике нарушений обязатель-
ных требований, требований, установ-
ленных муниципальными правовыми 
актами».

14. Должностные лица органов госу-
дарственного надзора при наличии све-
дений о готовящихся нарушениях или 
признаках нарушения обязательных 
требований направляют юридическим 
лицам и индивидуальным предприни-
мателям предостережения о недопусти-
мости нарушения обязательных требо-
ваний в порядке, предусмотренном 
частями 5 — 7 статьи 82 Федерального 
закона «О защите прав юридических 
лиц и индивидуальных предпринимате-
лей при осуществлении государствен-
ного контроля (надзора) и муниципаль-
ного контроля».

15. Мероприятия по контролю без 
взаимодействия с юридическими лица-
ми и индивидуальными предпринимате-
лями осуществляются путем наблюде-
ния за соблюдением обязательных тре-
бований и анализа информации о дея-

тельности либо действиях юридическо-
го лица и индивидуального предприни-
мателя, которая представляется такими 
лицами (в том числе посредством 
использования федеральных государ-
ственных информационных систем) в 
орган государственного надзора или 
может быть получена (в том числе в 
рамках межведомственного информа-
ционного взаимодействия) органом 
государственного надзора, без возло-
жения на юридических лиц и индивиду-
альных предпринимателей обязаннос-
тей, не предусмотренных федеральны-
ми законами и принятыми в соответст-
вии с ними иными нормативными пра-
вовыми актами Российской Федерации, 
а также в рамках проведения плановых 
(рейдовых) осмотров.

16. Плановые (документарные и 
выездные) проверки проводятся в соот-
ветствии со статьей 9 Федерального 
закона «О защите прав юридических 
лиц и индивидуальных предпринимате-
лей при проведении государственного 
контроля (надзора) и муниципального 
контроля» и с учетом особенностей, 
установленных статьей 262 указанного 
Федерального закона.

17. Внеплановые (документарные и 
выездные) проверки проводятся в соот-
ветствии со статьями 10 — 14 Феде-
рального закона «О защите прав юриди-
ческих лиц и индивидуальных предпри-
нимателей при проведении государст-
венного контроля (надзора) и муници-
пального контроля».

18. В случае если в ходе проверки, 
проводимой в соответствии с пунктами 
16 и 17 настоящих Правил, должностны-
ми лицами органов государственного 
надзора выявляется случай жестокого 
обращения с животным, признаваемый 
преступлением в соответствии с Уголов-
ным кодексом Российской Федерации, 
в акте проверки делается соответствую-
щая запись и копия акта направляется в 
правоохранительные органы для приня-
тия мер в рамках установленной компе-
тенции.

III. Осуществление государственного 
надзора в отношении физических лиц

19. В целях выявления нарушения 
обязательных требований физически-
ми лицами уполномоченные должност-
ные лица органов государственного 
надзора в пределах своей компетенции 

проводят плановые (рейдовые) осмо-
тры земельных участков, особо охраня-
емых природных территорий, террито-
рий рекреационного назначения, 
используемых и предназначенных для 
отдыха, туризма, занятий физической 
культурой и спортом, мест розничной 
торговли и оказания услуг, мест прове-
дения выставок животных, на которых 
физические лица — владельцы живот-
ных содержат и (или) используют 
животных.

20. Плановые (рейдовые) осмотры 
проводятся на основании плановых 
(рейдовых) заданий, утверждаемых 
распоряжением или приказом руково-
дителя либо заместителя руководителя 
органа государственного надзора.

21. По итогам проведения плановых 
(рейдовых) осмотров при выявлении 
нарушений обязательных требований 
по решению руководителя либо заме-
стителя руководителя органа государст-
венного надзора издается приказ о про-
ведении внеплановой документарной и 
(или) выездной проверки физического 
лица, которая проводится в порядке, 
предусмотренном пунктами 24 — 30 
настоящих Правил (далее — проверка).

22. При поступлении в орган госу-
дарственного надзора обращений и 
заявлений граждан, в том числе индиви-
дуальных предпринимателей и юриди-
ческих лиц, информации от органов 
государственной власти и органов мест-
ного самоуправления, а также при выяв-
лении в средствах массовой информа-
ции публикаций, содержащих сведения 
о возникновении угрозы причинения 
либо о причинении вреда жизни или 
здоровью граждан и (или) животных, в 
отношении соответствующего физиче-
ского лица — владельца животного 
может быть проведена проверка.

23. Обращения и заявления, не 
позволяющие установить лицо, обратив-
шееся в орган государственного надзора, 
не могут служить основанием для прове-
дения проверки в отношении физическо-
го лица — владельца животного.

24. Физические лица уведомляются 
о проведении проверки за 15 дней до ее 
начала посредством направления копии 
распоряжения или приказа руководите-
ля или заместителя руководителя орга-
на государственного надзора о ее про-
ведении заказным почтовым отправле-
нием с уведомлением о вручении либо 
путем вручения под расписку физиче-
скому лицу.

25. Местом проведения проверки 
являются здание, строение, сооруже-
ние, помещение или территория, 
используемые физическим лицом для 
содержания и (или) использования 
животного (животных). Проверка про-
водится в присутствии физического 
лица, являющегося владельцем живот-
ного, или его уполномоченного пред-
ставителя.

26. Перед проведением проверки 
должностное лицо органа государствен-
ного надзора обязано предъявить слу-
жебное удостоверение, ознакомить 
физическое лицо (его уполномоченного 
представителя) с распоряжением или 
приказом руководителя или заместите-
ля руководителя органа государствен-
ного надзора о назначении проверки, с 

полномочиями проводящих проверку 
должностных лиц, с целями, задачами, 
основаниями, сроками и условиями 
проведения проверки, видами и объе-
мом мероприятий по контролю, а также 
с составом экспертов и представителей 
экспертных организаций, привлекае-
мых к проверке.

27. При проведении проверки физи-
ческие лица имеют право:

а) присутствовать при проведении 
проверки, давать объяснения по вопро-
сам, относящимся к предмету проверки;

б) получать от должностных лиц 
органа государственного надзора 
информацию, которая относится к 
предмету проверки;

в) представлять документы и (или) 
информацию, относящиеся к предмету 
проверки;

г) знакомиться с результатами про-
верки и указывать в акте проверки све-
дения о своем ознакомлении с результа-
тами проверки, согласии или несогла-
сии с ними, а также с отдельными дейст-
виями должностных лиц органа госу-
дарственного надзора;

д) обжаловать действия (бездейст-
вие) должностных лиц органа государ-
ственного надзора, повлекшие за собой 
нарушение прав физического лица, в 
административном и (или) судебном 
порядке в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации.

28. В ходе проведения проверки 
должностные лица органа государст-
венного надзора вправе с разрешения 
физического лица находиться в здании, 
строении, сооружении, помещении или 
территории, используемых для содер-
жания животного (животных), и полу-
чать от физического лица необходимые 
документы и информацию, связанные с 
предметом и целями проверки.

29. После завершения проверки 
должностные лица органов государст-
венного надзора составляют акт про-
верки в 2 экземплярах, один из которых 
передается физическому лицу (его 
уполномоченному представителю).

30. В случае если проведение про-
верки оказалось невозможным в связи 
с отсутствием физического лица либо в 
связи с действиями (бездействием) 
физического лица (его уполномоченно-
го представителя), повлекшими невоз-
можность проведения проверки, дол-
жностное лицо органа государственно-
го надзора составляет акт о невозмож-
ности проведения проверки с указанием 
причин невозможности ее проведения.

31. В случае если в ходе проверки 
должностными лицами органов госу-
дарственного надзора выявляется слу-
чай жестокого обращения с животным, 
признаваемый преступлением в соот-
ветствии с Уголовным кодексом Рос-
сийской Федерации, в акте проверки 
делается соответствующая запись и 
копия акта направляется в правоохрани-
тельные органы для принятия мер в 
рамках установленной компетенции.

32. При наличии сведений о воспре-
пятствовании законной деятельности 
должностного лица органа государст-
венного надзора физические лица могут 
быть привлечены к административной 
ответственности в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации.

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 30 ноября 2019 г. № 1560 г. Москва
Об утверждении Правил организации 

и осуществления государственного надзора 
в области обращения с животными

В соответствии с пунктом 9 части 1 статьи 5 и частью 3 статьи 19 Федерального зако-
на «Об ответственном обращении с животными и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации» Правительство Российской Федерации 
постановляет:

1. Утвердить прилагаемые Правила организации и осуществления государственного 
надзора в области обращения с животными.

2. Настоящее постановление вступает в силу с 1 января 2020 г.
Председатель Правительства Российской Федерации 

Д. Медведев

Медиацентр сообщает

ЮРИДИЧЕСКИЙ МИР РОССИИ 2009—2019.  
СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ
10 декабря (вторник) в 15.00 состоится экспертный со-
вет, приуроченный к празднованию 10-летнего юбилея  
Московской коллегии адвокатов «Юлова и партнеры».  
Ведущие представители российского юридического сооб-
щества обсудят экономические и регуляторные измене-
ния рынка юридических услуг, развитие специализирован-
ных практик внутри юридических фирм, перспективы раз-
вития российского юррынка.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра:  
г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие  
обязательно редакционное удостоверение.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  11 (одиннадцати) судей Второго кассационного суда 
общей юрисдикции; 

— председателя Красноярского краевого суда;
—  заместителя председателя Краснодарского краевого 

суда;
—  заместителя председателя Ставропольского краевого 

суда;
—  заместителя председателя Кемеровского областного 

суда;
—  заместителя председателя Саратовского областного 

суда;
—  заместителя председателя Четырнадцатого арбит-

ражного апелляционного суда;
—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Пен-

зенской области;
—  заместителя председателя Махачкалинского гарни-

зонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105, 121. 

Прием документов 31 декабря 2019 года будет осущест-
вляться с учетом продолжительности рабочего времени, уста-
новленного для предпраздничных дней.

Последний день приема документов — 10 января 2020 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее - компания 

«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1» уведомляет обще-
ственность о намечаемой деятельности и начале процесса об-
щественных обсуждений по документации:

«Программа комплексных морских инженерных 
изысканий для подготовки проектной документации 
для объекта: «Проект «Сахалин-1». Стадия 2 разработки. 
Дальневосточный комплекс по производству сжиженно-
го природного газа (СПГ). Морские сооружения».

Цель намечаемой деятельности: Выполнение морских 
инженерных изысканий для изучения природных условий и 
факторов техногенного воздействия в рамках подготовки к 
предварительному проектированию по проекту: «Проект «Са-
халин-1». Стадия 2 разработки. Дальневосточный комплекс 
по производству сжиженного природного газа (СПГ). Морские 
сооружения».

Месторасположение:  залив Чихачева и акватория Татар-
ского пролива, примыкающая к заливу.  В административном 
отношении участок изысканий примыкает к территории Ульч-
ского муниципального района Хабаровского края.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: декабрь 2019 г. – март 2020 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация Ульчского му-
ниципального района Хабаровского края.

Предполагаемая форма общественных обсуждений, 
порядок представления замечаний и предложений, сро-
ки и места доступности проекта технического задания по 
оценке воздействия на окружающую среду: Общественные 
обсуждения будут проведены в два этапа. Первый этап в форме 
опроса. Общественности представляется краткая информация 
о намечаемой деятельности и проект технического задания на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду и раз-
работку раздела «Перечень мероприятий по охране окружаю-
щей среды» в составе документации «Программа комплексных 
морских инженерных изысканий для подготовки проектной 
документации для объекта: «Проект «Сахалин-1». Стадия 2 
разработки. Дальневосточный комплекс по производству сжи-
женного природного газа (СПГ). Морские сооружения».

Материалы будут доступны для ознакомления обществен-
ности с 16 декабря 2019 г. по 14 января 2020 г. в следую-
щих учреждениях:

Наименование 
учреждения Адрес Режим работы

Муниципальное бюд-
жетное учреждение 
(МБУ) «Межпоселен-
ческая библиотека Уль-
чского района»

Хабаровский 
край, Ульчский 
район, с. Бо-
городское, ул. 
Советская, 18.

понедельник — пятница 
с 10.00 до 18.15 
суббота с 9.00 до 17.00 
выходной — воскресенье

МБУ «Межпоселенчес-
кая библиотека Ульчс-
кого района» библиоте-
ка — филиал № 10

Хабаровский 
край, Ульчс-
кий район, с. 
Де-Кастри, ул. 
Клубная, 3

понедельник — пятница 
с 10.00 до 18.15 
суббота с 9.00 до 17.00 
выходной: воскресенье

Для изучения общественного мнения о намечаемой де-
ятельности в указанных библиотеках будут размещены спе-
циальные формы для комментариев и (или) отзывов. Заин-
тересованные представители общественности смогут довести 
до сведения компании «ЭНЛ» свои замечания и предложения 
любым из следующих способов:

-
ны материалы; 

компании «Эксон Нефтегаз Лимитед».
Данные замечания и предложения будут учтены при состав-

лении финального технического задания на проведение оцен-
ки воздействия на окружающую среду и разработку раздела 
«Перечень мероприятий по охране окружающей среды».

В рамках второго этапа общественных обсуждений плани-
руется ознакомить общественность с документацией, содержа-
щей предварительные материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду, и утвержденным техническим заданием.

Итоги общественных обсуждений по намечаемой деятель-
ности будут подведены на общественных слушаниях (в форме 
открытого заседания). О сроках и местах проведения второго 
этапа будет сообщено дополнительно. 

Контактная информация:
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», адрес: 693000, Рос-

сия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел по нор-
мативно-правовым вопросам.

Контактное лицо: Мазуренко Ольга Викторовна, тел. 8 
(4242) 67-82-77; факс: 8 (4242) 67-71-45.

Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также мате-
риалы по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте 
компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЛЫЖНЫЙ СПОРТ Россияне 
взяли «золото» 
и «серебро» в эстафете

Подвинули 
норвежцев

Илья Соболев

Второй этап Кубка мира по лыжным гонкам в норвеж-
ском Лиллехаммере завершился полным триумфом 
российских лыжников. После нуля медалей на первом 
этапе в финской Руке наши парни реабилитировались 
на территории своих самых принципиальных соперни-
ков, взяв все мужское «золото» уик-энда, а именно в 
скиатлоне и эстафете. 

Обыграть норвежцев у них дома было особенно 
важно после не самого удачного завершения прошлого 
сезона. Тогда, напомним, скандинавы собрали все выс-
шие награды на чемпионате мира, а Александр Боль-
шунов уступил первую строчку в Кубке мира Йоханне-
су Клэбо.

Сам же Большунов и положил начало триумфу в 
Лиллехаммере, в красивом стиле выиграв скиатлон. 
Позади остались Крис Холлунд и Эмиль Иверсен. По-
сле гонки у Холлунда спросили, не испугался ли он 
мощи россиянина. «Он такой, что может напугать 
большинство, — признался норвежец. — Он и есть во-
площение русского медведя. Большой, сильный и неве-
роятно хороший лыжник».

На финише Большунов приложил пальцы к губам, 
словно, предлагая местной публике притихнуть. В точ-
ности, как это некогда делал легендарный в недавнем 
прошлом норвежец Петтер Нортуг. «Я приехал в гости 
к такому человеку, как Нортуг, несколько дней назад и 
подумал, что было бы неплохо выиграть здесь», — пове-
дал сам Большунов.

На этом успехи российских лыж в Лиллехаммере не 
закончились. Вчера в рамках норвежского этапа прош-
ла еще и мужская эстафетная гонка. Россияне и нор-
вежцы выставили на нее по два квартета. Правда, до оп-
тимальных составы ни у тех, ни у других не дотянули. У 
нас эстафету пропускал Большунов, у скандинавов в 
заявке ни одной из команд не оказалось Клэбо и Ивер-
сена. 

Зато за второй российский квартет побежал Сергей 
Устюгов, в экстренном порядке заменивший прибо-
левшего Артема Мальцева. Именно мощный спринт 
Сергея принес победу команде, за которую также бе-
жали Иван Якимушкин, Евгений Белов и Илья Порош-
кин. «Жалко, что норвежцы выступили не боевым со-
ставом, — посетовал Устюгов после финиша. — Но в Лил-
лехаммере побеждать все равно круто».

«Серебро» тоже у наших. На 1,3 секунды от победи-
телей отстала четверка в составе Андрея Ларькова, 
Ильи Семикова, Дениса Спицова и Андрея Мельничен-
ко. 

Российские девушки выступили в Лиллехаммере не 
столь успешно. В скиатлоне «бронзу» завоевала Ната-
лья Непряева. А в эстафете наши соотечественницы 
остались и вовсе без наград: российские квартеты пока-
зали шестой и седьмой результаты. 

ТХЭКВОНДО 

В Москве 
завершился 
финал Гран-при

РАЗМЯЛИСЬ 
НА ТАТАМИ
Василиса Гончарова

Столица России впервые стала 
хозяйкой финала мирового 
Гран-при по тхэквондо. 

Состязания состоялись во 
Дворце спорта «Динамо» в 
Крылатском. За звания лучших 
и олимпийские путевки в То-
кио-2020 сражались больше 
ста двадцати ведущих тхэквон-
дистов мира, чемпионы и при-
зеры Олимпийских игр.

Отметим, что перед началом 
турнира к участникам и гостям 
турнира в приветственной те-
леграмме обратился президент 
России Владимир Путин.

«Благодаря впечатляющему 
составу участников и безупреч-
ной организации эти состяза-
ния занимают достойное место 
в международном спортивном 
календаре и всегда становятся 
настоящим, большим событи-
ем для многочисленных по-
клонников тхэквондо во всем 
мире. И конечно, они способст-
вуют популяризации этого за-
мечательного вида спорта, раз-
витию единоборств в целом», — 
отмечалось в телеграмме главы 
российского государства.

Турнир и правда прошел «на 
одном дыхании». Отрадно, что 
россияне не затерялись среди 
маститых соперников и пора-
довали зрителей хорошими ре-
зультатами.

Так, золотую медаль завое-
вал Максим Храмцов в весовой 
категории до 80 кг.

После завершения турнира 
Максим рассказал корреспон-
денту агентства «Р-Спорт», что 
у него был счастливый талис-
ман, который помог победить:

— У меня есть секрет — форма 
сборной России по хоккею под 
названием «Красная машина». 
В 2017 году, когда я выиграл 
чемпионат мира, мой тренер 
(Александр Лашпанов) подарил 
мне эту форму. Сзади написана 
моя фамилия и номер «80» — 
как и моя весовая категория. 
Может быть, форма стала моим 
талисманом, я в ней выхожу на 
награждение. Ее можно назвать 
счастливой, в 2017 году я выиг-
рал свой первый турнир Grand 
Slam и зрители прозвали меня 
Red Machine. А потом тренер 
подарил еще и такую же кепку».

Отдельно стоит отметить 
бронзовую награду Георгия По-
пова в весе до 58 кг. Спортсмен 
вышел на татами с травмой 
ноги и был ограничен в техни-
ческих действиях, но сумел за-
воевать награду, одолев иранца 
Армина Хадипура Сейгалани — 
15:11.

Напомним, что московский 
финал Гран-при по тхэквондо 
завершил отбор на Игры в То-
кио через олимпийский рей-
тинг. Наши мастера по его ито-
гам завоевали четыре лицензии 
на Олимпиаду-2020, еще одну 
женская команда сможет до-
брать в апреле на европейском 
отборе. 

Об этом ТАСС рассказал 
главный тренер сборной России 
по тхэквондо Вадим Иванов.

«Гран-при в тхэквондо явля-
ется наиболее значимым из 
международных турниров, его 
победитель получает 80 баллов 
олимпийского рейтинга, мо-
сковский финал серии поста-
вил точку в этом наборе. В на-
шем активе четыре лицензии — 
на Игры отобрались Храмцов, 
Владислав Ларин (свыше 80 кг), 
Михаил Артамонов (до 57 кг) и 
Татьяна Кудашова (до 57). Увы, 
но не удалось отобраться на 
Олимпиаду серебряному при-
зеру Игр в Рио-де-Жанейро 
Алексею Денисенко, его в по-
следние годы преследовали 
травмы», — сообщил Иванов.

При этом возможность до-
брать еще одну путевку на 
Игры будет у женщин на евро-
пейском рейтинговом турнире, 
который пройдет 20—21 апреля 
в итальянском Милане. 

На Олимпийские игры, со-
гласно системе отбора, попада-
ют по пять спортсменов в ка-
ждой весовой категории согла-
сно олимпийскому рейтингу. 
Шестой спортсмен отбирается 
по итогам Большого шлема. 

ФУТБОЛ В последнем матче в году «Ростов» разгромил в гостях
московский «Спартак»

Дон разбушевался

Артур Нанян, Илья Соболев 

П
осле 19 туров рос-
сийская Премьер-
лига (РПЛ) взяла па-
узу до весны. В сле-
дующий раз матчи 
чемпионата прой-
дут только в начале 
марта. В последней 
встрече первой ча-

сти сезона «Спартак» принимал 
«Ростов». Победа осталась за го-
стями — 4:1.

Всего пару месяцев назад 
безоговорочным фаворитом в 
этой паре были бы ростовчане. 
Команда Валерия Карпина шла 
в лидерах Премьер-лиги, обыг-
рывала лидеров и показывала 
качественный футбол. В то же 
время спартаковцы, ведомые 
Олегом Кононовым, опустились 
в нижнюю часть таблицы и 
крайне редко набирали очки.

Но в последнее время ситуа-
ция изменилась. «Спартак» по-
тихоньку приходит в себя при 
новом главном тренере Доме-
нико Тедеско, а «Ростов», кото-
рый столкнулся с серьезными 
финансовыми проблемами, 
сдал свои позиции. В предыду-
щих четырех матчах в чемпио-
нате дончане набрали лишь два 
очка и опустились на пятую 
строчку. Тем удивительнее было 
наблюдать за тем, что происхо-
дило в воскресенье вечером в 
Тушино.

В стартовом составе «Спар-
така» оказалось немало сюр-
призов. Главный из них — появ-
ление с первых минут лишь од-
ного номинального защитника. 
Речь о капитане «красно-бе-
лых» Георгии Джикии.

— Как вы знаете, Кутепов и 
Жиго не смогут сыграть из-за 
дисквалификаций. Как будет 
выглядеть защита? Скоро уви-
дите. Что касается «Ростова», то 
у них отличная команда. Против 
нас выйдут их лучшие футболи-
сты. Нам нужно быть готовыми 
как физически, так и психологи-
чески, — отметил Тедеско перед 
матчем.

Первый тайм встречи в Ту-
шино прошел под диктовку го-
стей. Они больше владели мя-
чом, чаще атаковали. И в ре-
зультате на 22-й минуте повели 
в счете. После грубой ошибки 
Наиля Умярова ростовчане по-
бежали в контратаку, и Бак-
тийор Зайнутдинов поразил во-
рота Александра Максименко.

Пропустив, «Спартак» чуть 
активизировался. Но при этом 
игра впереди у «красно-белых» 
оставляла желать лучшего. По 
традиции, изобретательнее 
всех был Зелимхан Бакаев. Он 
создал несколько моментов у 
чужих ворот, но все тщетно. А в 
конце первой половины «Ро-
стов» и вовсе мог удвоить преи-
мущество. Уже на 45-минуте су-
дья назначил пенальти в пользу 
гостей за игру рукой Умярова в 
собственной штрафной. Бить 
вызвался бывший спартаковец 
Ивелин Попов. Болгарин зачем-
то решил слабо пробить по цен-
тру, а Максименко остался на 
месте и спокойно забрал мяч.

Во втором тайме картина ни-
чуть не поменялась. Более того 
— на 53-й минуте дончане пове-
ли с преимуществом в два мяча 
благодаря голу Алексея Ионова. 
А на 79-й Дмитрий Чистяков до-
вел счет до 3:0. Спартаковцы 
пробовали отыграться, но все, 
на что их хватило — точный удар 
Эсекеля Понсе. И все же послед-
нее слово в этом матче осталось 
за гостями: дубль оформил Зай-
нутдинов.

В результате «Ростов» на-
брал 34 очка и сравнялся с «Ло-
комотивом» и ЦСКА. При этом 
отставание от «Краснодара», 
идущим вторым, составляет 
лишь один балл. «Спартак» же 
уходит на перерыв на десятой 
строчке. Это явно не тот резуль-
тат, на который рассчитывали 
болельщики «красно-белых», а 
также руководство клуба.

Ну а самый скандальный 
матч тура, а возможно, и всей 
первой части сезона, состоялся 
в Краснодаре, где клуб с однои-
менным названием принимал 
ЦСКА (1:1). Несмотря на до-
вольно яркую игру, после встре-
чи все разговоры свелись к су-
действу.

Буйствовали армейцы. Они 
остались недовольны работой 
рефери Василия Казарцева. По 
мнению представителей «кра-
сно-синих», он ошибочно ука-
зал на «точку» в середине вто-
рого тайма после падения в 

штрафной форварда «Краснода-
ра» Ари и должен был назначить 
пенальти в пользу ЦСКА в кон-
цовке встречи. В обоих случаях 
Казарцев прибегал к системе 
видеопомощи арбитрам (VAR), 
но своих решений не менял.

— Игру можно описать одним 
словом: ВАР. Полный ВАР! К со-
жалению, это главное событие 
матча, — отметил Гончаренко. — 
В прошлом сезоне в нашу поль-
зу здесь не назначили два пе-
нальти. Мы пробовали понять, 
каким образом указывают на 
«точку», за что даются карточ-
ки, и осознали: нам непонятно, 
как все это происходит. Трак-
товка ВАР никому не понятна. В 

целом система правильная, но 
надо сокращать время на прос-
мотр и анализ ситуации.

Резче всех выступил прези-
дент ЦСКА Евгений Гинер. Он 
считает виновным во всех су-
дейских проблемах главу судей-
ского департамента РФС Алек-
сандра Егорова. Гинер назвал 
Егорова конченым негодяем и 
отметил, что он должен как 
можно скорее уйти в отставку. 

«Фанат не преступник»?
Последний перед зимней па-

узой тур Российской премьер-
лиги ознаменовался беспреце-
дентной по масштабности и 
единодушию акцией футболь-
ных болельщиков.

Начало было положено еще в 
пятницу во время матча «Зе-
нит» — «Динамо». На 40-й мину-
те игры болельщики питерского 
клуба, располагающиеся на фа-
натском секторе, так называе-
мом «вираже», в полном соста-
ве покинули трибуну. На опу-
стевшем секторе остались два 
баннера «Мы верим в «Зенит» и 
«Фанат не преступник». Приме-
ру «коллег» последовали и фа-
наты «бело-голубых», хоть их и 
не сразу выпустили со стадиона.

Картина повторилась в Туле, 
где «Арсенал» принимал «Локо-
мотив». На 30-й минуте фанаты 
гостей, а также часть болельщи-
ков «оружейников» освободили 
свои места. В Краснодаре на 

игре одноименной команды с 
ЦСКА фанатский актив южан 
ушел с трибун на 30-й минуте. А 
армейский корпус покинул го-
стевой сектор во время переры-
ва, после чего на верхнем ярусе 
арены образовалась зияющая 
пустотой дыра, разбавленная 
баннером с уже знакомыми сло-
вами «Фанат не преступник».

Кульминация, что символич-
но, наступила вчера на заклю-
чительном матче тура «Спар-
так» — «Ростов». Там акцию под-
держали не только болельщики 
занимавшие фанатские секто-
ра, но даже часть зрителей с 
центральных трибун, в том чи-
сле категории VIP.

Напомним, массовый де-
марш болельщиков стал отве-
том на события, происходив-
шие неделю назад в Санкт-Пе-
тербурге перед встречей «Зе-
нит» — «Спартак». За день до 
принципиального матча были 
задержаны десятки спартаков-
ских фанатов (по разным источ-
никам, от 70 до 100). А самой 
резонансной стала история за-
водящего «красно-белых» Ва-
лерия Бевза, которого обвини-
ли в инициировании оскорби-
тельных кричалок в адрес фор-
варда «Зенита» и сборной Рос-
сии Артема Дзюбы. Фанат сво-
ей вины не признал, что не по-
мешало суду оштрафовать Бев-
за на 5000 рублей и запретить 
ему доступ на стадионы на пол-
тора года.

За болельщика вступился 
«Спартак», в официальном за-
явлении пообещавший предо-
ставить юридическую помощь с 
целью пересмотра судебного 
решения. Сами фанаты «кра-
сно-белых» тоже бездейство-
вать не стали, обратившись к 
болельщикам других клубов 
РПЛ с призывом покинуть три-
буны во время матчей 19-го 
тура. «Мы призываем всех бо-
лельщиков выразить свое несо-
гласие с происходящим, выска-
зать свою поддержку всем неза-
конно задержанным фанатам и 
наглядно продемонстрировать, 
каким может быть футбол без 
тех, с кем так активно в послед-
нее время борются блюстители 
порядка», — говорилось в заяв-
лении объединения спартаков-
ских болельщиков «Фратрия».

И эти слова не остались неу-
слышанными, даже несмотря на 
непростые отношения между 
«красно-белой» торсидой и фа-
натами того же «Зенита» и 
ЦСКА. Солидарность оказалась 
важнее разных цветов. Более 
того, питерцы сами проявили 
инициативу, организовав про-
верку условий, в которых содер-

жались задержанные фанаты 
«Спартака».

Характерно, что к акции с 
пониманием отнеслись футбо-
листы и тренеры. «Мы знали об 
этой акции. Спасибо тем, кто 
пришел и ушел. Спасибо тем, 
кто поддерживал нас. Мы пони-
маем, что проблема была и есть. 
Болельщики этой акцией обра-
тили внимание правоохрани-
тельных органов и ответствен-
ных за проведение соревнова-
ний, предложили вступить в 
конструктивный диалог. Фут-
бол — для болельщиков, они 
должны получать удовольст-
вие. Это разовая акция, закон 
должен быть един», — сказал, в 
частности, на пресс-конферен-
ции наставник «Зенита» Сергей 
Семак.

Уже по ходу акции появилась 
несколько запоздалая информа-
ция о том, что правоохрани-
тельные органы задерживали в 
Питере не простых болельщи-
ков, а бойцов из различных фа-
натских группировок, собирав-
шихся устроить беспорядки в 
городе. 

Но как бы там ни было, повод 
выступить единым фронтом бо-
лельщики получили. И сделали 
это довольно убедительно. Те-
перь всем участникам футболь-
ного процесса необходимо сде-
лать правильные выводы. Фана-
ты показали, что являются не 
разрозненными группами лю-
дей, поддерживающими свои 
команды и подчас враждующи-
ми между собой, а общностью, с 
которой уже давно пора выстра-
ивать диалог. И просто сила тут 
вряд ли поможет. 

«Спартак» мог пропустить и больше, 
но футболисты «Ростова» не реали-
зовали ряд верных моментов.

А К Ц Е Н Т

Поражение от ростовчан стало самым 
крупным для «Спартака» в этом сезоне

Болельщики клубов РПЛ ушли с трибун на матчах 19-го тура, чтобы поддержать задержанных фанатов «Спартака».

Продажа объектов жилого поселка  
(38 жилых домов, торговый комплекс, объекты коммунальной 

инфраструктуры, оборудование и пр.), расположенного  
по адресу: ст. Старокорсунская, г. Краснодар

извещение о проведении публичного предложения  
(в электронной форме) 

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7624, (812) 609-7622,  
inf@adm.gazprom.ru, gazpromnoncoreassets.ru.

Организатор: АО «ГБЭС», адрес: 115191, г. Москва,  
Большой Староданиловский пер., д. 2, стр. 9; тел.: 8 (495) 781-59-29;  
e-mail: info@gbes.ru.

Оператор электронной площадки: Общество с ограниченной 
ответственностью «Электронная торговая площадка ГПБ»  
(далее — ООО ЭТП ГПБ или ЭТП ГПБ). 

Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, 
официальный сайт: https://etp.gpb.ru. 

Дата и время проведения публичного предложения: 
10.02.2020 в 11.00 МСК.

Форма проведения: публичное предложение продажи  
имущества.

Место проведения публичного предложения: электронная 
торговая площадка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Имущество, продаваемое путем публичного предложения:
Движимое и недвижимое имущество жилого поселка (38 жилых 

домов, объекты коммунальной инфраструктуры, оборудование 
и пр.), расположенного г. Краснодар, ст. Старокорсунская (67 ед.). 
Имущество продается единым лотом.

Визуальный осмотр Имущества осуществляется претендентами 
самостоятельно по предварительному соглашению с Продавцом.

Прием заявок с 10.12.2019 с 10.00 МСК по 06.02.2020  
до 18.00 МСК.

Начальная цена: 64 121 243 руб., без НДС.
Шаг повышения/снижения цены: 495 000 руб.
Цена отсечения: 57 686 243 руб., без НДС.
Сумма задатка: 5 000 000 руб. 
Порядок проведения торгов: определяется Регламентом  

ООО ЭТП ГПБ. 
Полная документация о  публичном предложении  

размещена на официальных сайтах Организатора торгов  
и Оператора электронной площадки, а также на сайте Продавца 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа жилого комплекса КС Краснодарская, 
расположенного по адресу:  

Краснодарский край, Северский район, ст. Крепостная
извещение о проведении открытого  

публичного предложения в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7624, 

(812) 609-7622, inf@adm.gazprom.ru, 
gazpromnoncoreassets.ru. 

Организатор:  ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru,  
(495) 276-00-51, доб. 422,  a.kuznecova@etpgpb.ru. 

Дата проведения: 20.01.2020 в 11.00 МСК. 
Прием заявок с 10.12.2019 с 11.00 МСК 
по 16.01.2020 до 18.00 МСК. 

Начальная/минимальная цена:  
131 108 918/ 47 553 918 руб., кроме того НДС. 

Шаг понижения/повышения цены:   
4 915 000/ 500 000 руб. 

Сумма задатка: 5 000 000 руб. Полная   
информация размещена на сайтах Организато-
ра и Продавца.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Александр Большунов принес России первую победу на этапах 
Кубка мира в новом сезоне.

— Больше фото на сайте
rg.ru/sujet/6198

Отдельно стоит 
отметить бронзо-
вую награду 
Георгия Попова, 
который вышел 
на татами с трав-
мой ноги, но сумел 
победить своего 
соперника
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Положение команд
И В Н П М О 

1. «Зенит» 19 14 3 2 37-9 45

2. «Краснодар» 19 9 8 2 33-20 35

3. «Ростов» 19 10 4 5 34-28 34

4. ЦСКА 19 10 4 5 26-18 34

5. «Локомотив» 19 10 4 5 28-24 34

6. «Арсенал» 19 7 4 8 23-23 25

7. «Уфа» 19 6 7 6 16-17 25

8. «Динамо» 19 6 6 7 16-21 24

9. «Урал» 19 6 6 7 24-31 22

10. «Спартак» 19 6 4 9 19-21 22

11. «Тамбов» 19 6 3 10 23-26 21

12. «Ахмат» 19 4 7 8 13-24 19

13. «Рубин» 19 4 7 8 11-21 19

14. «Оренбург» 18 5 4 9 21-27 19 

15. «Кр. Советов» 19 5 3 11 20-25 18

16. «Сочи» 18 3 6 9 16-25 15

СТАТИСТИКА

«Зенит» — «Динамо» — 3:0

Голы: Азмун, 6, Иванович, 35, 

Дзюба, 45+1.

«Арсенал» — «Локомотив» — 4:0

Голы: Горбатенко, 48. 

Луценко, 63, 78, Чаушич, 83.

«Тамбов» — «Оренбург» — 3:0

Голы: Радакович, 47 — автогол, 

Обухов, 65, Килин, 82.

«Краснодар» — ЦСКА — 1:1

Голы: Ари, 63 — Обляков, 15.

«Ахмат» — «Уфа» — 0:1

Гол: Алиев, 10.

«Крылья Советов» — «Урал» — 2:3

Голы: Чернов, 21, Радоньич, 64 — 

Погребняк, 43,50, Эль-Кабир, 83.

«Спартак» — «Ростов» — 1:4

Голы: Понсе, 83 — Зайнутдинов, 

22, 83, Ионов, 53, Чистяков, 79. 
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ГАНДБОЛ Голкипер 
Седойкина сделала 
хет-трик в матче ЧМ 
с Румынией

Вратарь атакует

Владимир Ильин

Женская сборная России с победы над Румынией 
(27:18) начала второй групповой этап проходящего в 
японском городе Кумамото первенства мира. У нашей 
команды три мяча в ворота соперника забросила… гол-
кипер Анна Седойкина, олимпийская чемпионка Рио-
де-Жанейро-2016. Теперь россиянки максимально 
приблизились к выходу в полуфинал.

Напомним, что на первом этапе наши девушки вы-
играли все пять матчей, причем победы над Швецией и 
Японией пошли в зачет таблицы следующей стадии, где 
разделенная на две шестерки дюжина сильнейших ко-
манд продолжает борьбу за награды. Здесь для попада-
ния в полуфинал нужно занимать первые или вторые 
места.

У вчерашнего матча против Румынии было две осо-
бенности. Во-первых, испанский специалист Амброс 
Мартин до приезда в Россию возглавлял именно румы-
нок, которые остались на него в обиде из-за резкой 
смены работы. Во-вторых, за соперниц выступает бли-
стательный бомбардир Кристина Нягу, левый полу-
средний по амплуа, четырежды признававшаяся луч-
шей гандболисткой года в мире.

Равная игра шла до 10-й минуты второго тайма, ког-
да последний раз был зафиксирован ничейный счет 
(15:15). А ранее, в середине первой половины встречи, 
двумя голами подряд отличилась голкипер Седойкина. 
Дело в том, что в современном гандболе многие коман-
ды рискуют, совершая в атаке кратковременные заме-
ны вратаря на лишнего полевого игрока. Иногда такая 
тактика оборачивается конфузом. Седойкиной еще во 
втором тайме, по ходу нашего стремительного рывка, 
снова удалось огорчить румынок, забив в третий (!) 
раз. Россия выиграла 13-минутный отрезок разгромно 
— 10:1, четыре мяча в этом интервале забросила еще 
одна олимпийская чемпионка Владлена Бобровникова. 
Что же касается Нягу, то ее в целом удалось нейтрали-
зовать, в активе звездной румынки пять точных бро-
сков. Теперь впереди у России матчи с Черногорией и 
Испанией. 

БАСКЕТБОЛ Началось 
голосование по составам 
на «Матч Всех Звезд»

Болельщиков 
зовут в сеть

Илья Трисвятский

В минувший уик-энд Единая лига ВТБ открыла голосо-
вание по выбору составов команд на четвертый в исто-
рии «Матч Всех Звезд» этого интернационального тур-
нира. Большой праздник баскетбола состоится 16 фев-
раля будущего года на арене в Петровском парке.

 Игра пройдет в формате «Звезды России» — «Звезды 
мира». На первом этапе голосования в нем принимают 
участие болельщики. Им предложено сделать свой вы-
бор в самой популярной отечественной социальной 
сети, являющейся официальным партнером Единой 
лиги. Здесь в каждой из девяти наших команд-участ-
ниц можно указать по одному конкретному россий-
скому и зарубежному игроку. В четырех иностранных 
клубах («Астана», «Калев», «Зелена-Гура», «Цмоки-
Минск») баскетболисты, естественно, отбираются 
только для «Звезд мира».

Голосование продлится до полудня 9 января. После 
подведения результатов Единая лига опубликует рас-
ширенный список кандидатов на выступление в гала-
матче, состоящий из 66 игроков: по три наших и зару-
бежных исполнителя от российских клубов (всего 54) 
и по три человека от команд из Казахстана, Эстонии, 
Польши и Беларуси (всего 12).

На втором этапе голосовать будут представители 
ведущих средств массовой информации из пяти стран, 
чьи клубы выступают в чемпионате Единой лиги. 
Именно по итогам анкетирования журналистов и бу-
дут определены составы на «Матч Всех Звезд».

В очередных матчах турнира, прошедших уже после 
старта голосования, некоторые игроки сделали весьма 
серьезные заявки на то, чтобы 16 февраля 2020 года 
выйти на паркет арены в Петровском парке. Так, на-
пример, героем встречи «Локомотив-Кубань» (Крас-
нодар) — «Автодор» (Саратов) стал американский ата-
кующий защитник волжан Маркел Старкс. Своим точ-
ным трехочковым броском за секунду до сирены об 
окончании основного времени он принес «Автодору» 
сенсационную гостевую победу — 76:74. Причем это 
был первый матч саратовцев после того, как на посту 
главного тренера Евгения Пашутина сменил 52-летний 
специалист из Боснии и Герцеговины Предраг Крунич, 
ранее работавший с клубами немецкой бундеслиги.

В других матчах «Калев» победил красноярский 
«Енисей» (94:87), «Астана» дома уступила «Нижнему 
Новгороду» (79:84), казанский УНИКС в столице Та-
тарстана нанес поражение «Зелене-Гуре» (86:73). 

ПЯТЬ КОЛЕЦ Наших спортсменов на Играх-2020 в Токио будет представлять Олимпийский комитет 
России

Решение проштамповано
Николай Долгополов

7  
декабря в Лозанне завер-
шился олимпийский сам-
мит. После него президент 

ОКР Станислав Поздняков сде-
лал ряд заявлений, которые 
процитируем по материалам 
ТАСС. «Ни в одной рекоменда-
ции (Комитета по соответст-
вию. — Ред.) не написано, что 
ОКР участвовал в каких-либо 
махинациях и манипуляциях». 
И «россияне на Олимпийских 
играх будут представлять ОКР, 
который не попадает под сан-
кции WADA». Поздняков на-
звал предполагаемые санкции 
ВАДА к России «чрезмерными, 

нелогичными и неадекватны-
ми».

И с этим нельзя не согла-
ситься. Уже сегодня в Лозанне 
исполком ВАДА рассмотрит 
предлагаемые рекомендации 
Комитета по соответствию. 
Предстоит нелегкий день.

Комитет по соответствию 
не принял представленные 
объяснения российской сторо-
ны по изменениям проб, обна-
руженных в базе данных мо-
сковской допинговой лабора-
тории. Странно, но ВАДА не со-
бирается признавать, что из-
менения в базе происходили 
еще в 2015 году, как раз после 
бегства в США экс-руководи-

теля лаборатории Григория 
Родченкова, обвиняемого в це-
лом ряде уголовных престу-
плений. Тем не менее ВАДА ве-
рит только ему — своему ин-
форматору, с явно испорчен-
ной репутацией.

И хотя президент МОК То-
мас Бах осторожно высказался 
в том роде, что надо подождать 
окончательных выводов и «чи-
стые» спортсмены должны 
участвовать в Играх, решаю-
щее слово — за исполкомом 
ВАДА. Оттеснив МОК, Всемир-
ное антидопинговое агентство 
превращается в вершителя 
спортивных судеб, как и спор-
тивной истории.

Пока рекомендовано в тече-
ние четырех лет не разрешать 
нашим спортсменам участво-
вать в международных турни-
рах под национальным флагом 
и запретить проводить в Рос-
сии крупные состязания.

Парадоксально, что суровые 
рекомендации Комитета по со-
ответствию затрагивают и не-
посредственно членов испол-
кома ОКР. Они по настоянию 
Комитета  могут не получить 
аккредитации на Олимпийские 
игры. Так совершенно неожи-
данно санкции могут коснуть-
ся участницы трех Олимпиад, 
чемпионки Игр-2016, фехто-
вальщицы, серебряного призе-
ра Игр 2012 и 2016 годов Со-
фьи Великой. Восьмикратная 
чемпионка мира после рожде-

ния ребенка решила вернуться 
на дорожку.  И когда летом 
2019-го международная орга-
низация «Меценат», пропове-
дующая благородство в спорте, 
наградила ее призом Фэйр 
Плей за безупречную карьеру, 
Софья отказалась поехать на 

торжества в Италию. Написала 
мне откровенное письмо. Горда 
наградой, но каждый день под-
готовки к Токио расписан ею с 
тренером чуть не по часам, она 
мечтает о четвертой и, хочется 
надеяться, успешной Олимпиа-
де и потому с сожалением отка-
зывается от приглашения. Пре-
красно понимаю спортсменку, 
поняли ее и руководители «Ме-
цената», которым я передал 
письмо лауреата. И вот новое 
решение, вынужденное, болез-
ненное. Знаю это точно, потому 
что видел, как классно, со зна-
нием дела работала Великая в 
исполкоме ОКР. И чтобы полу-
чить шанс вновь побороться за 
олимпийские медали, написала 
заявление о выходе из исполко-
ма. Как все это грустно, неспра-
ведливо. Президент ОКР Ста-
нислав Поздняков прямо зая-
вил: «Мы, безусловно, видим, 
что интересы российского 
олимпийского движения затро-
нуты напрямую. Будем проти-
водействовать этому всеми до-
ступными методами… Мы име-
ем полное право апеллировать 
с точки зрения защиты наших 
интересов». 

СОБЫТИЕ Три наши юные фигуристки заняли весь пьедестал в финале 
Гран-при в Турине

Катай, пока молодой
Анна Козина

Ф
инал Гран-при по 
фигурному ката-
нию завершился 
полным триумфом 
российских оди-
ночниц. Вчераш-
ние юниорки, де-
бютантки взросло-
го сезона – 16-лет-

няя Алена Косторная, а также 
15-летние Анна Щербакова и 
Александра Трусова — заняли 
весь пьедестал.

Косторная, которая в двух 
прокатах исполнила три пре-
красных акселя в 3,5 оборота, 
сделала безупречные враще-
ния, дорожки шагов и показала 
завораживающее скольжение, 
обновила свой же мировой ре-
корд в короткой программе 
(85,45 балла) и превзошла до-
стижение Трусовой по суммар-
ной оценке (247,59 против 
241,02). Ее результат тут же на-
звали космическим. Хотя еще 
совсем недавно этим определе-
нием награждали выступления 
Саши. 

Но Трусова все равно остает-
ся «Королевой четверных». В 
произвольной программе она 
заявила сразу пять «квадов» — 
абсолютно мужской контент, с 
которым за «золото» в Турине 
боролись двукратный чемпион 
мира американец Нэтан Чен и 
двукратный олимпийский чем-
пион японец Юдзурю Ханю. 
Юная россиянка чисто сделала 
только три прыжка. Зато каких. 
Саша первой среди одиночниц 
исполнила четверной флип, а 
также приземлила четверной 
лутц и каскад «четверной тулуп 
– ойлер – тройной сальхов». 

Ее подруга по группе Этери 
Тутберидзе Анна Щербакова, 
помимо уже привычных лутцев, 
также зашла на флип, но упала. 
И Чен, и Ханю не скрывали сво-
его восхищения от прокатов на-
ших фигуристок. 

На фоне этих побед и истори-
ческих достижений новых звезд 
олимпийская чемпионка 2018 
года Алина Загитова заняла в 
финале Гран-при последнее, ше-
стое место. 

С чистым и мощным прока-
том короткой программы она 
была второй, уступая лишь Ко-
сторной. Однако падение в про-
извольной с двойного акселя и 
нечеткие приземления на дру-
гих прыжковых элементах сра-
зу отбросили ее назад.

Вообще в Турине наши фигу-
ристы могли претендовать на 
медали во всех видах програм-
мы. 

Но в мужском турнире и в 
танцах на льду, где фаворитами 
были французы Габриэлла Па-
падакис и Гийом Сизерон, рос-
сияне остановились в шаге от 
пьедестала. Лучшими были 
Александр Самарин и Александ-

ра Степанова — Иван Букин со-
ответственно. В парном ката-
нии еще одни дебютанты Анас-
тасия Мишина и Александр Гал-
лямов с первой попытки заце-
пили «бронзу», уступив двум 
китайским дуэтам. 

А вот призеры чемпионата 
Европы, победители двух эта-
пов Гран-при Александра Бой-
кова — Дмитрий Козловский, не 
справились с бременем лидер-
ства. Они тоже четвертые.

Итоги финала Гран-при спе-
циально для «РГ» подвел дву-
кратный олимпийский чемпион 
в парном катании Артур Дмит-
риев.

Артур, в турнире парников 
ставка явно делалась на пару 

Бойкова — Козловский. В рей-
тинге Гран-при они шли вто-
рыми, вслед за двукратными 
чемпионами мира и серебря-
ными призерами Олимпиады 
Вэньцзин Суй и Хань Цун. Что 
случилось и как расценивать 
их результат?

А РТ У Р  Д М И Т Р И Е В :  Все три наши 
пары, участвовавшие в финале, 
молодые, а опыт имеет большое 
значение. Сейчас кто-то, навер-
ное, погнался за золотой меда-
лью, кто-то хотел улучшить про-
кат, что естественно. Но всем 
есть над чем работать. Их трене-
ры об этом знают. Специалисты 
из федерации тоже подсказыва-
ют, где есть слабые места: будь 
то скольжение, вращения, пере-
строения. Но нужно время, что-

бы все это вкатать. Надеюсь, 
они будут прибавлять на чемпи-
онатах Европы и мира. Но в фи-
нале Гран-при не все получи-
лось. Однако мне кажется, это 
не провал, это урок, чтобы не 
зазнавались. 

В свете такого выступления у 
пары Евгения Тарасова — Вла-
димир Морозов, которые два-
жды проиграли Бойковой — 
Козловскому, появляется 
шанс вернуть себе лидерство в 
сборной?

АРТУР ДМИТРИЕВ: Это от них будет 
зависеть. Они уже сделали шаг в 
развитии. Но сейчас в парном 
катании у нас появилась конку-
ренция. Все подтянулись. Нет 
большого технического разры-
ва между Тарасовой — Морозо-
вым и другими. Каждая пара бу-
дет стараться добиться макси-
мального результата. Многое 
будет зависеть от характера. На-
сколько они готовы бороться за 
высокие места. И конечно, от ка-
чества проката. Пока на услож-
нения почти никто не пошел. Но 
развитие будет идти за счет 
усложнения прыжковых эле-
ментов. 

В парном катании погоня за 
четверными выбросами, под-
крутками сошла на нет. Чего 
не скажешь о женском ката-
нии. Трусова заявила пять 
«квадов», как мужчины, сде-
лала три. Но она только тре-
тья. Все справедливо?

АРТУР ДМИТРИЕВ: С моей точки зре-
нии, все логично. Кто чище ка-
тался, тот и выиграл. Но девчон-
ки молодцы, идут на риск. Вре-
мя у них ограничено. Мы пони-
маем, что они будут расти., поэ-
тому не все смогут удержать 
прыжки. Пока что так. Как будет 
дальше, никто не знает.

Они именно поэтому риску-
ют и вставляют в программу 
недоученные элементы? Тру-
сова — тройной аксель в ко-
роткой, Щербакова — четвер-
ной флип, Кихира — четвер-
ной сальхов…

АРТУР ДМИТРИЕВ: Думаю, свою роль 
в принятии подобного решения 
играют и возраст, и возросшая 
конкуренция, и гонка четвер-
ных. Каждая понимает свои 
сильные стороны, за счет чего 
может победить. Откатай Тру-
сова чисто, какой она была бы? 

Не знаю. Спорный вопрос. На 
чемпионате мира конкуренция 
только усилится. К сожалению, 
от каждой страны могут высту-
пать только три одиночницы.  
Зато в конце декабря будет ин-
тереснейшая борьба на чемпио-
нате России. Хотя с таким тех-
ническим набором, с четверны-
ми прыжками со вчерашними 
юниорками бороться очень 
сложно.  

Елизавета Туктамышева  
уже пробует четверной саль-
хов на тренировках… 

АРТУР ДМИТРИЕВ: Во взрослом воз-
расте тяжело выучить четвер-
ной так, чтобы стабильно его 
исполнять. В этом плане юниор-
кам проще.  Мы же видим, что 
происходит с Евгенией Медве-
девой и Алиной Загитовой. Года 
два назад никто и подумать не 
мог, что кто-то сможет к ним 
приблизиться. А сейчас уже и не 
рассматривают их как лидеров. 
Говорят: «Хорошие фигурист-
ки, да, качественно, красиво ка-
таются». Но на этом — и все.  

Катание Алены Косторной завора-
живает. Техника, скольжение, 
интерпретация — все безупречно.

Глава ОКР Станислав Поздняков назвал предполагаемые санкции ВАДА к России чрезмерными.

А К Ц Е Н Т

Алена Косторная отобрала у Александры 
Трусовой мировой рекорд. Но Саша все 
равно «космическая» — первой из оди-
ночниц исполнила четверной флип

А К Ц Е Н Т

Глава ОКР Станислав Поздняков прямо 
заявил, что интересы российского олим-
пийского движения затронуты напря-
мую, и пообещал противодействовать 
этому всеми доступными методами

За лидера «Химок» Алексея Шведа болельщики уже отдали 
больше 55 процентов голосов.

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

С
Е

Р
Г

Е
Й

 Б
О

Б
Ы

Л
Е

В
 /

 Т
А

С
С

КТО БЫЛ В СУДЬЯХ 

Получилось так, что я лично знаком с руководителями Комитета по соот-

ветствию. Английский адвокат Джонатан Тейлор и норвежец Руне Ан-

дерсен входили в группу Международной федерации легкой атлетики, 

следящую за выполнением нашей легкоатлетической федерацией реко-

мендаций ИААФ, а я участвовал в переговорах с нашей стороны. Неэ-

тично писать даже несколько лет спустя о ходе мучительно долгих за-

крытых заседаний. Скажу лишь то, что считаю возможным. Не было в 

этих заседаниях просвета, не виделось мне выхода из черного туннеля.

И хотя главную партию вели норвежец с англичанином, иногда с ниме 

вместе громко, прямо на показ, солировал четырехкратный серебряный 

призер в беге на 100 и 200 метров Фрэнки Фредерикс из Намибии. Ему 

не нравилось все. Что конкретно? Особенно «отсутствие культуры в 

борьбе с допингом». Да и вообще нечестность. Во время перерывов на 

чай-кофе член МОК высказывал мне свои претензии еще более откро-

венно.

Вдруг почти сразу же после одного такого заседания по мировым ин-

формагентствам разлетелось: Фредерикс обвиняется в коррупционных 

действиях во время выборов олимпийской столицы-2016. А потом пош-

ло-поехало. Подставная фирма, получение крупной суммы на чужое имя, 

сначала игра в «непонималки», а потом вывод из членов МОК, запрет за-

нимать руководящие места в мировом спорте. И этот деятель обвинял 

нас в нечестности. Хороший попался судья.
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Москва -1...+1, дождь

Санкт-Петербург +1...+5, дождь

Анадырь -16...-12, снег

Архангельск -2...+2, дождь

Астрахань -2...+3, облачно

Благовещенск  -21...-15, снег

Владивосток -17...-7, снег

Волгоград 0...+1, дождь

Воронеж -2...+1, дождь

Екатеринбург -5...+1, снег

Иркутск -14...-6, снег

Казань 0...+1, дождь

Калининград +5...+7, дождь

Краснодар +2...+7, дождь

Магнитогорск -9...-2, солнечно

Мурманск -8...-6, снег

Нижний Новгород -1...+1, дождь

Новосибирск -1...0, снег

Омск -3...-1, облачно

Орел 0...+1, облачно

Оренбург -8...-3, облачно

Пермь -1...+1, дождь

Ростов-на-Дону -2...+3, облачно

Севастополь +4...+10, облачно

Симферополь -1...+8, солнечно

Сочи +9...+11, дождь

Тамбов 0...+1, снег

Тюмень -4...+1, облачно

Уфа -6...+1, облачно

Хабаровск -22...-13, снег

Челябинск -6...-1, солнечно

Чита -14...-5, солнечно

Элиста -1...+3, дождь

Южно-Сахалинск -17...-7, снег

Якутск -41...-39, ясно

Ярославль 0...+1, дождь

НА УЛИЦЕ

Отличная новость, что такой древнерусский город, как 
Рязань, станет новогодней столицей-2020. «Россий-
ская газета» пишет об этом на 10-й полосе. 

Я объездил множество русских городов, а в Рязани 
был довольно давно. Хочу сказать, это город символи-
ческий, знаковый для России. Поэтому я очень рад, что 
этому месту, богатому культурным и историческим 
наследием, в этом году предстоит стать главным ново-
годним городом страны.

К сожалению, многие наши старорусские города 
лишь частично аутентичные, больше фальшиво ре-
ставрированы или заново застроены, из-за чего они те-
ряют свою индивидуальность. Конечно, в зависимости 
от того, в какую часть города ты попадаешь. В центре 
еще можно найти ценные и сохраненные специалиста-
ми музеи и памятники истории России. Но Рязань, на 
мой взгляд, один из самых сохранившихся городов, не 
испорчен современным вмешательством в оригиналь-
ную архитектуру.

Вообще, считаю, это увлекательно и здорово — путе-
шествовать в такой сказочный праздник, как Новый 
год, колесить по го-
родам и весям та-
кой большой стра-
ны, как наша. Поэ-
тому будем ждать 
новых новогодних 
городов и радовать-
ся за столицу-2020.

В новогоднюю 
ночь я обычно оста-
юсь с семьей дома, 
мы редко куда-то 
выезжаем. По-мое-
му, за всю историю 
новогодних вечери-
нок я один раз толь-
ко съездил с родст-
венниками и дру-
зьями в Испанию. 

Но по стране я езжу много, просто не в новогодние 
праздники, а в другое время: скажем, в декабре я еду в 
Ярославль — там конференция, затем в Минск. Люблю 
бывать в разных местах как российской провинции, 
так и в бывших союзных республиках.

В нашей семье есть новогодняя традиция. Не думаю, 
что здесь я кого-то удивлю: мы собираемся с родствен-
никами все вместе, у меня большая семья, общаемся, 
шутим. Сейчас, правда, дети уже выросли и чаще разъ-
езжаются по своим делам, у них свои пристрастия, ин-
тересы, проводят Новый год в своих компаниях. А когда 
они были маленькие, всегда ждали боя курантов и вол-
шебства с нами. Сейчас когда как получается. Хотя бы-
вает, именно встречу Нового года все-таки мои дочки 
проводят у нас дома. 

Очень люблю Новый год за теплые воспоминания. 
Думаю, это связано с особой атмосферой его встречи в 
детстве. Дело в том, что мы жили у бабушки на улице 
Горького. А мои родители жили на Пушкинской площа-
ди, они сначала отмечали Новый год где-то официально 
с коллегами, поскольку отец занимал высокий пост. Мы 
же начинали веселье у бабушки. Потом родители дела-
ли вид, что они никуда не ходили, встречали вместе Но-
вый год в своей квартире. И мы к ним шли. А между на-
шими домами — бабушкиным и родительским — была 
лишь одна улица, сейчас она называется Тверская (а 
тогда носила имя Горького), которую мы среди ночи пе-
ребегали. Поэтому для нас каждый Новый год был запо-
минающимся: и по соседству с бабушкой, и с родителя-
ми находились коммунальные квартиры с огромным 
количеством соседей, которые кружили вокруг нас, 
всегда было весело и шумно. И главное — нескучно. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПОНЕДЕЛЬНИК
Синоптики обещают  
пасмурную погоду, 
возможен небольшой 
дождь.

ВТОРНИК
На улице будет облачно. 
Местами пройдут крат-
ковременные осадки.

СРЕДА
Метеорологи прогнози-
руют пасмурный день, 
снег с дождем.
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СВЕЖАЯ ГОЛОВА

Кирилл Разлогов,
культуролог

ОРУЖИЕ Как артиллеристам ВС РФ помогает 
сирийский опыт
rg.ru/art/1790140

ВИДЕО Трактор встал на дыбы и сбросил водителя
rg.ru/art/ 1789913

ИСТОРИЯ Найдена «Венера» возрастом 23 тысячи 
лет
rg.ru/art/1791292

РЕЙТИНГ Самые популярные видео за 2019 год
rg.ru/art/1791254

ЗДОРОВЬЕ Какие признаки указывают на проблемы 
с сердцем
rg.ru/art/1791199

КИНО Новый трейлер продолжения «Притяжения» 
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Рязань — один 
из самых сохра-
нившихся горо-
дов, не испорчен 
современным 
вмешательством 
в оригинальную 
архитектуру

ПРОГНОЗ В Гидрометцентре представили сценарии новогодней ночи

У природы нет другой погоды

Ольга Игнатова 

Н
овогодние ночи все 
чаще бывают бес-
снежными или ма-
лоснежными, от-
метил и. о. директо-
ра Гидрометцентра 
Р о с с и и  Р о м а н 
Вильфанд. Прогноз 
на этот Новый год 

будет известен только в послед-
ней декаде декабря, но анома-
лии нынешней осени — а она 
стала самой теплой за всю 
историю метеонаблюдений в 
Северном полушарии — уже 
подготовили жителей Цен-
тральной России к мягкой по-
годе в ночь на 1 января. Тем бо-
лее что на две последние ново-
годние ночи снега или вообще 
не было или было очень мало.

Компьютерное моделирова-
ние атмосферных процессов 
сейчас позволяет составлять 
точные прогнозы только на 5—6 
дней вперед, но через пару лет, 
надеется Вильфанд, появится 
уже возможность с большой 
точностью заглядывать на неде-
лю вперед. При этом он привел 
любопытные данные о том, как 
изменялся характер осадков, 
выпадавших в Москве в ночь с 
31 декабря на 1 января. 

«С 1885 года по 1940 год ве-

роятность осадков в новогод-
нюю ночь была минимальной — 
от 0 до 4%. С 1940 по 1960 годы 
в новогоднюю ночь не было до-
ждей. Осадки если и выпадали, 
то в виде снега. А с 1961 года по-
явилась выраженная динамика 
с преобладанием смешанных 
осадков. С 1961 по 1999 годы ве-
роятность дождя или мокрого 
снега в новогоднюю ночь со-
ставляла 24%. В нынешнем веке 
вероятность дождя со снегом в 
новогоднюю ночь составила 
уже 32%. Вероятность выпаде-
ния снега — 34%. И такая же ве-
роятность, что снега в новогод-
нюю ночь вообще не будет», — 
рассказал синоптик.

В 2017 году снег выпал толь-
ко 5 января и в очень в неболь-
ших количествах. В ночь с 31 де-
кабря 2006 года на 1 января 
2007 года весь до этого выпав-
ший снег растаял. Впрочем, и в 
пушкинские времена, напом-
нил Вильфанд, такое случалось: 
«Зимы ждала, ждала природа. 
Снег выпал только в январе на 
третье в ночь...».

Что касается погоды в Мо-
скве на ближайшее время, то до 
11 декабря температуры и но-
чью, и днем будут колебаться в 
районе 0…+2 градуса. Осадков 
по-прежнему мало. В целом 
зима ожидается теплая, но неод-

нородная. «В Москве будет не-
сколько периодов с температу-
рой ниже -25 градусов. В то же 
время прогнозируем, что в этом 
году примерно на 30—50% по-
высится повторяемость оттепе-
лей», — отметил Вильфанд.

Необычная картина, по его 
словам, складывается в Сибири. 
Совсем недавно температура 
там была ниже нормы на 15—16 
градусов. Но над полюсом уста-
новился циклонический вихрь, 
который принес теплый воздух 
из Атлантики. За 3—4 дня темпе-
ратура в регионе повысилась на 
25—30 градусов, теперь она уже 
превышает норму на 12—14 гра-
дусов. «Посмотрите карту. В 
красном цвете вся Западная, 

Средняя и Восточная Сибирь, а 
также восточные регионы евро-
пейской территории. Мы шутим 
в Гидрометцентре: азиатская 
часть страны раскраснелась от 
зимней жары», — заметил Виль-
фанд. После 12 декабря вихрь 

отойдет в южные широты и ат-
мосфера начнет волноваться. «В 
прямом смысле слова «волно-
ваться», так как будет наблю-
даться не зональный процесс 
переноса воздушных масс, а 
волнообразный. Значит, на-
чнется разнообразие темпера-
тур», — добавил синоптик. Воз-
можно, и снега прибавится. 
Сейчас его больше всего в Эвен-
кии (север Красноярского 
края) — уже 99 сантиметров. 

Много снега на Камчатке, в го-
рах Алтая, там высока вероят-
ность схода лавин. А вот в со-
чинской Красной Поляне снега 
пока лишь 1—2 сантиметра.

Все природные аномалии 
нынешней осени и начала 
зимы — это следствие глобаль-
ного потепления климата, отри-
цать которое уже невозможно. 
Осенью температура в околопо-
лярных регионах превысила 
норму на 4—6 градусов. Это 
очень много, отметил Вильфанд. 

Из-за холодов в Сибири осень 
2019 года не стала самой теплой, 
заняв в этом ряду лишь восьмое 
место. А вот по итогам 11 меся-
цев года средняя температура по 
стране оказалась самой высокой 
за всю историю метеонаблюде-
ний (в Москве — самой высокой с 
1879 года). Декабрь не помешает 
этому рекорду: по прогнозам, 
температура выше нормы в по-
следнем месяце года ожидается 
на 40% территории страны. В 
глобальном плане лидером по те-
плу сейчас считается 2016 год. 
Но мы к нему приближаемся, по-
яснил Вильфанд. 

По данным Всемирной мете-
орологической организации, за 
счет таяния ледников Антарк-
тиды, Гренландии и материко-
вого льда в последние 10 лет 
подъем уровня Мирового океа-

на ускорился, более быстро 
протекают процессы окисления 
океана. «Океан — это демпфер 
глобального потепления. 80% 
тепла поглощается океаном, по-
этому мы не так остро ощущаем 
изменения климата. Но в самом 
океане происходят серьезные 
химические изменения. Кислот-
ность океана увеличилась на 
25%, что очень серьезно. Это 
может привести к миграции 
промысловых рыб и гибели об-
итателей вод», — поясняет Виль-
фанд. Если ничего не делать, то к 
концу века средняя температу-
ра на планете вырастет на 3 и 
более градуса, а это опасно, пре-
дупреждает Вильфанд.

Но все-таки есть в потепле-
нии и положительные моменты. 
Так, ноябрь и декабрь считают-
ся самыми депрессивными ме-
сяцами в году: бывает большая 
облачность, стоят самые корот-
кие световые дни. Однако в этом 
ноябре было сразу несколько 
антициклональных периодов, 
освещенность оказалась на 13—
18% выше обычной, поэтому 
людям было легче пережить 
традиционную осеннюю де-
прессию. 

А К Ц Е Н Т

По результатам наблюдений 
в XXI веке вероятность дождя со снегом 
в новогоднюю ночь составила уже 32%. 
Выпадения снега — 34%. 
И такая же вероятность, что снега 
в новогоднюю ночь вообще не будет 

На Дворцовой площади Санкт-Петербурга, несмотря на дождливую погоду, уже установили главную новогоднюю ель города.

— Названы наиболее негативные 
последствия изменения климата
rg.ru/art/1780011 
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